
Слушаем и комментируем 
с экспертами 12:00 (мск)

Послание Владимира 
Путина Федеральному 
собранию 

Зарплаты в 2020-м вырастут, 
но работать придется больше

Продолжение на стр. 10   �Придется ли пересчитывать мелочь в карманах за день до получки? Читайте на  стр. 4   �

Семен ЕЛЕНИН

В суде адвокат педагога 
заявила, что ее подзащитная 
беременна.

Сначала нападение на жену муниципаль-
ного депутата 34-летнюю Светлану Ха-
нанашвили трактовали как разбой. 

Учительница 
заказала 
бывшим 
ученикам 
убийство 
жены своего 
любовника

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Ника ИВАНОВА

Британская 
полиция шесть 
лет искала тех, 
кто подкидывал 
деньги к домам 
пенсионеров 
из небогатой 
английской 
деревни 
Блэкхолл-Кольери 
на севере страны.  

Причем пенсионеры до-
бросовестно несли эти 
деньги в полицию. В общей 
сложности было подкину-

то 26 000 фунтов (почти 
два миллиона рублей). 
Полицейские устраивали 
засады, просматривали 
камеры наблюдения, но 
добродетеля так и не уда-
валось вычислить. К слову, 
эта деревня находится в 
двух часах езды от знаме-
нитого Шервудского леса. 
Неужели дело Робин Гуда 
по-прежнему живо, шутили 
местные СМИ.

Отчаявшись, полицей-
ские через те же СМИ об-
ратились к таинственному 
меценату с просьбой выйти 
из тени. Мол, это позволит 

им закрыть дело, а деньги в 
этом случае законным об-
разом достанутся пенсио-
нерам, которые их нашли. 
И вот Робин Гуд объявил-
ся. Им оказалась семей-
ная пара. Несколько лет 
назад супруги проезжали 
на машине через эту де-
ревеньку, и местные жите-
ли помогли им (в чем имен-
но - не уточняется). Потом 
семья неожиданно разбо-
гатела (как именно - тоже 
не сообщается). И решила 
таким вот образом поде-
литься деньгами с пенсио-
нерами Блэкхолл-Кольери. 

Робин Гуд жив! Полковник Захарченко 
скопил 8,5 миллиарда 
на взятках
Александр БОЙКО

Бывшему полковнику 
МВД Дмитрию Захарчен-
ко еще как минимум 9 лет 
отбывать срок в колонии 
(из 12 лет по приговору 
суда он под арестом уже 
3 года).

Мифы о том, что он был 
супермозгом криминально-
го мира, постепенно рассе-
иваются. Он оказался всего 
лишь очень старательным 

взяточником, который уже 
не знал, куда ставить ко-
робки с валютой, а потому 
выделил под них целую мо-
сковскую квартиру.

- Собранные доказа-
тельства позволяют сде-
лать вывод, что эти день-
ги могли быть получены 
в результате совершения 
коррупционных преступле-
ний,  - сообщил «Ъ» зам-
председателя СК Игорь 
Краснов.

Интересная деталь стала 
известна «Комсомолке»: 
2 миллиарда Захарченко 
брал с одной компании за 
месяц!

FM.KP.
RU

Газета нашего города � 

Операторы 
сотовой связи 
повышают тарифы

Читайте на стр. 3   �
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Не звони мне, 
не звони...
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Накануне 25-летия Счетной па-
латы ее председатель дал большое 
интервью агентству «РИА Ново-
сти». «Комсомолка» выбрала из него 
главные моменты.

О НЕИСТРАЧЕННЫХ
ДЕНЬГАХ

- По последним данным, расходы 
бюджета-2019 не исполнены на 1 
триллион 115 миллиардов рублей. 
Под эти деньги были распланиро-
ваны мероприятия, и проекты, и 
субсидии предприятиям, которые 
они не получили. К концу года на-
копился «навес» этих денег больше, 
чем в прошлом году: за последние 
три недели декабря 4 триллиона 
рублей надо было потратить. Это 
необычайно большая цифра.

О КОРРУПЦИИ
- Исследования показывают, что 

объемы коррупции не снижают-
ся. Думаю, ущерб может измерять-
ся триллионами рублей. Счетная 
палата, выявляя финансовые на-
рушения, сейчас может только 
направлять материалы в правоохра-
нительные органы, которые дальше 
сами выясняют, можно ли считать 

эти нарушения коррупционными 
преступлениями.

О ВОРОВСТВЕ 
ИЗ БЮДЖЕТА

- Объем воровства из бюджета Рос-
сии оценивается в пределах двух-
трех миллиардов рублей в год. Речь 
о том, что расследуется в рамках уго-
ловных дел. Общий объем наруше-
ний в этой сфере исчисляется сотня-
ми миллиардов рублей. Например, 
за 2019 год мы выявили таких нару-
шений примерно на 804 миллиарда 
рублей. Но примерно треть из них - 
нарушения бухгалтерского учета. 
Их исправляют по ходу проверок. 
Еще треть - это нарушения проце-
дур закупок, которые не являются 
уголовными преступлениями.

О НАЦПРОЕКТАХ
- Система управления нацпроек-

тами очень забюрократизирована. 
Мероприятия и деньги нацпроек-
тов погружены в госпрограммы, у 
которых есть еще и другие задачи и 
цели. Получается, что у министер-
ства или вице-премьера, который 
отвечает за госпрограммы, больше 
задач, чем только по нацпроектам. 

Фокус размывается. Мы предло-
жили все-таки вернуться к вопросу 
управления нацпроектами, потому 
что проекты должны быть прорыв-
ного характера. А в существующем 
виде нацпроекты дадут только ло-
кальный эффект. Это важно, но не 
обеспечивает прорыв.

О РОСТЕ ЭКОНОМИКИ
- В 2020 году, я думаю, темпы роста 

опять будут чуть-чуть ниже, чем взя-
то правительством, - около 1,5% или 
даже меньше. То есть темпы пока со-
храняются низкими. Развитие тор-
мозят демографические проблемы 
и низкая производительность труда.

О ПРЕЗИДЕНТЕ
- Тема президентских сроков вы-

зывала большие дискуссии. Ограни-
чить президентство двумя сроками, 
убрав из Конституции слово «под-
ряд», на мой взгляд, - нормальная, 
рациональная мера.

Дмитрий СМИРНОВ

За разбитую ампулу 
с наркотиком не будут 
сажать в тюрьму.

В прошедшем году на встречах президента 
с общественностью к Владимиру Путину 
дважды обращались с просьбой изменить 
ситуацию, в которой оказались медики, 
работающие с наркосодержащими препа-
ратами. Ответственность в этой сфере так 
велика, что врачи во избежание ошибки 
предпочитали вообще не назначать терапию 
нуждающимся в ней онкобольным в первую 
очередь в хосписах. Любая утрата ампулы 
лекарства с наркотическим средством вела 
к уголовному делу.

- Избыточные требования ведут к негатив-
ным последствиям - напрягают медицинских 
работников, не дают им возможности нор-
мально работать,  - поддержал обращение 
Путин на встрече в Светлогорске. - Можно 
выйти из ситуации очень просто: на уровне 
медучреждения достаточно коллегиально 
принять какое-то решение, зафиксировать 
это в акте. 

И одним из первых поручений президента 
правительству, подписанных в 2020 году, 
стало распоряжение «внести изменения 
в законодательство, предусматривающие 
освобождение от уголовной ответственно-
сти сотрудников медорганизаций, нечаянно 
потерявших наркотические или психотроп-
ные препараты».

Эти изменения коснутся случаев, когда 
«утрата препаратов не связана с их умыш-
ленным выведением в нелегальный оборот 
и при условии фиксации комиссией подоб-
ной утраты». То есть разбившаяся ампула с 
лекарством теперь не станет поводом для 
автоматического возбуждения уголовного 
дела.

Картина дня: в верхах

ДИСКУССИЯ
Почему Россия 
не может 
подружиться 
с Западом?

ВИДЕО
«Самая богатая невеста 
планеты» была несчастлива 
в браке и завещала свои 
миллионы дворецкому 

ЗДОРОВЬЕ
Исследователи назвали 
самую опасную 
для современного 
человека диету

ШОУ-БИЗНЕС
Бывший муж Марии 
Порошиной в суде 
доказал, что не является 
отцом ее ребенка

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

 � ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

С врачей сняли 
уголовку

Программа о закулисье 
большой политики 

«В коридорах власти» - 
по будням 

в 9.45 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.
RU

Путину рассказали, 
как пустуют земли 
и вывозится 
лес-кругляк
Дмитрий СМИРНОВ

Президенту 
пообещали 
разобраться 
с незавершенным 
строительством 
и жильем для сирот.

Встречу с главой Счетной 
палаты Алексеем Кудриным 
Владимир Путин начал с 
поздравлений. Ключево-
му органу госконтроля ис-
полнилось 25 лет.

- Она выполняет важней-
шую функцию в системе 
власти - контролирует гос-
расходы, - подтвердил пре-
зидент. - Я очень рассчи-
тываю, что Счетная палата 
будет даже шире смотреть 
на проблемы, а именно - 
займется еще и контролем 
исполнения нацпроектов.

- Мы теперь не просто 
проверили, выдали заме-
чания и забыли, - ответил 
Кудрин. - Мы определи-
ли стратегические темы, 
самые проблемные для 
страны, которыми зани-
маемся проверками. На-
пример, острая пробле-
ма - сегодня 170 тысяч 
детей-сирот не обеспече-
ны жильем, хотя имеют на 
это право.

Глава Счетной палаты 
рассказал о проблеме не-
завершенного строитель-
ства, объем которого в 
стране растет.

- Это омертвление ре-
сурсов, - заявил он. - Сей-
час с правительством до-
рабатываем предложения 
по исправлению ситуа-
ции. Она уже стала ме-
няться. То есть не просто 

выявить проблему и нака-
зать виновных, а дойти до 
ее решения.

Другим примером стала 
проблема вывоза сырого 
леса.

- Кругляк, да? - уточнил 
Путин.

- Кругляк. Мы проана-
лизировали всю цепочку 

от вырубки до экспорта и 
выявили ряд проблем. В 
том числе в таможне по 
декларированию этого ле-
са, - подтвердил Кудрин. - 
Эти нарушения мы напра-
вили правоохранителям. 
А еще сейчас обсуждаем 
введение в оборот земель, 
которые пустуют.

 � ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Алексей КУДРИН:

Ущерб от коррупции измеряется 
триллионами рублей
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Владимир Путин поручил главе Счетной палаты Алексею Кудрину заняться 
контролем не только расходов бюджета, но и денег, отпущенных на нацпроекты. 



3Россия
www.kp.ru

 16.01.2020 

Игорь БУХАРОВ, президент Федерации 
рестораторов и отельеров России:

- Надо дать свободу бизнес-инициативе, которая у людей в 
стране еще осталась. Люди хотят заниматься своим делом, 
зарабатывать деньги и давать такую возможность другим. 
В послевоенной Германии руководство решило не мешать 
людям зарабатывать. И получилось. В России надо убрать 
слишком сильное давление контрольно-надзорных органов - 
и тоже получится!

Николай БУРЛЯЕВ, народный артист России:
- Есть такой рецепт. Он мне знаком как советскому чело-

веку - государству надо больше думать о людях, а не об ин-
тересах олигархов, которые выдаивают из России богатства, 
им не принадлежащие. А принадлежат они всему народу.

Аскольд ЗАПАШНЫЙ, худрук Большого 
Московского государственного цирка:

- Наряду с понятными вещами вроде обеспечения достой-
ной жизни пенсионерам нужно решить проблему, которая 
есть у стран с богатыми ресурсами, но при этом с большим 
числом бедных людей. Это отсутствие профессиональных 
кадров в ведущих отраслях  - аграрной, образовательной, 
IT. Они должны стать не только высокооплачиваемыми, но 
и престижными.

Эдуард РОССЕЛЬ, сенатор, экс-губернатор 
Свердловской области:

- Когда мне Ельцин предлагал стать премьером России, я 
имел программу по выведению страны из кризиса и по борьбе 
с бедностью. Есть у меня свое представление на сей счет и 
сегодня, но я хочу услышать обращение президента и срав-
нить его подходы со своими.

Алексей КУДЕЛИН (художник Вася Ложкин):
- Ой, господи, наверное, надо построить на наших зем-

лях коммунизм! Раньше плохо строили, неправильно, криво. 
В капиталистической системе бедность всегда остается. 
А когда все будут равны, всем будет даваться по их труду. 
Я был в Исландии: у них нет сверхбогатых и нет слишком 
бедных - государство всех одаривает...

Ольга, слушательница Радио 
«Комсомольская правда» (fm.kp.ru):

- Разрешить специалистам в госучреждениях вроде инже-
неров по водоснабжению выполнять сторонние заказы, раз 
уж нашу копеечную зарплату не повышают...

За последние сутки наш сайт посетили 
5 миллионов 773 тысячи человек

Картина дня: общество

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

68,42
+ 60 коп.

64,50
- 1,1%

Вчера, 15 января, президент обратился 
с Посланием Федеральному собранию. 
Главной темой стала борьба с бедностью. 
Вот мы и спросили:

Что нам сделать, 
чтобы побороть бедность?

61,41 
+ 46 коп.

FM.KP.
RU

Влад СМЕРТИН 

Операторы сотовой 
связи повышают 
тарифы, перекладывая 
на клиентов упущенную 
выгоду и издержки.

Сотовая связь в России ста-
новится дороже. Это уже не га-
дание экспертов на кофейной 
гуще, а реальность. «МегаФон» 
повысил стоимость тарифов 
с понедельника, 13 января, 
«ВымпелКом» (это юридиче-
ское лицо «Билайна») сделает 
то же самое 16 января.

В первую очередь раскоше-
литься придется обладателям 
так называемых архивных та-
рифов - то есть тех, которые за-
водились несколько лет назад 
и перейти на которые сейчас 
нельзя. 

Зато оператор может по свое-
му усмотрению менять условия 
тарифа. Если вы давно не меня-
ли номер и не помните, какой 
именно у вас тариф, скорее все-
го, платить придется больше.

- Наибольший рост расходов 
на связь ожидает абонентов с 
тарифами средней ценовой ка-
тегории с абонентской платой 
от 400 до 800 рублей в месяц, - 
считают в информационно-
аналитическом агентстве 
Content Review. - А вот траты 
пользователей минимальных 
и социальных тарифов вряд ли 
вырастут выше инфляции.

Интересно, что компании 
по-разному объясняют по-
вышение цен. В «МегаФоне» 
говорят, что все дело в росте 
потребления услуг абонента-
ми. А вот «ВымпелКом» кивает 
на новые требования законо-
дательства.

Речь в первую очередь о так 
называемом пакете Яровой - 
законы антитеррористической 
направленности, которые сре-
ди прочего обязывают опера-
торов связи хранить информа-
цию о содержании разговоров 
и переписки пользователей. 
Для этого компаниям нужно 
новое оборудование, так как 
это невообразимое количество 

информации. Представьте, 
сколько сообщений в мессен-
джерах и соцсетях отправляют 
активные пользователи гад-
жетов! Операторы оценивали 
свои затраты на закупку ап-
паратуры в 40 - 50 миллиардов 
рублей.

- Не стоит забывать об отме-
не в 2019-м внутрисетевого ро-
уминга, то есть теперь внутри 
страны звонки и сообщения 
стоят для абонента одинаково, 
не важно, в каком он регионе. 
Кроме того, постоянно идут 
разговоры об отмене роуминга 
с Белоруссией, - напоминают в 
Content Review. - Так что за эти 
«бесплатные» услуги, которы-
ми пользуются примерно 20% 
абонентов, будут платить все.

Агентство предсказывало в 
декабре рост цен на услуги мо-
бильной связи на 18%. Пока до 
таких цифр далеко - все-таки 
о планах не объявили две ком-
пании из «большой четверки», 
МТС и «Теле2». Но, судя по 
всему, операторы настроены 
серьезно.

Не звони мне, не звони!

То потоп, то рекордный отлив! Редкое событие для Вене-
ции - некоторые каналы в городе обмелели. Вода отступила 
до значения в минус 50 см от уровня моря. И это после 
разрушительного навод нения, которое в ноябре нанесло 
городу-музею ущерб в миллиард евро, несколько человек 
погибли. Похоже, в последнее время природа решила по-
казать людям всю свою непредсказуемость. 
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Влад СМЕРТИН 

Без экономических стимулов 
люди и предприятия 
не станут бережнее 
обращаться с отходами.

Объем отходов увеличивается такими 
темпами, что через 6 лет исчерпается ре-
сурс действующих мусорных полигонов. 
К такому выводу пришли аудиторы Счет-
ной палаты, которые провели мониторинг 
национального проекта «Экология».

В нескольких регионах ситуация и во-
все аховая. Например, в Мордовии, При-
морском крае и Ленинградской области 
счет до того момента, как свалки пере-
полнятся, идет на месяцы. По мнению 
аудиторов, реформа по обращению с 
отходами, стартовавшая в прошлом году, 
положение дел не изменит.

- Не предложено необходимых стиму-
лов для раздельного сбора отходов и их 
вторичной переработки. А без них есть 
риск остаться без эффективной системы 
обращения с твердыми коммунальными 
отходами, - опасаются в Счетной палате.

Причем такие «заманухи» должны быть 
не только для рядовых граждан, но и 
для предприятий. Ведь главная пробле-
ма не в содержимом мусорных баков 
в наших дворах. Промышленность, а 
именно добыча полезных ископаемых, 
наносит экологии куда больший вред. 
Россия производит в год примерно 
4 миллиарда тонн отходов, и только 
55 - 60 миллионов тонн из них - это твер-
дые коммунальные отходы.

Свалки в стране уже занимают при-
мерно 4 миллиона гектаров. На этой пло-
щади поместится Рязанская область или, 
например, Москва 16 раз. И это только 
санкционированные мусорные полигоны!

 � ЭКОЛОГИЯ

Счетная палата: 

Через шесть лет 
россиянам 
некуда будет 
выбрасывать мусор
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

БОЛЬШИЕ НАДЕЖДЫ
Министр труда и соцзащи-

ты РФ Максим Топилин зая-
вил, что реальные зарплаты 
в стране вырастут на 2,3% в 
2020 году. Эти слова - мед 
в уши всем, кто ждет при-
бавки в новом году. А таких 
больше половины. 60% ра-
ботников рассчитывают на 
большую получку, по дан-
ным исследования портала 
Авито.ру.

- Ожидания вполне 
оправданны, - прокоммен-
тировал данные для «КП» 
научный сотрудник Инсти-
тута социального анализа и 
прогнозирования РАНХиГС 
Виктор Ляшок. - В номи-
нальном выражении сред-
ние зарплаты по стране 
росли и в кризисные годы, 
а начиная с 2016 года уве-
личивались и реальные, то 
есть с поправкой на инфля-
цию. Экономика пусть и 
понемногу, но растет, уве-
личиваются доходы госу-
дарства и компаний, следо-
вательно, можно ожидать, 
что в наступившем году 
у ряда работников будет 
рост зарплаты.

То, что сотрудники 
хотят прибавки, это 
понятно. Но готовы ли 
владельцы и директоры 
удовлетворять народные 
«хотелки» - еще вопрос. 
Зачем платить больше 
работягам, если можно 
повысить оклад себе, 
любимым, и ближай-
шему окружению.

- Теоретически такое 
возможно, но на прак-
тике мы видим рост 
доходов не только у 
владельцев заводов и па-
роходов, - отвечает Вик-
тор Ляшок. - По данным 
Росстата, у низкоопла-
чиваемых работников в 
последние годы доходы 
в процентном отношении 
растут активнее, чем у тех, 
кто получает высокие зар-
платы.

ИСПОЛНЕНИЕ 
НОВОГОДНИХ ЖЕЛАНИЙ

Впрочем, в словах чинов-
ника и ученого все боль-
ше о «средней температуре 
по больнице». В этой ста-
тистике и повышения по 
службе, и переход на другое 
место работы. Но если углу-
биться в тему, окажется, 
что в реальности все тоже 
говорит в пользу надбавок. 
Даже если человек остается 
работать там же в той же 
должности.

Эксперты сервиса по по-
иску работы HeadHunter 
накануне Нового года 
опросили работодателей 
и выяснили, что пример-
но 80% из них намерены в 
2020-м увеличить зарплату 
своим сотрудникам. При-
чем некоторые собираются 
это сделать уже в первом 
полугодии, а кое-кто - так 

прямо в январе. Еще один 
профильный портал Ра-
бота.ру прогнозирует рост 
зарплат в среднем на 7 -  
9%. А в IT-сфере - и вовсе 
на 10 - 12%.

Безликие цифры стати-
стики «Комсомолка» под-
твердила живыми приме-
рами.

- Мы планируем повы-
сить зарплату самым мало-
оплачиваемым сотрудни-
кам, чтобы не оставалось 
уже тех, кто получает мень-
ше 40 тысяч в месяц, - ска-
зал «КП» директор группы 
компаний «Сириус», произ-
водящей спецодежду, Юрий 
Савелов. - Для этого потре-
буется увеличить фонд за-
работной платы на 3%.

Конечно, источник тако-
го повышения - не только 
человеколюбие, но и эко-
номические показатели.

- Если будет рост про-
изводства, то будет чем 
обеспечивать и рост зар-
платы, - говорит Вик-
тор Ляшок. - По данным 

Мин экономразвития, 
рост производства в 
2020-м составит как 
минимум 1,5%. Сле-
довательно, на таком 
же уровне возможен 
и рост реальной зар-
платы без того, чтобы 
это дало толчок к ин-
фляции.

ЗА СЧЕТ 
ТРУДЯЩИХСЯ

Наученный горьким 
опытом, наш человек 
везде видит подлянку. 
Не получится ли так, 
что зарплату чуть-
чуть приподнимут, 
зато дополнительны-
ми обязанностями 
завалят? От такого, к 
сожалению, никто не 

застрахован.
- Увеличивать рабочее 

время у нас уже некуда, 
многие предприятия и ор-
ганизации и так по 10 часов 
в день работают. Но там, где 
есть возможность заставить 
работника трудиться еще 
дольше, начальство, ко-
нечно, воспользуется такой 
возможностью, - считает 
директор Института проблем 
глобализации, экономиче-
ский обозреватель Радио 
«КП» Михаил Делягин.

Он уверен, что на повы-
шение зарплат руководство 
толкает не только худо-
бедно встающая с колен 
экономика, но и сама си-
туация на рынке труда.

- У нас отчаянный де-
фицит не то что квалифи-
цированных, даже просто 
способных к обучению ка-
дров. Молодые люди при-
ходят с завышенными фи-
нансовыми ожиданиями и 
уверенностью, что они все 
знают и умеют. Это одно из 
«достижений» наших либе-

ралов в образовании. Да и 
даже таких новобранцев не 
хватает - «спасибо» демо-
графической яме, - говорит 
Делягин. - Чтобы удержать 
стоящие кадры, начальству 
придется раскошелиться. 
Так что особенно успеш-
ным этот год может ока-
заться для тех, кто умеет 
не только работать и впи-
тывать новые знания, но и 
торговаться, и с выгодой 
менять свое рабочее место 
в соответствии с конъюн-
ктурой.

ЛОВКОСТЬ РУК
«Комсомолка» выяснила, 

как некоторые руководите-
ли добиваются повышения 
зарплаты, не повышая ее ни 
на копейку.

- Вот получал человек, 
например, 30 тысяч в ме-
сяц, - пояснил Виктор Ля-
шок. - А потом его ставку 
увеличили в два раза, а его 
самого оформили на пол-
ставки. У него ничего не 
изменилось: он работает 
столько же, сколько и пре-
жде, и столько же получает. 
Но в отчетах для Росстата 
учитывается размер пол-
ной ставки, и получилось, 
что на этом рабочем месте 
зарплата выросла в 2 раза. 
К таким хитростям при-
бегают некоторые руково-
дители бюджетных пред-
приятий, это было в ходу, 
например, когда исполняли 
майские указы президен-
та о повышении зарплат в 
бюджетной сфере.

Программа 
о том, 

что касается 
каждого! 

Слушайте «Экономику» 
по будням в 17.00 (мск) 

на  Радио «КП»

FM.KP.
RU
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Повышение зарплаты

Найти 
работу 
в другом 
регионе

Уволиться

Смена 
профессии

Новую 
должность

По данным Авито.ру.

Две трети россиян 

рассчитывают 

на прибавку 

к жалованью. 

Обоснованны ли 

их ожидания - 

разбираемся 

с экспертами.

Елена КРИВЯКИНА

«Регуляторная гильотина» 
будет действовать 
весь этот год - 
до 1 января 2021-го.

Тотальную ревизию контроль-
но-надзорной деятельности в 
правительстве уже назвали «регу-
ляторной гильотиной». Бизнесме-
ны устали жаловаться: им прихо-
дится вести бизнес по правилам, 
часто не имеющим никакой связи 
с нынешним днем. Тысячи норм 
действуют еще со времен СССР. 
И вот правительство наконец 
решило прошерстить законода-
тельство.

- Я подписал постановление об 
отмене с 1 января 1259 устарев-
ших правительственных актов 
РСФСР, и в ближайшее время 
выйдет документ по еще почти 3,6 
тысячи актов СССР, - сообщил 
Дмитрий Медведев на совещании 
с вице-премьерами.

Как рассказал вице-премьер 
Константин Чуйченко, документ 
об обмене 3,6 тысячи актов СССР 
Медведев получит на подпись не 
позднее 24 января. Таким обра-
зом, большая часть устаревших 
актов советского периода будет 
отменена с 1 февраля 2020 года.

Кроме того, сообщил Чуйчен-
ко, подготовлен и проходит обще-
ственное обсуждение проект об 
отмене 2412 ведомственных актов 
СССР и РСФСР. Также планиру-
ется отменить 7 тысяч норм, при-
нятых уже после распада СССР.

Полностью контрольно-
надзорная реформа должна завер-
шиться до 1 января 2021 года. С 
этого времени все действовавшие 
ранее обязательные требования, 
которые не будут одобрены или 
изменены, автоматически утра-
тят силу.

При этом Медведев уточнил, 
что все социально-трудовые га-
рантии и льготы будут сохранены.

Еще один подписанный пре-
мьером документ касается допол-
нительной закупки за рубежом 
лекарств для неизлечимо боль-
ных детей. Из Резервного фонда 
правительства на это выделено 
22 миллиона рублей. Речь о 8 
незарегистрированных в России 
психотропных препаратах, в том 
числе фризиуме. Эти препараты 
родители больных детей были вы-
нуждены покупать в интернете, за 
что на них, случалось, заводили 
уголовные дела.

Премьер напомнил, что с 1 мар-
та вступят в силу поправки об об-
ращении лекарств.

- На их основании врачи смо-
гут уже без проблем назначать и 
детям, и взрослым наркотические 
и психотропные препараты, даже 
если они не зарегистрированы в 
нашей стране и не производят-
ся, - сказал Медведев.

 � В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

Медведев 
отменил 1259 
устаревших 
актов РСФСР

Зарплаты в 2020-м 
вырастут, но работать 
придется больше
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Роман ГОЛОВАНОВ

Как власти снять недоволь-
ство россиян? И отчего у нас 
мечтают возродить СССР? Об 
этом «КП» поговорила с док-
тором исторических наук Ва-
лерием СОЛОВЬЕМ.

«ПОКА О РЕВОЛЮЦИИ 
ГОВОРИТЬ РАНО»

- Валерий Дмитриевич, в по-
литтусовке бродит мнение, что 
Россия беременна новой рево-
люцией.

- Всегда есть какое-то число 
недовольных, готовых пойти 
на улицу. Здесь важна динами-
ка: эта группа увеличивается 
или уменьшается? Важна го-
товность тех, кто не собирает-
ся выйти на улицу, поддержать 
протестующих. Да, сегодня 
тех, кто говорит о своей готов-
ности участвовать в полити-
ческих событиях, становится 
больше. Это не большинство 
населения. Но у общества рас-
тет понимание мотивов тех, 
кто готов участвовать в про-
тестах. По моим прогнозам, 
эта тенденция будет набирать 
силу. Однако пока о револю-
ции говорить рано.

- У нас активны либералы. Но 
народ их не любит. Горбачева 
проклинают за развал Союза. 
Чубайса готовы разорвать за 
слова про лживость СССР. Раз-
ве за ними пойдут?

- Дело не в том, за кем пой-
дут. А в том, кто готов выйти 
на улицы. Если вы проклинае-
те, сидя у телевизора, - вы ни 
на что не влияете. Либераль-
ная аудитория более мобили-
зована, чем патриотическая. 
Власть у нас воспринимает па-
триотизм как пассивное нечто: 
если вы патриоты, то вы нас 
должны поддерживать. Кто 
из черносотенцев (тогдаш-
них патриотов) встал за царя 
в 1917-м? Почти никто.

- Но людей что-то останавли-
вает от бунта на улицах?

- Страх исторический и вос-
поминания. Люди связывают 
90-е годы с тем, что произошло 
в перестройку. По масштабам 
это была революция. Есть и 
эффект от пропаганды, кото-
рая противопоставляет хаос 
90-х годов порядку современ-
ности. Но те, кто боится, ни-
когда на улицу не выйдут. Пе-
ревороты устраивают 1 - 1,5%, 
готовые рисковать всем.

СПАСУТ 
НЕ СИЛОВИКИ, 
А ДЕНЬГИ

- У власти сил 
хватает, чтобы все 
это подавить, ес-
ли что?..

- Да. Но важ-
ны не только си-
ловики. Власти 
нужно сделать чудо - эконо-
мический подъем. Вернуть 
людям здравый смысл - это 
я про малый и средний биз-
нес. Вот это лучшие рецепты 
от потрясений. У большинства 
есть жилье, работа. Этот ми-
нимум граждане тоже боятся 
потерять. Но бедность увели-
чивается. По статистике, у нас 
почти 50% россиян все доходы 
тратят на еду и одежду. У них 
нет возможности развиваться. 
Наши люди отпуска прово-
дят на даче, а не на море, не за 
границей. Значит, ресурсы со-
кращаются. Немецкая семья, 
если лишается работы, может 
продержаться на своих нако-
плениях 3 - 3,5 года. Сколько 
наша семья продержится? Два 
месяца?

- Нельзя сказать, что у пра-
вительства нет денег. Зачем 
правительство копит трилли-
оны?

- Они боятся глобального 
экономического кризиса. 
Боятся снижения цен на 
наш ключевой экспорт - 
на сырье. И вторая сто-
рона - власть опасается 

дальнейшего 
ухудшения отно-
шений России с 
Западом, новых 
санкций. И на 
этот случай они 
тоже готовятся.

- Если бы вы могли что-то 
поменять, какие рецепты бы 
дали?

- Все просто. Первое - от-
править в отставку правитель-
ство. Или хотя бы нескольких 
министров. Второе - сказать, 
что мы пересматриваем пен-
сионную реформу. И мы бу-
дем обсуждать с обществом 
ее новый вариант. Это обе-
спечит практически сразу 
психологический перелом в 
настроениях. Даже если при 
этом не произойдет никакого 
экономического роста. Власти 
нужно научиться говорить: 
«Мы совершили ошибку». А 
что такого? Все мы совершаем 
ошибки.

ДОБАВЬТЕ 
ЗДРАВОМЫСЛИЯ

- Это примет старшее поко-
ление. А молодежь?

- Молодежь будет жить фор-
мой, а не содержанием. Она 

ощутит реальное движение - 
не на словах. Отставка пра-
вительства - это грандиозное 
событие для России. А вот в 
это время как раз вы можете 
обсудить возвращение здра-
вого смысла в экономику. На-
пример, сегодня фискальное 
давление растет постоянно. 
Это чересчур.

Что еще можно сделать? 
Можно поднять пенсии. Я не 
считаю это популизмом. Не в 
два раза, но на 30%. Вполне 
реально. Зачем правитель-
ству копить гробовые деньги? 
Если вы повышаете пенсии, 
деньги ведь не уйдут за гра-
ницу. Их потратят в наших 
же магазинах. Они вернутся 
в нашу экономику. Если вы 
хотите получить развивающу-
юся экономику, нужно дать 
людям деньги, на которые 
они купят товары.

- Вот еще одна проблема - 
низкая рождаемость.

- Это быстро не исправишь. 
Людям где жить? Негде. Не 
только в Москве - вообще в 
России. Вы женились. Вы 
уходите от родителей. Сни-
маете квартирку. А ребен-
ка уже завести не можете - 

мотаетесь на работе, чтобы 
прокормиться. Надо начать 
программу льготной ипотеки, 
скажем, под 3% годовых. У 
вас рождается один ребенок - 
государство списывает 25% 
ипотеки, двое - 50%. Если у 
вас трое детей - ипотека по-
гашается за счет государства. 
Денег, которые сейчас есть в 
бюджете, вполне хватит.

- Почему это не делают?
- Увы, политика у нас стро-

ится исходя не из сегодняш-
них интересов человека, а из 
неких завтрашних абстрак-
ций. Что от этого люди полу-
чают? Ничего. В этом смыс-
ле политика в нулевые годы, 
когда государство не так лезло 
во все сферы, была гораздо 
разумней. Потому что надо 
оставить людям пространство 
свободы. Государству не надо 
слишком давить и пытаться 
все контролировать. А если вы 
подарите нашим людям сти-
мулы - например, программу 
льготной ипотеки, это даст 
опору для роста дальше. Что 
такое льготная жилищная 
ипотека? Это стройматериа-
лы, инфраструктура, новые 
рабочие места...

- Идеи, популярные сегодня в народе,  - 
вернуть СССР. Почему так хотят возрож-
дения умершей страны?

- А вот это оборотная сторона ощущения не-
справедливости нынешнего устройства. Люди 
боятся думать о будущем. И поэтому они не-
вольно оборачиваются в прошлое, начинают 
лелеять собственную ностальгию. Я жил при 
Советском Союзе. Жизнеспособность той си-
стемы не устояла. СССР пал очень молодым. 
Нельзя сказать, что он дряхлел, изжил себя. 
Нет, это был вполне молодой организм. Значит, 
были какие-то серьезнейшие проблемы.

- Экономические?
- Не только. Скорее, проблемы в головах. 

Никто же не вышел его защищать в 1991 году. 
Только попытка ГКЧП. Но это было выступле-
ние не народа, а элиты. Ностальгия по Союзу 
стала потом появляться. Вот 10 лет назад осо-
бо слезы по СССР никто не лил. Потому что 
был хороший рост экономический. Казалось, 
есть будущее.

Сейчас массовое ощущение, что ясного буду-
щего нет. Тут появляются ораторы, которые го-
ворят: а вы вспомните, как было замечательно 
в Советском Союзе. Это форма анестезии. Это 
увод общества от решения проблем будущего. 
А в будущее придется идти. Если люди не хотят 
идти сами, то их потащат туда.

- Люди не верят в завтрашний день. Что 
с этим делать?

- Ценности задаются сверху вниз. Власть 
должна внушить людям чувство уверенности. 
Но для этого мало пропаганды. На чем пропа-
ганда у нас паразитирует? На том, как плохо на 
Украине. Это не связано с будущим. Нам гово-
рят: не надо ничего менять, иначе будет хуже. 
А власть должна предложить образ будущего 
и подтвердить это какими-то шагами. Какими? 
Проводить рациональную экономическую по-
литику, тратить миллиарды не на престижные 
проекты, а на то, что нужно людям. Отменить 

подоходный налог для низкооплачиваемых 
категорий. Ввести дифференцированный по-
доходный налог. Его повышение может быть 
символическим для сверхбогатых. Но люди 
это воспримут как серьезный шаг.

- Это снимет тревогу?
- Отчасти. Но еще надо провести судебную 

реформу. Отменить палочную систему у сило-
виков. Поработать с плохими новостями. Когда 
и так все нехорошо, а вам с утра до вечера - о 
расчленениях, убийствах, у вас заходит ум за 
разум. И вообще телевидение наше очень пло-
хо влияет на психическое здоровье общества.

- Вас называют «политическим Ностра-
дамусом». Что нас ждет дальше?

- В конечном счете все будет хорошо. Нас 
ожидают полтора-два очень тяжелых года из-за 
кризиса и возможного резкого роста внеш-
неполитической турбулентности. В 2022-м, я 
думаю, ситуация начнет улучшаться.

Журналист Олег Кашин рассказывает Роману 
Голованову, какой видится Россия из Англии, 
каждый вторник в 20.00 (мск) на Радио «КП». 

Программа «Москва - Лондон»
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Многие хотели бы 
вернуться в 
СССР, но их 

представления 
о Союзе строятся 

на мифах.

Валерий Соловей.

СССР - анестезия от проблем
 � ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Другие интервью 
с Валерием 
Соловьем 
читайте на сайте

Что нужно людям:

Социализм 
«как при Брежневе»
или капитализм 
«как на проклятом 
Западе»?

FM.KP.
RU
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Окончание.  
Начало в номере  
за 14 января с. г.  
и на сайте kp.ru.

Владимир ВОРСОБИН

Журналист «Комсомольской 
правды», еще не бывавший в 
Крыму после его возвращения, 
приехал и поразился разнице! 
Но еще больше удивило, что 
сюда, несмотря на санкции, 
рискуют вкладывать деньги 
российские и иностранные ин-
весторы. Но их отсюда бук-
вально гонят. Как же так?

ПАМЯТНИК ПРАВОСУДИЮ
По словам бизнесменов с 

материка, даже ЧКХ (Чисто 
Крымская Херня) детский 
лепет по сравнению с заве-
зенной россиянами в Крым 
гадостью - Страхом Прини-
мать Решения.

При Украине, дескать, все 
было проще: после выборов 
победившая партия в горсо-
вете «банковала» и решала все 
вопросы, распределяя зем-
лю нужным людям. Теперь 
другая крайность - мэрию так 
трясут проверками, что чи-
новники просто отказывают-
ся брать на себя ответствен-
ность по принципу: «Если не 
принял решение - максимум 
уволят, а если принял и оно 
оказалось неправильным - 
посадят».

В итоге занесенные с мате-
рика в Крым бизнес-проекты 
исчезают в бесконечных судах.

- Чиновники по секрету го-
ворят - мы, конечно, козлы, 
подняли аренду, но снизить 
ее уже не можем, - жалуются 
бизнесмены. - Прокурор ре-
шит - бюджет понес ущерб 
- и чинуш обязательно по-
садит. И прокурора понять 
можно - если не посадит, то 
подозрение вызовет уже он.

Но в этой стройной версии 
есть одна проблема.

Она сейчас передо мной. 
Прямо на пляже, в паре ме-
тров от волн. Отель «Калип-
со». Памятник загадочному 
русско-крымскому правосу-
дию.

Этот симпатичный само-
строй (отель долгое время 
числился спасательной ба-
зой) должны были снести 
еще в 2016-м в рамках борь-
бы с незаконной застройкой 
в стометровой прибрежной 
зоне. Но, несмотря на страш-
ных крымских прокуроров и  
мэрию, не снесли. Владелец 
«Калипсо», депутат Госсове-
та Крыма Иван Луценко, до-
казал, что на пляже строить 
нормально. А затем продал 
отель гражданину Израиля.

Насладившись этой ЧКХ, я 
двинулся дальше - под Ялту, 
где живет еще один патри-
отище - русский парень из 
Петербурга. По зову родины 
на третий день «крымской 

весны» он переехал сюда с 
женой, детьми и собаками. 
И решил открыть ферму по 
выращиванию мидий...

ВЕЧНО НЕДОВОЛЬНЫЕ
Тихий. Несезонный. В от-

сутствие курортников - нето-
ропливый. Абсолютно равно-
душный ко всему, в чем нет 
практической пользы.

Настоящий Крым.
Ты едешь горным серпан-

тином, влетаешь в облако. 
И в тумане ловишь себя на 
мысли: «А знаем ли мы, люди 
с материка, этот полуостров? 
Знаем, с чем имеем дело?»

Здесь ты подхватываешь две 
эмоции. Сначала - восторг. 
Василий Волга, украинский 
политик, восхищенно рас-
сказывает:

- Если бы украинец, кото-
рый не был в Крыму семь лет, 
приехал сюда, он бы обалдел. 
Полуостров вздыбился! Это 
словно всесоюзная стройка! 
И как, - радуется он. - Мощ-
но, величественно Москва 
решает застарелые проблемы!

Крымские татары 20 лет 
требовали узаконить захва-
ченную ими землю? Да за-
бирайте.

Главную мечеть хотите? Вот 
вам миллиард. Стройте.

Дефицит детсадов и школ? 
Теперь они щедро рассыпаны 
по Крыму.

Новые дороги? Аэропорт? 
Вот еще сотни миллиардов. 
Берите.

Волга немного садист. Он 
с удовольствием жжет в 
YouTube израненные сердца 
 обескрымленных украинцев, 
смакуя, в каком шоколаде 
сегодня живут «изменники»...

Но когда речь заходит (ну 

как пройти мимо этого слона) 
о теме щекотливой - о недо-
вольстве... крымчан, тут наш 
брат, человека с материка, за-
водится сразу.

Он крымским недоволь-
ством страшно раздражен. 
На его лице появляется чуть 
злая и по-имперски чуть 
снисходительная усмешка, 
которую я видел у русских в 
Абхазии: мы мало даем?!

Мой новый знакомый - ин-
вестор с материка Дмитрий, 
открывший под Симферопо-
лем производство радиаторов 
отопления, хмурится.

- В Москве переехать в 
Крым кажется сказочной 
идеей, но, когда ты живешь 
уже здесь, хочется назад. Из-
за местного менталитета. Как 
же я устал от местного вор-
чания! Мол, при Украине 
машин было мало, Россия 
пришла - начались пробки. 
«Так при Украине машины 
были дорогие, а теперь до-
ступные - вы же их и пона-
купили!» - объясняешь. А эти 
только машут руками: «Ой (на 
одесский манер), чё ты начи-
наешь!» И снова стонут: «Тех-
ники строительной нагнали, 
не проехать». Так у вас 20 лет 
ничего не делалось! Не, - ка-
чает головой инвестор. - Им 
не угодишь...

- Тут главная проблема - 
кадры, - говорит Дмитрий. - 
Спецов нет совсем. Началь-
ника производства и зама я 
привез с материка. Прихо-
дится снимать им квартиры.

- А научить местного? - спра-
шиваю.

Задумчивый взгляд.
- Это невозможно объяс-

нить, - наконец говорит Дми-
трий. - Поживете здесь с год 

и все поймете. Крымчане - 
другие люди! Большая часть 
привыкла работать с июня 
по август - в сезон делать на-
колки в Ялте под мостом за 
сотню тысяч в месяц, сдавать 
квартиру курортникам, а по-
том год бездельничать. Им не 
хочется работать ежедневно.

«ЕСЛИ ПРЕВРАЩУСЬ 
В МЕСТНОГО - 
ПРИСТРЕЛИТЕ»

Под Ялтой у меня новая 
встреча еще c одним матери-
ковым инвестором - Сергеем 
Татко. У того к островным 
нежности еще меньше.

- Здесь работать никто не 
хочет, - пожимает плечами 
бизнесмен. - Наемный со-
трудник тут считает тебя род-
ственником, ты ему чем-то 
обязан. И неминуемо прихо-
дишь к выводу - лучше при-
везти работников с материка. 
Крым привык к роли потре-
бителя, ему надо учиться быть 
производителем. А чтобы из-
менить менталитет (вздыха-
ет) - нужно много времени.

- Но многие на материке меч-
тают приехать в Крым и от-
крыть свой бизнес, - говорю 
(мои подозрения, что Татко 
сгущает краски, крепнут - у 
того же Дмитрия с его ради-
аторами, например, бизнес 
идет прекрасно).

Бизнесмен расхохотался.
- Не лезьте, ребята, сюда, - 

качает головой. - Хотите сэ-
кономить здоровье и инве-
стиции - пока сидите дома.  
Да и привозить с матери-
ка чиновников, чтобы они 
спасли Крым, бессмысленно -  
они быстро становятся крым-
скими. Я друзьям в шутку го-
ворю (подмигивает): «Если  

я превращусь в местного - 
пристрелите».

- То есть?!
- Тут, - вздыхает, - такая 

история...

«ХОТИТЕ, ЧТОБЫ МЫ 
ОТСЮДА УБРАЛИСЬ?»

Бывший директор питер-
ского казино «Конти» Сергей 
Татко прилетел в Крым сразу 
после знаменитого референ-
дума. Причем он был обуян 
двумя идеями сразу.

- Жена ругает, мол, пере-
шкалило меня с патриотиз-
мом, - вздыхает Татко. - Но я 
исходил из простой логики - 
если Путин подписал зако-
ны для крымских инвесторов, 
значит, нас здесь ждут.

Бизнесмен мечтал открыть 
ферму по выращиванию ми-
дий. И в 2014-м таких бизнес-
энтузиастов в Крым понаеха-
ло много. Тогда казалось, что 
замордованный силовиками 
и бюрократами русский биз-
нес, перекочевав в романти-
ческий «Крымнаш», расцве-
тет.

Но из тех бизнес-проектов 
до 2019-го дожили единицы.

- Питерские знакомые ви-
ноделы, - говорит Татко, - 
смогли получить в Крыму 11 
гектаров только в этом году, 
то есть через пять лет... У 
остальных или сдали нервы, 
или закончились деньги. У 
меня, кстати, 13 отказов по 
земле.

- Почему?
- Скоро поймешь, - усмех-

нулся инвестор. - Звоню, 
например, заместителю на-
чальника Федерального на-
логового управления, говорю: 
«Вы мне четыре раза отказали 
в перерегистрации юрлица из 

Почему из Крыма выживают      русский бизнес
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Даже зимний Крым - это прежде всего море! И Россия. Попробуйте переубедить в этом  
хотя бы вот таких моржей, устроивших новогоднее купание в Крыму с флагами России и Евпатории.   

ЧАСТЬ 
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Петербурга в Севастополь». 
Тот отвечает: «При провер-
ке вас не было на питерском 
адресе». «Да как так?! - кри-
чу. - У меня там бухгалтер с 
доверенностью дежурит, вас 
ждет!» Прилетаю из Питера 
в Крым, подаю новое заяв-
ление и утром пораньше бе-
гу в управление. Там опять: 
«Мы вам отказали, не было 
на адресе». «Когда успели?! Я 
в 18.00 вечера подал, а сейчас 
9.15 утра! Что вы делаете?! - 
говорю начальнику. - Зачем?! 
Вы хотите, чтобы мы отсюда 
убрались?»

По словам Татко, та же 
история с землей. Здесь мало 
кто верит, что при покупке 
можно гарантированно по-
лучить законные документы. 
Что не появится из какой-
нибудь Жмеринки еще один 
«законный владелец». Пото-
му, дескать, местные суды и 
завалены делами русских с 
материка, наивно влезших 
в крымские земельные дела 
(говорит, что еще несколько 
лет назад покупку-продажу 
крымской земли можно бы-
ло легко оформить в... укра-
инском Херсоне, что делало 
масштаб махинаций еще бо-
лее разнузданным).

Отчаявшись найти землю, 
Татко попробовал взять в 
аренду заброшенные участ-
ки, но хозяева поступали по-
крымски сурово.

- Они выкатывали такую 
цену, словно я - их пред-
смертная мессия и обеспе-
чу безбедную жизнь им, а 
также их внукам и прав-
нукам, - говорит он.

Дело дошло до губер-
натора Севастополя. 
Дмитрий Овсянников 
(тогда он был на этой 
должности) дал указа-
ние - выделить нако-
нец упрямцу для мор-
ской фермы прибрежную 
землю! Слово губернатора 
звучало решительно и бес-
поворотно.

Татко к тому времени, заму-
чив все инстанции, выиграл 
конкурс на акваторию и по-
ступил резонно - пока име-
нем губернатора чиновники 
ищут ему землю, он в море 
«посеял» первые 100 тонн ми-
дий на 30 миллионов рублей. 
За два года-то землю должны 
найти, к тому времени уро-
жай и поспеет.

- Но чиновники пишут: 
«Подбирайте сами варианты». 
Подобрал - отказ, подобрал - 
отказ. И так 13 раз. Бывает, 
найдешь пустырь, 30 лет как 
земля у колхоза брошенная - 
чиновники против: колхоз-
ники будут ее обрабатывать. 
Что?! И где они - колхозни-
ки?! - срывается Сергей. - Пи-
шу губернатору - вы же дали 
поручение. Вы же обещали! 
Давайте вместе сядем у кар-
ты, куда ткнете, то возьму. У 

меня весной поспеют мидии, 
где мне их складировать, об-
рабатывать?! Получаю отказ.

- Саботаж? - начинаю до-
гадываться, к чему ведет Сер-
гей.

- Мой знакомый там (взгляд 
в потолок) так и говорит...

- Но налоги, рабочие места, 
репутация Крыма как витрины 
Русского мира... - цепляюсь я 
за материковую логику.

- Не рассуждают тут так, - 
вздыхает. - Репутация, эконо-
мика... Для них это бред! За-
дача одна. Чтобы я пришел к 
ним сам. Договариваться. Вот 
только зря - взяток я не даю...

ЖАЛОБЫ 
НА ПОНАЕХАВШИХ: 
НАДМЕННОСТЬ, ЗАБОРЫ

Ворчанье самих крымчан 
надо слушать отрешенно, ме-
дитативно. Как музыку. Как 
осенний дождь. В Вологде 
окают, в Питере хандрят, в 
Ростове базарят, а в Крыму - 
ворчат.

Местная особенность.
Сядешь на кухне с местным 

приятелем, у которого, как и у 
всех здесь, два разноцветных 
паспорта, и включаешься во 
всекрымский стон.

Что материковые - занос-
чивы и высокомерны.

Что они готовы «загадить 
последний заповедный крым-
ский уголок».

Что цены в магазинах на 
треть выше, чем в Красно-
даре.

Что откаты при России вы-
росли до 30 процентов (ну так 
тут говорят).

Что хваленые российские 
инвесторы платят копейку, 
а работы требуют на рубль.

Что за дороги - спасибо, но 
и за пробки - тоже «спасибо».

Что Крым - это не совсем 
Россия, что Крым - это Крым.

- Почему вы в России так 
любите заборы?! - ворчал або-
риген. - Вы, похоже, повер-
нуты на них. Не дома стро-
ите - крепости. К морю не 
пройдешь...

Но ты, «заносчивый тип с 
материка», уже понял - мест-
ные, пусть и на свой фирмен-
ный ворчливый манер, рады 
России. Она богаче Украи-
ны. И все-таки своя. С одной, 
правда, важной поправкой - 
Россия сюда еще не совсем 
пришла. Что-то держит ее в 
пути.

Да и в тебе - те же подозре-
ния... Мой оператор, россий-
ский «Билайн», например, за 
пару дней в Крыму списал с 
меня 10 тысяч рублей, по-
считав, что я за границей. Ни 
одного банкомата «всерос-
сийского» здесь не найдешь, 
ни даже Яндекс.Такси, про-
сти господи...

Не зря крымский ветеран-
инвестор, банкир Александр 
Лебедев говорил мне:

- Для меня загадка - почему 
главы многих компаний хо-
дят в Кремль и просят разре-
шения не работать в Крыму?

Хотя по мне - загадки и нет.

«ЛЕВ» - БАНКРОТ
Перед самым отлетом за-

ехал в знаменитый сафари-
парк «Тайган», когда-то один 
из самых успешных инвест-
проектов Крыма.

Это был его последний 
день. Назавтра решением 
суда его закрывали...

В симпатичном туристи-
ческом городке из гостиниц, 
кафе, гуляющих павлинов 
и рычащих львов гремело: 
«Вставай, страна огромная, 

вставай на смертный бой!»
Хозяин «Тайгана» Олег 

Зубков стоял у потешно-
го броневика и на сво-
ем последнем мрачном 
шоу был похож на ба-
рина посреди горящего 
имения. Он повторял:

- Я - якорный инве-
стор Крыма! Я вложил 

десятки миллионов дол-
ларов!
Теперь Зубков разгром-

лен. Он, похоже, банкрот. И 
Крым увлеченно наблюдает, 
как методично добивают его 
«львиный» бизнес...

Суть конфликта запутан-
ная. С одной стороны, сотня 
проверяющих решительно из 
всех ведомств, напущенных 
на Зубкова, нашла причины 
для закрытия. Некоторым 
животным действительно не 
сделаны прививки, кому-то 
из них неправильно оформ-
лены паспорта...

С другой - такие, как мест-
ный депутат Сергей Богаты-
ренко, не понимают логику 
проверяющих.

- Инвестор, глядя на эту 
ситуацию со стороны, по-
боится вкладывать деньги в 

Крым, - говорит Богатырен-
ко. - Потому что не захочет 
увидеть себя в шкуре Зубкова: 
человек не взял ни копейки 
из бюджета, создал уникаль-
ные парки, а теперь на него 
началась травля.

Ирония судьбы - Зубков 
поддержал «крымскую вес-
ну», агитировал за воссоеди-
нение с Россией.

- Никогда не думал, что в 
России, моей родной стране, 
будет столько несправедливо-
сти! - говорит он. - Я пришел 
с предложениями к новому 
местному правительству, на 
что один вице-премьер ска-
зал: «Ты что, надеешься, что 
тебе бесплатно дадут землю? 
Никогда этого не будет!» И что 
интересно: он имел в виду не 
отчисление в бюджет, не арен-
ду, не выкуп, а взятку! Причем 
ее размер обычно здесь превы-
шает размер инвестпроекта. Я 
не собираюсь платить!

- И в итоге...
- Я получил уничтожение 

своего бизнеса, - разводит ру-
ками Зубков. - Получил сот-
ню проверок, 150 судебных 
заседаний! Я стал профессио-
нальным юристом. Я так под-
наторел в юриспруденции, 
что наловчился отбиваться 
от чинуш с помощью судов. 
Но степень бюрократизации 
в России запредельная. Ко-
личество пустых ненужных 
отчетов возросло в сотни раз! 
Сегодня вся работа - это бу-
мажка на бумажку.

- Мне говорят: единствен-
ный способ спасти бизнес и 
животных - надо идти, дого-
вариваться, - нехорошо сме-
ется Зубков.

- Что значит договаривать-
ся?

- Покаяться. Замолчать.

- И все?! - удивляюсь. - Так 
покайтесь.

- Не могу. Привык сво-
бодно выражать свои мыс-
ли. Неужели это непомерная 
роскошь?

ВОЗМУТИТЕЛЬНОЕ 
ВОРЧАНЬЕ

Тут я вспомнил слова укра-
инского политика Василия 
Волги.

Отвечая на вопрос, есть ли 
недовольные в Крыму, он 
рассказал о встрече с кем-то 
из высокопоставленных «с 
материка» чинов в Симфе-
рополе.

«Крым - это стратегический 
объект России, - сказал Волге 
чин. - Непотопляемый авиа-
носец. И если кто-то собира-
ется расшатывать ситуацию 
на стратегическом объекте, 
мы это не позволим. Мы 
знаем цену их гражданской 
совести. Мы видим людей в 
руководстве Крыма, которые 
лет пять назад били себя пят-
кой в грудь, клянясь в любви 
к Украине, заставляя крым-
ские кинотеатры показывать 
фильмы только на украин-
ском. Сегодня они точно так 
же клянутся в любви к Рос-
сии. Цена их известна...»

Пробираясь сквозь «все-
союзную» стройку к ослепи-
тельному гиганту-аэропорту, 
я думал: а если беда в том, что, 
мы, материковые, сейчас обу-
страиваем Крым под себя, его 
не понимая?

Мы торопимся.
А Крым надо слушать. И 

кто знает, может, возмути-
тельным своим ворчаньем 
он просто показывает нам... 
самих себя?

Почему из Крыма выживают      русский бизнес

«Гражданскую оборону» 
Владимира Ворсобина слушайте 

по вторникам в 13.00 (мск) 
на Радио «КП»
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Крымский сафари-парк «Тайган» бизнесмена 
Олега Зубкова (он на фото) был местной 

достопримечательностью. А теперь он - банкрот. 
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Бывший питерский, 
а теперь крымский 

бизнесмен 
Сергей Татко шутит: 
«Если превращусь 

в местного - пристрелите». 

Начало 
репортажа, 
много фото 
и обсуждение - 
на сайте

Аудиоверсию слушайте 
на radiokp.ru.
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Евгений АРСЮХИН

Почему школьники 
не усваивают знания 
о нашем прошлом.

Школьники жалуются: 
учить историю невозможно. 
Самый сложный предмет. 
Чудеса, раньше зубы ломали о 
физику-математику, а сейчас 
история, стало быть, неверо-
ятно трудна. Недовольны и 
учителя: им ведь тоже не хо-
чется ставить плохие оценки. 
Плохая оценка - следователь-
но, недорабатывает учитель. 
А как тут ставить хорошие, 
сетуют педагоги, ты им так и 
сяк, а они не понимают ничего.

МЕЖДУ 1941-М 
И 1945-М -  
СПЛОШНОЙ ПРОБЕЛ

Что ж, посмотрим на 
школьные учебники исто-
рии, а там и ответ. Такую 
историю в самом деле учить 
затруднительно. Вот многие 
ругают ЕГЭ за то, что оце-
нивает детей по тестам. Я не 
знаю, хорошо это или плохо, 
я не педагог. Но факт: учеб-
ники истории предсказуемо 
превратились в наборы фак-
тов и тестов. Готовят к ЕГЭ. 
И разобраться в этой каше 
сложно даже взрослому.

Кажется, главная цель ав-
торов наших учебников - 
вбить в головы детям по-
следовательность событий. 
Что было раньше и что поз-
же. Отсюда бесконечные 
задания вроде «расставьте 
события в правильной по-
следовательности». 

Спору нет, как ты историю 
знать будешь, если у тебя не 
будет в голове четкой времен-
ной линии, по которой как 
бы расставлены люди и явле-
ния. Но парадокс в том, что 
именно в наше время дети 
демонстрируют анекдотич-
ный анахронизм. Говорил 
со школьниками не раз, им 
что Ленин, что Иван Грозный. 
Ленин собор Василия Бла-
женного построил, а Иван 
Грозный в Мавзолее лежит. 

Вызубрили, что Великая 
Отечественная война - это 
1941 - 1945. А что творилось в 
1943-м? Молчат. Война шла, 
говорю. «А, в самом деле», 
- отвечают. То есть в голо-
ве остались две даты, 1941 и 
1945, а то, что 1943 - между 
ними, не усваивается. Вы-
ходит, не работают тесты, не 
помогает зубрежка.

ХРОНОЛОГИЯ 
БЕЗ ИСТОРИЙ

И у меня есть гипотеза, по-
чему так. 

Наше сознание с трудом 
усваивает несвязанный набор 
фактов. Запомнить можно что 
угодно, но это трудно. Зато мы 
хорошо запоминаем истории, 
в которых есть завязка, куль-
минация и развязка. Недаром 
дети после уроков «Основы 
мировых религий» так уве-
ренно передают содержание 
книг Ветхого Завета. Сидят, 

рассказывают: фараон устре-
мился за ними, и тут море рас-
ступилось… Точно так же они 
передают содержание фильма.

Отсюда следует, вероятно, 
такой вывод: готовить ребят к 
ЕГЭ надо, но история долж-
на вновь стать… историей. 
Собственно, наше прошлое - 
это и есть гигантская книга 
или не снятый грандиозный 
фильм длиной в тысячеле-
тия. Иван Грозный или Карл 
Великий - яркие личности. 
Они действуют, ошибаются, 
побеждают и страдают, и рас-
сказывать детям надо именно 
про это. Запомнят, и даже во-
проса не возникнет, кто был 
раньше, Петр Великий или 
Иван Грозный. Хронологи-
ческая лента войдет в голову 
естественным путем.

ДАТЫ МОЖНО 
И В ВИКИПЕДИИ 
ПОСМОТРЕТЬ

Мне возразят: ты что же, 
предлагаешь науку историю 
заменить какими-то сказ-
ками в духе Карамзина, а то 
и хуже, Загоскина? История 
все-таки наука! Важно дать 
ребенку знание, как устроен 
исторический процесс. Что 
ж, посмотрим, что у нас с 
процессом.

Сижу недавно со школь-
никами, говорю: ребята, вот 
распалась Римская империя. 
И скоро после этого кре-
стьяне стали крепостными, 
а феодалы принялись ими 
руководить. А как так вы-
шло? Молчат. Хорошо, ду-
маю, посмотрим, что у них 
в учебниках написано. А там 
все те же даты - события, со-
бытия - даты. 

Что-то не сильно видно 
стремление научить ребен-
ка пружинам исторического 
процесса. Хотя это же прямо 
просится: пришли варвары. 
Римская армия повержена. 

Города горят. Знать побежа-
ла из городов на свои «да-
чи». Стали сами организо-
вывать оборону, вооружили 
крестьян. Укрепили «дачу». 
Крестьяне говорят: мы на те-
бя работать будем, ты только 
нас не бросай. Если что, у те-
бя спрячемся. Вот тебе и пре-
вращение древности в феода-
лизм! Почему не рассказать 
так? И даже не очень важно, 
в каком году то да это. Год 
всегда можно в Википедии 
сверить. Главное - понимать, 
как в целом обстояли дела.

Точно так же с русской 
историей. Чем знаменит 
Юрий Долгорукий? Москву 
основал. Верно, но дело-то в 
другом. Вот Киев, прекрас-
ный город. Кто владеет Кие-
вом - считается главным. И 
только где-то появляется но-
вый князь, он идет войной на 
Киев. Город переходит из рук 
в руки. Гибнут люди, страна 
не развивается. И вот Юрий 
Долгорукий поиграл тоже в 
эту игру, а потом и говорит: 
что же я делаю? Хватит это-
го безумия. Пойду-ка я на 
север, где никого нет, и там 
заложу города и буду сам себе 
власть. И так он построил 
не просто Москву, кото-
рая тогда была крошеч-
ной крепостью, а новую 
страну.

ПОЧЕМУ БЫ  
И НЕ УПРОСТИТЬ?

Безусловно, историки 
шерсть дыбом поднимут: все 
не так, упрощаешь. Ну да-
вайте вбивать детям высокие 
материи, а потом удивлять-
ся, что они не знают вообще 
ничего. 

Давайте учить их антич-
ности в 11 лет, когда им их 
собственная жизнь год на-
зад - глубокая античность. 
И тут ему говорят (цитирую 
из учебника): а каким было 
сельское хозяйство Пело-
поннеса? Вы серьезно? Он 
наше-то сельское хозяйство 
не знает. 

Или вы полагаете, что ан-
тичность и фараоны - это 
примитивно, поэтому деся-
тилеткам в самый раз? Но 
ведь именно в античности 
закладывались основы на-
шей цивилизации. Там все 
сложно на самом деле. 

ЕРМАК КОЛУМБУ 
НЕ УСТУПАЕТ!

Другой странностью считаю 
разделение истории на рус-
скую и мировую. Получает-
ся, русская история не часть 

мировой? Проделайте сами 
опыт. Попросите ребенка со-
поставить освоение Америки 
испанцами и Сибири русски-
ми. Про Америку еще расска-
жут: Колумб, ацтеки, золото. 
А про Сибирь? Ну Сибирь и 
Сибирь. Так-то «хорошо» мы 
учим русской истории. А ведь 
Ермак и Колумб - фигуры со-
поставимого масштаба.

Это с одной стороны. А с 
другой: вот научили детей 
феодализму. Вассалы, труба-
дуры, замки и прекрасные да-
мы. Отлично. А что в России? 
А в России не так, однако, 
авторы учебников пускают-
ся в тягостные маневры. По-
старому, по-марксистски, 
надобно в России непре-
менно феодализм найти. 
Найти замки и трубадуров. 
Крепостные налицо, отлич-
но, поехали! По-новому, по 
егэшному, надо напичкать 
ребенка цифрами и датами. 

Что в результате? В ре-
зультате у ребенка в одной 
каше наши крепостные XIX 
века и западные трубадуры 
XII века. Научили, ничего 
не скажешь. Может, вместо 
этого стоило показать, как 
из природных особенностей 
нашей страны появился тот 
уникальный склад, который 
мы зовем «особым русским 
путем»?
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Картина Василия Сурикова «Покорение Сибири Ермаком Тимофеевичем» 
примерно так выглядит глазами многих школьников.

Изучаем историю по ЕГЭ:

«В Мавзолее лежит Иван Грозный»
- Так 

вот ты какая - 
Америка! И почему 

эскимосы и индейцы 
нам не рады?

Прекрасно понимаю, как сложно взять и пе-
реписать учебники. Исполнители-то найдутся, 
только тендер объяви. Результат только будет 
не очень. Потому что история, большая история, 
наука  - чувствует себя неважно. Она служанка 
политиков, факт. Она - способ заработать денег 
на «археологии», заложил коровник  - плати ар-
хеологам, как недавно жаловался сыровар Олег 
Сирота. Грызня за гранты. Кто совсем отморо-
зился - тырит ценности из музейных запасников. 

И все в сумме это делает историю такой, какая 
она есть. Склочной и скучной. Это пройдет. Но 
пока-то не прошло. А дети растут. И чудовищно, 
что ребенок прочитал про Вторую мировую войну 
в учебнике и ничего не понял. А посмотрел ролик 
на Ютубе и хотя бы Сталинградскую битву от 
Курской дуги стал отличать. Но в Ютубе всякие 
ролики бывают, и хорошо бы, чтобы ваш ребе-
нок смотрел «видосы», вооруженный какими-то 
базовыми вещами.

 � ЧТО ДЕЛАТЬ?

Наука - служанка политиков и способ заработка

Поспорить 
с автором 
статьи можно 
на сайте kp.ru

Педсовет
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Евгений БЕЛЯКОВ

Современные 
карманники 
виртуозно могут 
лишать своих жертв 
всех сбережений, 
даже с защищенных 
банковских карт.

Не ходите, люди, с карточ-
кой гулять. Такую зарубку 
сделал себе москвич Дми-
трий З. Пару недель назад он 
зашел после работы в бар, а 
очнулся на лавочке в незна-
комом дворе. Ни кошелька, 
ни телефона. Первая мысль - 
заблокировать карту! Но бы-
ло поздно. Со счета сняли… 
полмиллиона рублей: 300 ты-
сяч через банкомат, осталь-
ное - покупками в интернете. 
Как не попасть в такую си-
туацию и реально ли вернуть 
потерянные деньги?

ОЧНУЛСЯ - 
А НА СЧЕТЕ ТИШИНА

Самый популярный спо-
соб воровства денег с бан-
ковской карты известен. 
Напомним: мошенник 
звонит по телефону, пред-
ставляется сотрудником 
службы безопасности или 
исследовательской компа-
нии. Узнает баланс вашей 
карты и код, пришедший в 
СМС. Так происходит 90% 
краж. Но есть и другие, ме-
нее элегантные способы.

- Я теперь выхожу на улицу 
только с пустой картой. Пе-
ревел на нее две тысячи - и 
хватит. Ту, на которой сбере-
жения лежат, дома держу, - 
перестраховывается после 
произошедшего Дмитрий.

Момент кражи он не 
помнит. Похоже, ему что-
то подсыпали в баре. По-
том взяли смартфон и кар-
ту, поменяли ПИН-код, 
дважды сняли наличные 
и трижды что-то купили в 
онлайн-магазинах. Пыта-
лись перевести деньги на 
дагестанский номер, но эту 
транзакцию банк наконец-
то заблокировал.

- К банку большие вопро-
сы. Ладно снятие наличных. 
Там хотя бы ПИН-код вво-
дили. Но почему они глубо-
кой ночью пропустили три 
операции на сумму боль-
ше 200 тыс. рублей и даже 
не позвонили?! - негодует 
Дмитрий.

Он подал жалобу. Надеет-
ся, что хотя бы часть суммы 
ему вернут. Ведь банк по-
хорошему должен был отреа-
гировать на подозрительные 
действия клиента и вовре-
мя заблокировать операции 
(см. «Вопрос - ребром»). А по-
том позвонить и выяснить, 
кто в реальности проводит 
операции. Кодовое слово, 
которое вы сами вносите при 
регистрации карты, грабите-
ли не могли знать. Но ниче-
го этого в банке не сделали. 
Отсюда вывод - надеяться 
нужно только на свою бди-
тельность.

«Подмешали наркотик, 
вытащили карту 
и вычистили ее до нуля»
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Как сберечь и копейку, и рубль. Практические советы 
по использованию своих финансов в программе 

«Личные деньги». По понедельникам, средам и пятницам
 в 17.55 (мск)

ВОПРОС - 
РЕБРОМ

Можно ли 
вернуть 
украденное?

Можно, но сложно. По За-
кону «О национальной платеж-
ной системе» (статья 9) банк 
обязан вернуть клиенту деньги, 
если мошенники списали их без 
ведома владельца карты и он 
оспорил операцию не позднее 
следующего дня.

Но если человек сам со-
общил мошенникам ПИН-код, 
CVC/CVV (код из трех цифр с 
обратной стороны карты), то 
считается, что он добровольно 
дал согласие на перевод денег. 
В этом случае банк не обязан 
возмещать потери.

Более того, даже если вы 
ничего преступникам не гово-
рили, доказать правоту очень 
сложно. Банки, как правило, 
подозревают, что клиент мог 
дать карту знакомому, а потом 
притвориться, что у него украли 
все деньги. 

Поэтому в вопросе личных 
сбережений лучше надеяться 
на себя.

ПЯТЬ СПОСОБОВ ЗАЩИТИТЬ 
ЭЛЕКТРОННЫЕ ДЕНЬГИ
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ВЫРЕЖИ И СОХРАНИ

ПРЕСТУПНИКОВ 
ЭТИ ДЕЙСТВИЯ 
ПОСТАВЯТ В ТУПИК90% 

НЕ ВЕРЬТЕ ЗВОНКАМ ИЗ «БАНКА»

Как могут обмануть:
Легенды у звонящих с незнакомых номеров 
могут быть разные. Но суть одна: «сотрудник» 
сначала пытается выведать, сколько денег 
у вас на счете, а потом просит назвать цифры, 
присланные в СМС. Если вы это сделаете,
 в этот же момент с вашего счета 
спишутся все деньги.
Как защититься:
Ни один банк не вправе требовать ПИН-код 
или код, который вам прислали по СМС для 
подтверждения операции. Если такую 
информацию спросили - это точно мошенники. 
Скажите, что не можете говорить, положите 
трубку и перезвоните в банк 
по номеру, который указан на обороте карты
 или на официальном сайте.

ОТКЛЮЧИТЕ ВСПЛЫВАЮЩИЕ ОКНА

Как могут обмануть:
Пользоваться сложной техникой, 
чтобы взломать телефон, - удел редких 
профессионалов. Добраться до секретной 
информации гораздо проще. Если заполучить 
карту и телефон человека, то можно и поменять 
ПИН-код, и совершить любые транзакции. 
На большинстве смартфонов уведомления 
приходят прямо на экран. И мошенник увидит 
код из сообщения, даже не взламывая гаджет.
Как защититься:
Установите код для разблокировки телефона. 
И отключить все всплывающие окна. 
Тогда посмотреть полученные сообщения можно 
будет только после разблокировки. Конечно, 
это некоторое неудобство. Но найдите в этом 
плюс - вас ничего не будет отвлекать во время 
работы. В учебниках по повышению личной 
продуктивности это, между прочим, один из 
главных советов.

ИСПОЛЬЗУЙТЕ ВИРТУАЛЬНУЮ КАРТУ

Как могут обмануть:
Прошли те времена, когда официанты в кафе 
уходили на несколько минут с вашей картой, 
чтобы оплатить счет на кассе. Но мы до сих 
пор светим данные пластика во многих 
местах. Например, в онлайн-магазинах. 
Мошенникам ничего не мешает создать 
фиктивный сайт с привлекательными ценами, 
чтобы заполучить данные тысяч карт. 
А дальше - дело техники. Во многих 
онлайн-магазинах, чтобы совершить 
покупку, вводить код из СМС не нужно. 
И это открывает простор для мошенников.
Как защититься:
Банки всегда советуют: не показывайте 
никому оборотную сторону карты и секретный 
код, который написан на ней. Но уберечь 
карту от чужих глаз нереально. 
В отличие от ПИН-кода эти три цифры 
напечатаны прямо на карте. Украл пластик - 
и вперед. Эксперты советуют для покупок 
в интернете использовать виртуальную карту. 
Ее можно создать в мобильном приложении 
многих крупных банков. 
Переводите на виртуальную карту 
нужную сумму и совершайте покупку 
в интернете. Тогда никто не сможет узнать 
данные вашей реальной карты 
и не сможет ими 
воспользоваться.

УСТАНОВИТЕ ЛИМИТ ПО СНЯТИЮ НАЛИЧНЫХ

Как могут обмануть:
Если мошенник ввел правильные цифры 
ПИН-кода на клавиатуре, доказать, 
что деньги в банкомате снимали 
не вы, практически невозможно.
Как защититься:
Установите минимальный дневной лимит 
на снятие наличных. У Дмитрия З. это было 
150 тысяч рублей в сутки. Поэтому мошенники 
смогли снять через банкомат 300 тысяч 
(до и после полуночи). Будь лимит сильно 
меньше, больших потерь можно было избежать. 
Если большая сумма наличных вам когда-то 
потребуется самому, увеличить дневной лимит 
можно в мобильном приложении или через 
кол-центр банка. А потом снова опустить 
до безопасного уровня.

ДЕРЖИТЕ СБЕРЕЖЕНИЯ НА РЕЗЕРВНОМ СЧЕТЕ

Как могут обмануть:
Если мошенник украл вашу карту, значит, 
он получил ключ от счета, где деньги лежат. 
Чтобы избежать незваных гостей, замок в двери 
лучше поменять. То есть заблокировать карту. 
Но можно и не успеть, как это произошло в нашей 
истории.

Как защититься:
Да, карта - это ключ от счета. Но счетов в банке 
у вас может быть несколько, хоть десять. Карта 
обычно привязана только к одному. Но на нем 
обычно лежат все деньги. Это неправильно. 
Основные средства лучше держать на том счете, 
который не привязан к карте. Если не хватает, 
можно прямо перед покупкой сделать 
перевод между своими счетами. В мобильном 
приложении это происходит за несколько секунд. 
А счет лучше пусть будет накопительный. 
Заодно и проценты заработаете.
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Полезные материалы 
публикуем регулярно 
на kp.ru в разделе 
«Экономика»
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Роман ЛЯЛИН  
(«КП» - Санкт-
Петербург»)

Спустя два месяца  
после трагедии 
Олег Ещенко дал 
первое интервью.

8 января исполнилось 
два месяца с момента, как 
историк с мировым именем 
Олег Соколов убил и рас-
членил свою 24-летнюю 
любовницу-аспирантку 
Анастасию Ещенко. 

О том, как со всем этим 
ужасом живет семья На-
сти, «Комсомолке» пове-
дал ее отец.

- Нам сказали, что след-
ствие будет идти минимум 
четыре месяца. Я не торо-
плю, не жду ранних выводов 
и результатов,  - рассказал 
нам Олег Ещенко.

- Соколов перед вами 
извинился?

- После заседания суда 
(по избранию меры пресече-
ния. - Ред.) адвокат прислал 
сообщение, что Соколов 

хочет извиниться. До этого 
официальных извинений не 
было.

- Его слова вам пере-
дали?

- Что он книгу хочет на-
писать? Или что хочет по-
кончить с собой? Это все 
похоже на фарс. Плюс эти 
постоянные версии: то лу-
на на него оказала воздей-

ствие, то Настя якобы са-
ма его спровоцировала, 
то его дети виноваты... 
Уже версий шесть или 
семь было. Думаю, это то-
же о чем-то говорит. Мне 
бы хотелось от него услы-
шать, что произошло. Но 
я просто не понимаю, что 
человек должен сделать, 
чтобы его взяли и убили?!

- Вы слышали вер-
сию, что Настя спала в 
момент убийства?

- Понимаете, в чем де-
ло… Если Настя ложи-
лась спать, она распуска-
ла волосы. Насколько я 
видел, у нее волосы бы-
ли собраны. Может, они 
поругались, она просто 

прилегла на кровать, а он 
подошел и выстрелил? Что-
бы из такого оружия убить 
(Соколов стрелял из обреза 
винтовки. - Ред.), надо стре-
лять с близкого расстояния.

- Соколов говорит, что 
они хотели играть свадь-
бу...

- Настя нам сказала бы 
об этом.

- Она в тот вечер зво-
нила?

- Сын Сергей говорит, 
что в тот вечер она ему 
звонила и рассказывала, 
что поссорились. Из-за чего 
конфликт был, она не об-
молвилась. Приехала вече-
ром из Москвы - была там 
всего один день, вернулась, 
и тут такое…

- Говорят, она собира-
лась на день рождения 
к своему однокурснику 
в тот вечер?

- Сын сказал, что соби-
ралась. Они были вместе 
в экспедиции, на раскоп-
ках. Общались. Хороший 
мальчик. Но ревности не 
могло быть. Они просто 
общались.

- Когда вы общались 
с ней в последний раз?

- 7 ноября в половине ше-
стого вечера. Мы быстро по-
говорили, потому что долж-
ны были встретиться через 
несколько дней...

- Вы когда-нибудь про-
сили, чтобы она ушла от 
Соколова?

- Просил. Это ненормаль-
ная ситуация  - такая раз-
ница в возрасте (ему было 
63, а Насте 24. - Ред.). Но 
она любила этого челове-
ка. Если человек любит, то 
внушать ему что-то, угова-
ривать бесполезно.

Страсти-мордасти

Подробности,  
видео с суда  

над Соколовым -  
на сайте

 � ПРОДОЛЖАЕМ ТЕМУ

Окончание.  
Начало на < стр. 1.

9 января около 21.00 пре-
ступник подкараулил женщи-
ну у ее дома и несколько раз 
ударил ножом в шею, грудь, 
живот. Светлана в реанимации 
на искусственной вентиляции 
легких. Врачи пока не дают 
никаких прогнозов. Но она чу-
дом выжила. Почти сразу за-
держали троих подозреваемых. 
И среди них директор частной 
школы «Русский Гарвард» Ва-
силиса Маслова. Ничего себе 
разбойница! Оказалось, это 
было покушение на заказное 
убийство.

- Выяснилось, что Масло-
ва была любовницей мужа 
Светланы - муниципального 
депутата по Академическому 
району Москвы Михаила Ха-
нанашвили, - сообщил «КП» 
источник в правоохранитель-
ных органах. - Около полуго-
да назад парочка рассталась. 
Маслова этот разрыв, насколь-
ко известно, сильно пережи-
вала. И задумала устранить 
соперницу физически. Веро-
ятно, она надеялась, что после 
этого Михаил к ней вернется.

34-летняя Василиса Масло-
ва больше десятка лет отрабо-
тала в разных столичных шко-
лах, преподавала иностранные 
языки - английский, немец-
кий, французский, японский, 
разработала несколько автор-
ских методик.

И в качестве киллеров жен-
щина придумала привлечь 
своих бывших учеников. Вме-
сте с Масловой задержаны 
21-летний студент РЭУ имени 
Плеханова Николай Фролов 

и его 20-летняя подруга 
Ирина Погарченко.

«НА СВЕТУ 
УЖЕ НАПАДАЛИ»

Сам Михаил Хананаш-
вили отрицает, что они с 
Масловой были любов-
никами.

- У нас были близкие 
дружеские и деловые от-
ношения, - заявил депу-
тат «КП». - У меня была 
веб-дизайнерская фир-
ма, я оказывал некоторые 
услуги по сайту школы. 
А позже меня по одному 
проекту кинул на деньги 
бизнес-партнер, и Мас-
лова мне помогла. Она и 
сейчас является соучреди-
телем фирмы, которую мы 
готовили к ликвидации. 
Когда со стороны Василисы 
дружба начала переходить 
в нечто большее, начались 
какие-то странные порывы, 
я постарался сделать так, что-
бы осталось только деловое 
общение. Это было около двух 
с половиной лет назад. Мы 
общались только по вопро-
сам бизнеса.

Хананашвили рассказал 
«КП», что в октябре 2018 года 
на его жену Светлану уже на-
падали.

- Тогда неизвестный так же 
подкараулил ее около дома, 
нанес несколько ударов тупым 
предметом в голову. У Светы 
было сотрясение мозга. На тот 

момент я думал, что это как-
то связано с моей депутатской 
деятельностью. Я тогда про-
водил свое расследование по 
коррупции в коммунальных 
службах. После нападения 
резко снизил градус, потому 
что за семью было страшно. 
А теперь я уверен, что то по-
кушение тоже организовала 
Маслова. Наверное, она имела 
на меня какие-то виды.

- Она одинокая женщина?
- Нет, у нее муж есть. Но я 

с ним не знаком. Детей нет.

- Вы подозревали, что она 
может пойти на такой шаг?

- Нет. Хотя теперь мыс-
ли появляются. Например, 
последние пару месяцев я 
никак не мог с ней свя-
заться - мне нужно был 
получить документы для 
ликвидации нашей фир-
мы. Но Маслова со мной 
не общалась. Я думаю, она 
заранее начала эту подго-
товку. Заказные убийства 
же с бухты-барахты не реа-
лизуются. Возможно, она 
рассчитывала, что после 
убийства нам все равно 
придется общаться из-за 
этих документов и она со 
мной сблизится.

«РУССКИЙ 
ГАРВАРД» - ПАНСИОН 
ДЛЯ БОГАТЕНЬКИХ»

По словам Михаила Ха-
нанашвили, с молодыми 
людьми, которых задер-

жали вместе с Василисой Мас-
ловой, он также знаком.

- Да, они оба учились у Ва-
силисы в школе. Оба ино-
городние. Школа «Русский 
Гарвард» - это пансион. Там 
в основном дети богатых ро-
дителей из регионов. То есть 
родители где-то живут в про-
винции, зарабатывают деньги, 
шлют на обучение детей, кото-
рые учатся и живут в Москве. 
(На сайте школы указывается, 
что проживание в пансионе 
стоит от 20 тысяч рублей в 

месяц, само обучение - от 35 
тысяч. - Авт.) Эти задержан-
ные ребята после окончания 
школы остались в Москве, и 
Маслова им много помогала, 
в том числе поступить в вузы.

Михаил Хананашвили счи-
тает, что молодые люди могли 
быть чем-то Масловой обя-
заны.

- Обоих она даже зареги-
стрировала в своей москов-
ской квартире у станции метро 
«Южная», - сообщил «КП» ис-
точник в правоохранительных 
органах.

Сейчас следствие разбира-
ется, каким образом педаго-
гу удалось уговорить своих 
бывших учеников пойти на 
убийство и что она им за это 
обещала.

Всех трех фигурантов дела 
привезли на арест. Василиса 
Маслова общаться с журна-
листами отказалась, спрятав-
шись под капюшоном куртки. 
А вот ее адвокат Ольга Мат-
вейчук сделала неожиданное 
заявление.

- Моя подзащитная бере-
менна!

Впрочем, Маслову все равно 
арестовали на два месяца - ме-
дицинские документы, под-
тверждающие беременность, 
ее защитница в суд не при-
несла.
Подготовил Семен ЕЛЕНИН.

Продолжаем следить  
за этим делом.
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Михаил и Светлана 
Хананашвили производили 
впечатление счастливой 

пары. А про связь с Масловой 
Михаил говорит, что это 

деловые отношения.

Учительница заказала бывшим ученикам 
убийство жены своего любовника
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Разница в возрасте  
Насти и профессора шокировала всех.  

Но девушка была влюблена 
и ничего не хотела слышать...

Отец убитой любовницы «профессора-расчленителя»: 

Я просил дочь уйти от Соколова, но она его любила
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Олег Ещенко:  
«От Соколова я хотел бы  

услышать правду».
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Ярослав КОРОБАТОВ

Работодатели 
должны помнить: 
в холодное 
и темное время 
года биологические 
ритмы организма 
затихают и люди 
не выдерживают 
темпа современной 
жизни.

Чтобы определять 
время, нам в общем-
то не так уж нужны ча-
сы. У млекопитающих 
есть свои, встроенные 
«часы» в участке мозга, 
который называется 
супрахиазмальное ядро 
(СХЯ). Это скопление 
нервных клеток в ги-
поталамусе управляет 
циркадными ритмами 
организма - то есть ин-
тенсивностью различ-
ных биологических про-
цессов. В зависимости 
от времени дня и ночи 
эти процессы определя-
ют режим сна и бодр-
ствования, порядок 
приема пищи. Кроме 
того, внутренние часи-
ки влияют на ощущение 
счастья или депрессии и 
даже контролируют ско-
рость старения.

Очень упрощенно 
механизм работы этих 
часов можно объяснить 
следующим образом: 
светочувствительные 
нейроны сетчатки гла-
за реагируют на поло-
жение Солнца на небос-
воде и через зрительный 
нерв передают сигналы 
об уровне освещенно-
сти в центр управления 
в гипоталамусе. А он с 
помощью гормонов и 
других химических ве-
ществ регулирует био-
ритмы организма.

ВНУТРЕННИЕ 
ХОДИКИ МОГУТ 
ОТСТАВАТЬ

У биологических ча-
сов есть только один 
недостаток - в разное 
время года они «тикают» 
по-разному, поскольку 
продолжительность све-
тового дня меняется ле-
том и зимой.

- Зимой наши вну-
тренние часы говорят 
телу: спи до 9.00, потому 
что это хмурый декабрь-
ский день и необходимо 
больше времени, что-
бы восстановиться, - 
говорит Грег Мюррей, 
профессор психологии 
из Университета Суин-
берн (Австралия). - Но 
будильник трезвонит 
в 7.00, потому что вам 
надо на работу. Из-за 
этого часть населения 
испытывает в мрачные 
зимние месяцы полно-
масштабное сезонное 
аффективное расстрой-
ство. В этот период рас-

тет число депрес-
сий и самоубийств, 
а производитель-
ность труда падает.

Исследования в 
области хроноби-
ологии убеждают, 
что необходимо 
синхронизировать 
работу наших био-
логических часов с 
графиком службы 
и учебы. Сейчас мы 
игнорируем то важ-
ное обстоятельство, 
что зимой человек 
должен спать боль-
ше. По словам Мюр-
рея, в этом убеждают 
наблюдения, про-
веденные в трех до-
индустриальных об-
щинах экваториальных 
районов Южной Амери-
ки и Африки, где люди 
до сих пор ведут образ 
жизни наших предков - 
охотников-собирателей. 
Там нет будильников и 
графика работы с 9.00 до 
17.00. Зимой эти племе-
на спали на час дольше.

По мнению Мюррея, 
в северном полушарии, 
где зима темнее и холод-
нее, этот эффект должен 
быть выражен сильнее. 
Потому что за режим 
сна отвечает одна из 
главных действующих 
сил хронобиологии - 
гормон мелатонин. Он 
вырабатывается в тем-
ноте, поэтому зимой 
концентрация этого 
«снотворного» иногда 
достигает критической 
отметки еще до того, как 
мы доберемся до посте-
ли. Вот почему в дека-
бре - феврале мы такие 
вялые и мрачные.

НЕДОСЫП - 
ИСТОЧНИК 
ИСПАНСКОЙ ЯРОСТИ

- Возникает несоот-
ветствие между тем, 
что хотят ваши биоло-
гические часы, и тем, 
что диктуют социаль-
ные часы, - объясняет 
хронобиолог Тиль Ро-
еннеберг. - А это влечет 
серьезные последствия 
для здоровья.

Такой вывод уче-
ные делают, сравнивая 
группы людей, кото-
рые живут на западной 
и восточной окраинах 
часовых поясов. По-
скольку часовые пояса 
охватывают огромные 
территории, то на их 
восточных границах 
солнце может вставать 
значительно раньше, 
чем у западных рубежей. 

А работают обитатели 
такого часового пояса 
по одному графику. Ис-
следования показали, 
что люди, живущие на 
западных окраинах ча-
совых поясов, чаще бо-
леют раком молочной 
железы, страдают ожи-
рением, диабетом и ря-
дом сердечных заболе-
ваний. Это объясняется 
главным образом хро-
ническим нарушением 

циркадных ритмов - они 
возникают из-за необ-
ходимости просыпаться 
в темноте.

Другой пример - Ис-
пания, которая гео-
графически распола-
гается примерно на 
том же меридиане, что 
и Великобритания, но 
по экономическим со-
ображениям живет по 
среднеевропейскому 
времени. Из-за несо-

ответствия соци-
ального графика 
биологическому 
времени испанцы 
спят в среднем на 
час меньше, чем 
остальные евро-
пейцы. С этим 
обстоятельством 
ученые связы-
вают высокий 
уровень стресса 
у жителей Ис-
пании, большое 
число больнич-
ных и несчаст-
ных случаев на 
производстве.

ПОДРОСТКИ 
ОТСТАЮТ НА 4 ЧАСА

Но главные страдаль-
цы, по мнению хро-
нобиологов, это дети. 
Из-за возрастных осо-
бенностей циркадные 
часы среднего под-
ростка на четыре часа 
отстают от биоритмов 
взрослых. Это означает, 

что подростки должны 
ложиться спать позже 
и просыпаться позже. 
Но взрослые требуют, 
чтобы дети жили по их 
графику!

Зато эксперимент в 
школах США и Англии 
(там начало занятий 
перенесли на 10.00) по-
казал, что учеба в соот-
ветствии с циркадными 
часами подростков бла-
готворно влияет на рост 
успеваемости и снижа-
ет пропуск уроков из-за 
болезни.

- Приведение соци-
альных часов в соот-
ветствие с сезонными 
циркадными ритмами 
людей - это разумный 
шаг, от которого вы-
играют и ученики, и 
работники, и даже их 
боссы, - уверен Тиль 
Роеннеберг. - Руково-
дители должны сказать 
сотрудникам: мне все 
равно, когда вы прихо-
дите на работу. Главное, 
чтобы вы работали эф-
фективно, тогда в выи-
грыше будем мы оба. В 
конце концов, что мы 
теряем, ведь январь и 
февраль и без того са-
мые непродуктивные 
месяцы года!

Здоровье

Алина МАКЕЕВА

Роспотребнадзор выпустил 
памятку для родителей 
о том, как дети должны 
смотреть телевизор.

Разрешая «ну еще всего лишь один 
мультик!», взрослым стоит помнить, 
какое влияние на детей оказывает 
обычный бытовой прибор - телевизор.

- ТВ ставит под угрозу здоровье 
органов зрения. Дети нередко смо-
трят его в темноте, из-за чего создает-
ся резкий контраст между освещенным 
экраном и окружающей темнотой. 

- Негативно воздействует на 
нервную систему. Может привести 
к недоразвитию корковых 
отделов головного мозга 
(отвечают за самую слож-
ную интеллектуальную и 
психическую деятельность) 
и развитию гиперактивно-
сти. В отличие от взрослых 
ребенок не отдыхает перед 
телевизором, а, наоборот, 
переутомляется.

- Дети младшего возрас-
та, которые долго смотрят 
телевизор, испытывают 
трудности с произношени-
ем звуков, у них нередко 
отмечается задержка 
развития речи.

Когда мама (папа, бабуш-
ка, няня) проговаривает мла-

денцу нежные и успокаивающие слова, 
объясняет окружающий мир словами, 
реагирует на гуление, ребенок пыта-
ется включиться в диалог. Это прово-
цирует его говорить. А речь из телика 
он воспринимает как фоновый шум.

- Телевидение может провоциро-
вать развитие страхов, ночных 
кошмаров. Даже на детских каналах 
полно агрессивных мультфильмов и 
передач, которые совсем не подходят 
впечатлительным дошкольникам.

- У детей, зависающих за просмо-
тром телепередач, врачи отмечают 
недоразвитие мышечной массы. 

Проведенное в Европе исследова-
ние доказало, что ненормированный 
просмотр телевизора создает риск 

повышения уровня артериального 
давления у детей. Если сидеть у экра-
на больше 2 часов в день, риск разви-
тия гипертонии увеличивается на 30%! 
И только дополнительная физическая 
активность способна компенсировать 
эту проблему.

- Привычка кормить детей-малоежек 
во время мультиков может аукнуться 
им впоследствии лишним весом. 
Потому что, привыкая смотреть ТВ 
за обедом и ужином, человек не об-
ращает внимания на качество и ко-
личество пищи, чаще переедает. А 
поскольку любители смотреть теле-
визор еще и двигаются мало, лиш-
ние килограммы прирастают один 
за другим.

Давление и пульс в норме! 
Слушайте «Здоровый разговор» 
по воскресеньям в 21.00 (мск)

FM.KP.
RU

 � БЕЗОПАСНОСТЬ

Дольше 30 минут не зависать, 
ближе 3 метров к экрану не приближаться
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ВЫРЕЖИ И СОХРАНИПРАВИЛА
БЕЗОПАСНОСТИ 
ПЕРЕД 
ЭКРАНОМ

• В комнате необходимо нормальное освещение: не слишком светло, 
но и не слишком темно.
• Ребенок не должен смотрел телевизор сбоку. 
Расстояние от глаз до экрана - не меньше 3 метров.
• Если фильм долгий - делайте с ребенком физкультминутки, гимнастику для глаз.
• Всемирная организация здравоохранения (ВОЗ) считает, что безопасно 
ребенок может смотреть телевизор:
Дошкольники (3 - 7 лет) - до 30 минут в день суммарно.
Младшие школьники (7 - 10 лет) - 30 - 50 минут в день.
Старшие школьники (11 - 18 лет) - 1 - 3 часа в день.
Младенцы и ранний возраст до 3 лет: просмотр ТВ запрещен!

Ученые утверждают:

Зимой надо, как медведи, 
спать больше, вкалывать меньше!
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Ученые из Университета Огайо, ведомые про-
фессором Кларой Кэмп Душ, проанализирова-
ли данные, которые были собраны в результате 
масштабных социологических обследований  - 
National Longitudinal Survey of Youth Child и 
Young Adult, продолжавшихся с 1979 года. Они 
охватывали 7100 матерей и их биологических 
детей. Выяснилось: количество сексуальных 
партнеров у тех и у других оказалось примерно 
одинаковым. В интимной жизни потомство, как 
правило, уподоблялось матерям. И если они 
не отличались целомудренностью, то и дочки 
с сыновьями демонстрировали нетяжелое сек-
суальное поведение.

Обнаруженные учеными закономерности не 
зависели ни от материального положения об-
следованных, ни от их социального статуса, ни 
от окружения. Более того, дети зачастую были 

не в курсе интимной жизни своих матерей.
Исследования были проведены еще до от-

крытия «пагубной» роли окситоцина. Их авторы 
предположили, что столь удивительная пре-
емственность поколений обусловлена некими 
глубинными процессами  - возможно, генети-
ческими. Ныне это, по сути, подтвердилось. 
Похоже, что по женской линии передаются те 
самые нарушения в процессах метилирования 
генома, которые ведут к избытку окситоцина - 
гормона приятного, но порой обременительного.

Странно, но какой-либо связи в этом смысле 
с отцами обнаружено не было.

Клуб любознательных

Владимир ЛАГОВСКИЙ

Известно ли вам, что 
мужчину, который ведет 
беспорядочную половую 
жизнь, не следует называть 
кобелем или маньяком? А 
если этим увлечена женщи-
на, то она не из тех, кого 
прежде характеризовали 
коротким, но емким рус-
ским словом. Сами знаете 
каким. Оказывается, они 
болеют. Недуг - «гиперсек-
суальное расстройство». В 
США он с 2010 года вне-
сен в «Диагностическое 
и статистическое руко-
водство по психическим 
расстройствам» - так на-
зываемое DSM5. Соответ-
ствующим образом и ев-
ропейские специалисты 
недавно скорректировали 
свой справочник - «Между-
народная классификация 
заболеваний» (ICD).

И вот теперь наконец-
то вскрылись причины 
«недуга». Они гормональ-
ные, уверяют шведские ис-
следователи из Универси-
тета Упсала.

Ведомые Адрианом Бо-
стрёмом шведы сравнили 
кровь десятков гиперсексу-
альных пациентов и людей, 
половая жизнь которых бы-
ла более спокойной. При-
сматривались к так назы-
ваемым эпигенетическим 
процессам, а именно к ме-
тилированию, в результа-
те которого активность тех 
или иных генов оказыва-
ется подавленной по мере 
необходимости в этом.

Исследователи увидели, 

что у «больных» это самое 
метилирование нарушено - 
идет недостаточно бодро на 
участках генома, связанных 
с синтезом гормона окси-
тоцина. В результате гены, 
отвечающие за его произ-
водство, остаются «необу-
зданными» и вырабатыва-
ют этот гормон с избытком. 
Что и раззадоривает. Как 
мужчин, так и женщин. 
Поскольку окситоцин уси-
ливает половое влечение 
и жажду сексуальных на-
слаждений. Но главное: он 
способствует достижению 
оргазма - со всеми прият-
ные ощущениями, которые 
сопутствуют этому слож-
ному нейроэндокринному 
процессу.

По мнению шведов, ок-
ситоцин оказывает дей-
ствие, сходное с нарко-
тическим, - особенно при 
передозировке. У особо 
чувствительных вызывает 
привыкание, от которого 
до гиперсексуального рас-
стройства, что называется, 
рукой подать.

Совсем без окситоцина 
тоже нельзя - этот гормон 
повышает доверие людей 
друг к другу. И, что совсем 
не исключено, побуждает 
гетеросексуальных мужчин 
влюбляться в гетеросексу-
альных женщин. И наобо-
рот.

Как добиться, чтобы 
«блудливого гормона» бы-
ло в меру, пока непонятно. 
Хотя понять-то давно по-
ра. Если верить статисти-
ке, то больных гиперсек-
суальностью хватает - их 

порядка 5 - 6 процентов от 
всего населения Земли. То 
есть почти 500 миллионов 
человек. А «болезненные 
состояния», как свидетель-
ствуют психиатры, бывают 
самыми разнообразными: 
начиная от навязчивого 
пристрастия к порногра-
фии и мастурбации до не-
преодолимого желания 
какого-нибудь рискован-
ного секса - в лифте, в так-
си, на кладбище, в самоле-
те, с проститутками.

С зависимыми работа-
ют психологии. Медики 
прописывают банальные 
успокоительные лекар-
ства, проводят терапию, 
укрепляющую здоровье 
в целом. Лечат, как пра-
вило, богатых пациентов 
в специализированных 
клиниках. Известно, что 
их услугами пользова-
лись Кевин Спейси, Харви 
Вайнштейн,Тайгер Вудс, 
Кейт Мосс, Элли Макфер-
сон, Селена Гомес.

Доступно о науке 
в «Передаче данных» Марии 
Бачениной по воскресеньям
 в 10.00 (мск) на Радио «КП»
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ПРОВЕРЬ 
СЕБЯ 7 СИМПТОМОВ 

БОЛЕЗНЕННОЙ 
СЕКСУАЛЬНОЙ 

ЗАВИСИМОСТИ
По понятиям медиков, человека надо без колебаний 
записывать в сексуально зависимые, если на протяжении 
как минимум полугода его одолевают интенсивные 
и постоянные сексуальные фантазии и порывы. При этом 
больной плохо их контролирует. И реализует, игнорируя 
опасность физического и эмоционального вреда. 

НО ЕСТЬ И КОНКРЕТНЫЕ СИМПТОМЫ:
Вы чувствуете, что 
не контролируете свое поведение.
При этом понимаете, что, 
удовлетворяя свою страсть, 
можете натворить много
глупостей.
Хотите избавиться от пагубной 
привычки, но не можете.
Чтобы получить удовольствие, 
вам надо все больше 
и больше секса.
На поиски сексуальных партнерш 
вы тратите все больше 
и больше времени.
В жертву сексу вы приносите 
другие важные аспекты 
своей жизни.
Секс вы воспринимаете 
лишь как способ поднять себе 
настроение.

Чтобы считаться больным - 
«отравленным» окситоцином, согласно 
последним данным надо обнаружить у себя 
все семь симптомов. А иначе вы симулянт.

Кстати, не исключено, 
что в скором времени 
на окситоцин возложат 
ответственность и за другие 
«недуги», прежде считавшиеся 
просто дурными увлечениями. 
К давно признанным больным - 
алкоголикам и наркоманам - 
добавят картежников и прочих 
любителей азартных игр, обжор 
и скандалистов, регулярно 
устраивающих семейные 
сцены со злобными криками
и рукоприкладством.
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 � А В ЭТО ВРЕМЯ

Невоздержанность, похоже, 
передается по материнской линии

О любви не 
по-научному: 

обсуждаем 
личные истории 

на kp.ru в рубрике 
«Мужчина и женщина»
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Ученые нашли главную 
причину гиперсексуальности

Блудливыми мужчин 
и женщин делает 

окситоцин.
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Анастасия ПЛЕШАКОВА

Знаменитому 
композитору 
исполняется 75 лет.

Он ужасно не любит, ког-
да к нему обращаются по 
имени-отчеству. Говорит, 
что называть его Максимом 
Исааковичем еще рано. Вы-
глядит Дунаевский неверо-
ятно моложаво. При этом, по 
его словам, специально для 
этого ничего не делает. И от 
рюмки водки, во всяком слу-
чае в свой день рождения, не 
отказывается. Свой юбилей 
он отметит в узком семейном 
кругу. А вот соответствующий 
этой серьезной дате концерт 
даст только осенью - 10 октя-
бря в Кремлевском дворце.

- Хочу объединить два юби-
лея - свой и отца (в январе - 
120 лет со дня рождения Иса-
ака Дунаевского. - Ред.) - и 
сделать большой концерт с 
участием звезд, выступающих 
в разных жанрах, - объясняет 
композитор. - Вечер будет на-
зываться «Дунаевский плюс 
Дунаевский».

ВЕРТИНСКАЯ, 
АНДРЕЙЧЕНКО 
И МЭРИ ПОППИНС

- Недавно по ТВ показали 
многосерийный фильм «Зеле-
ный фургон», в котором про-
звучали ваши новые песни. К 
сожалению, в последнее время 
вы не так часто работаете в ки-
но. Почему?

- Во-первых, редко при-
глашают. Во-вторых, с точ-
ки зрения оригинального 
музыкального сопровожде-
ния ничего интересного в 
российском кино не 
происходит. Хотя имен-
но музыка, написанная 
специально для фильмов, 
сделала многие из них 
узнаваемыми и люби-
мыми. К тому же в кино 
композиторам платят ма-
ло. Расценки даже ниже, 
чем были в СССР, разу-
меется, в относительной 
шкале цен.

Гораздо выгоднее се-
годня работать в театре. 
Сейчас очень востре-
бован жанр мюзикла, 
он приносит успех, от-
крывает новых актеров. 
В Петербурге идут три 
моих мюзикла: «Эзоп», 
«Дневник авантюриста», 
«Коломба». В новосибир-
ском театре - «Отпетые 
мошенники». «Алые па-
руса» - сразу в 40 театрах. 
Такие же популярные 
«Мэри Поппинс», «Ле-
тучий корабль»...

- Вы ведь могли бы уже не 
работать - жить на авторские 
отчисления…

- С материальной точки зре-
ния давно могу не работать. 
Но, кроме денег, требуется 
творческое удовлетворение. 
Человека с угасшим взглядом, 
потухшей энергией всегда 
видно. С ним не хочется об-
щаться, на него нельзя рас-
считывать.

- В фильме «Мэри Поппинс, 
до свидания» планировалась на 
главную роль Анастасия Вер-
тинская. Но в итоге снялась 
ваша бывшая жена актриса 
Наталья Андрейченко. Не обо-
шлось без вашей протекции?

- Что вы! Это не в моем ха-
рактере. Мне не нравится, 
когда режиссеры снимают 
своих жен или любовниц… 
Многие считали, так же как и 
вы, что я протолкнул Наташу 
на главную роль. Тем более 
что в то время очень много 
писал для кино, работал од-
новременно на нескольких 
фильмах.

Действительно, на роль Мэ-
ри Поппинс планировалась 
Анастасия Вертинская. Под ее 
голос мы писали песни. Но 
когда Вертинская приехала на 
съемки и я поставил ей кас-
сету с уже записанными пес-
нями (их, кстати, исполнила 
Татьяна Воронина - потрясаю-
щая, но мало кому известная 
певица), Настя изменилась в 
лице: «Я представляла Мэри 
Поппинс совершенно другой. 
Своенравной, более призем-
ленной. Ваши песни совсем 
не совпадают с тем, что я со-
биралась играть». Но это был 
музыкальный фильм, музыка 
была ключом всего замысла. 

Режиссер Лео-
нид Квинихидзе 
не собирался 
менять песни. 
П р е д с т а в ь -
те ситуацию: 
съемки уже 
идут, записана 
музыка, но нет 
исполнитель-
ницы главной 
роли...

Леонид Кви-
нихидзе был у 
меня в гостях и 
увидел похудев-
шую после рож-
дения нашего сына 
Мити мою жену На-
ташу Андрейченко. 
Многие режиссеры 
ее помнили дородной 
русской красавицей 
из фильма Андрея 
Кончаловского «Си-
бириада». Когда от-
казалась сниматься 
Вертинская, Квини-
хидзе предложил эту 
роль Наташе.

Но с ней возник-
ла другая проблема. 
У Андрейченко от 
природы довольно 
низкий голос. Под 
ее голос нужно было 
бы писать другую му-
зыку. А музыка, как я 
уже сказал, была го-
това, и она устраива-
ла режиссера. И тог-
да Наташа совершила 
актерский подвиг, подстро-
ившись под готовые песни, 
которые, кстати, в отличие 
от Вертинской посчитала 
очень удачными. Весь фильм 
ей пришлось говорить более 
высоким голосом, чтобы со-

впадать тембром с исполни-
тельницей песен Татьяной 
Ворониной.

«ЗАБЫТЫЕ» ДЕТИ
- Часто пишут про ваших 

«забытых» детей. Мол, сына 
Дмитрия от Натальи Ан-
дрейченко вы отдали на 
воспитание ее второму му-
жу Максимилиану Шеллу. 
В судьбе старшей дочери 
Алины, которая живет во 
Франции, тоже не прини-
мали участия...

- Что значит забыл свое-
го сына? С Митей у нас за-
мечательные отношения, 
были и остаются. Наталья 
Андрейченко ушла от ме-
ня к другому мужчине - к 
Максимилиану Шеллу. 
Поэтому Митя жил и вос-
питывался в новой семье 
своей мамы в Америке. 
Когда я на девять лет пе-
реехал в Лос-Анджелес, 
мы снова стали тесно об-
щаться. Что касается па-
рижской истории… У меня 
был короткий роман, ко-

торый закончился рождением 
ребенка. Это событие не было 
запланировано. Но я признал 
дочь и помогал ей. Ее мама 
(филолог Нина Спада. - Ред.) 
вышла замуж, уехала с доче-
рью во Францию. Меня она 
попросила не участвовать в 
воспитании ребенка, чтобы 
девочка знала только одно-
го папу - того, который с ней 
жил в Париже. Потом все из-
менилось. Тот французский 
папа умер. Снова понадо-
бился я. Я помогал Алине на 
протяжении долгого време-
ни. Сейчас ей уже 37 лет. Она 
взрослый человек, иногда мы 
общаемся. 

- Чем занимаются ваши 
младшие дочери?

- Полина окончила школу. 
Но решила взять паузу и пока 
не определилась, что делать 
дальше. Маша (Дунаевский 
удочерил старшую дочь своей 
седьмой жены Марины Рож-
дественской. - Ред.) окончи-
ла театральное Щепкинское 
училище. Она работает в Ма-
лом театре, снимается в кино.

Круглая дата

Музыка Максима Дунаевского 
в любимых фильмах - смотрите 
видео на сайте
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Со своей женой Мариной Максим Дунаевский прожил в браке 
почти 20 лет и воспитал красавиц дочерей Полину и Машу.

ДЕЛА 
СЕРДЕЧНЫЕ

Часто возникает во-
прос, сколько раз был 
женат Максим Дунаев-
ский. И хотя композитор 

просил на этой теме не 
заострять внимания, 
все-таки мы уточняем, 
что жен у него было 
семь.

Первая  - Наталья 
Леонова, дочь секре-
таря ЦК КПСС. Брак 

был недолгим, супруги 
расстались по инициати-

ве Дунаевского. Вторая 
жена  - актриса Регина 
Темирбулатова. Тре-
тья  - балерина Елена 
Дунаевская. Четвер-
тая - актриса Наталья 
Андрейченко. Пятой 
женой была актри-
са Ольга Данилова, 

шестой - певица Ольга 
Шеронова.

Седьмая жена  - Мари-
на Рождественская  - 
по профессии дирижер-
хоровик, брак с ней 
продлился дольше всего, 
почти двадцать лет. Сей-
час у Дунаевского новые 
романтические отноше-
ния. С любимой женщи-
ной музыковедом Ал-
лой Новоселовой он 
встретил Новый год в 
Париже.

- Только не назы-
вайте любимых 

женщин мои-
ми музами!  - 

просит компози-
тор. - Никогда никому 
я не посвящал свои 
песни, кроме своей 

мамы. То, что пишут о мо-
их «музах» в интернете, 
банальность и неправда.

Новогодние 
праздники Максим 

Дунаевский и его любимая 
женщина Алла Новоселова провели 

в Париже, а в Москве они появляются 
вместе на светских мероприятиях.

Максим ДУНАЕВСКИЙ:

Я никогда не посвящал песни 
любимым женщинам, 
только маме
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Певец Сергей Лазарев 
воспитывает сына и дочь, за-
ботится о матери. С карты 
певца регулярно списывается 
автоплатеж для мамы, кото-
рая поднимала Сергея с бра-
том одна. Отец ушел из семьи 
и появился в их жизни лишь 
тогда, когда Сергей стал зна-
менитым. Лазарев предпри-
нимал попытки сблизиться с 
Вячеславом Юрьевичем, 
но у мужчины был непростой 
характер. Сергей сожалеет, 
что не успел наладить отно-
шения с папой, умершим в 
2017-м, через два года после 
смерти старшего сына Павла.

- Наши с 
Пашей ро-
дители раз-
велись, мне 
было 5 лет, 
Паше - 10, - 
вспоминал 
Сергей. - Маме было тяже-
ло, потому что надо было 
прокормить двоих детей, ра-
ботала она на двух работах. 
Помню, как она для какого-
то кооператива шила про-
стыни... Когда отец ушел, 
он забрал все наличные, 
оставил нас без денег... О 
рождении сына (имеется в 
виду сын Лазарева. - Ред.) 

я ему не сказал. Он не вхо-
дил в круг близких, которым 
я доверил этот секрет. Тог-
да мы снова перестали об-
щаться. Никиту он так и не 
увидел... С одной стороны, 
это был родной человек, а 
с другой - я не мог понять, 
чувствую ли что-либо к нему. 
Ведь папа - тот, кто вырас-
тил и ухаживал...

44-летний Максим Аверин был очень 
близок с мамой. Пока Галина Викто-
ровна была жива, она организовывала 
семейные обеды, где Максим встречался 
с братом Геннадием, который старше 
его на пять лет, а также с его детьми и 
женой. У братьев разные отцы, но это 
не мешало им дружить в детстве. Увы, 
Галина Викторовна умерла в 2017-м, и 
встречи братьев прекратились.

Аверин говорит, что они с братом 
очень разные: Геннадий не любит театр 
и на спектакли брата не ходит. Впрочем, 
Максим не переживает из-за того, что 
не общается с Геннадием: «Раньше свя-
зующим звеном была мама… Я привык 
жить без этих отношений. Страдают по 
тому, чего не хватает, а их просто нет».

Светская хроника: дела семейные

Все о знаменитостях 
расскажем 
в разделе «Звезды» 
на сайте

«Комсомольская правда» 
представляет» - программа 

о культурных скандалах. 
По субботам в 9.00 (мск) 

на Радио «КП»

32-летний внук режис-
сера Светланы Дружи-
ниной и оператора Ана-
толия Мукасея Даниил 
живет одним днем. Ба-
бушка с дедушкой пылин-
ки с парня сдували. Стар-
ший сын Дружининой и 

Мукасея умер в 28 лет, и 
его наследник был окру-
жен заботой, тем более 
что мама мальчика также 
погибла.

В 17 лет Даниил уехал в 
Индию «заниматься твор-
чеством». Бабушка с де-

душкой пересылали парню 
деньги, сдавая в аренду 
комнату, которая доста-
лась ему в наследство 
от матери. Потом Даниил 
вернулся, продал комнату, 
продолжал просить деньги 
у бабушки с дедушкой. «Я 
сразу говорил, что приму 
деньги только от чистого 
сердца, без обязательств. 
А теперь ребята даже 
трубку не берут», - говорит 
Даниил, под «ребятами» 
подразумевая бабушку и 
дедушку. Светлана и Ана-
толий в итоге устали от 
такого отношения и пре-
кратили общение. Даниил 
быстро потратил деньги, 
вырученные за комнату. 
Теперь он хочет вернуться 
в Индию: «Чувствую себя 
там счастливым!»
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32-летняя актриса, певица и теперь 
уже экс-звезда сериала «Универ» 
Настасья Самбурская, уехав когда-
то из Саратовской области покорять 
Москву, поменяла фамилию. Анастасия 
Алексеевна Терехова стала Настасьей 
Аниславовной Самбурской. В городке 
Ртищево до сих пор живет мама звез-
ды - 55-летняя Лариса Терехова, она 
торгует на рынке. Когда Настасья снима-
лась в «Универе», она приобрела матери 
небольшой дом в Ртищеве, так женщина 
переселилась из разрушающейся хи-

бары на новую жилплощадь. Тогда же 
Самбурская помогла семье деньгами, но 
общение прекратила. Даже не звонит.

Актриса утверждает, что родители 
ее не любили, поэтому и она их не лю-
бит. Отец Настю в детстве бил, а мать 
не заступалась, а развелась с мужем, 
лишь когда дочь уехала из отчего дома. 
Детские обиды глубоко ранили звезду. 
Поэтому никаких звонков с поздрав-
лениями на Новый год не будет: «Если 
что-то случится, помогу, но стакан воды 
носить не буду!»
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Аверин не переживает, что давно 
не общается с Геннадием.
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Чужой среди родных

Продавщица Лариса Терехова 
(на фото слева) бесконечно далека 
от гламурной жизни своей дочери.

Подготовила 
Ирина ВИКТОРОВА.

Брат Аверина

Внук Дружининой

Отец Лазарева

Мать Самбурской

Даниил Мукасей привык, что его знаменитая 
бабушка всегда готова прийти на помощь.
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Максим (на фото он слева) 
младше брата на 5 лет.

Вячеслав Юрьевич бросил жену 
и двоих детей, Сергея и Пашу 

(на фото вверху), став для них чужим. 

FM.KP.
RU

Звезды зачастую не могут 

или не хотят наладить 

отношения с самыми 

близкими людьми.
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Сергей КИРИЛЛОВ

Теннисисты 
в Австралии 
задыхаются 
от лесных пожаров.

Дым добрался до 
Мельбурна, где скоро 
стартует турнир Боль-
шого шлема Australian 
Open. Мария Шарапо-
ва во вторник не смогла 
доиграть выставочный 
матч с немкой Лаурой 
Зигемунд. Как сообщает 
официальный Твиттер 
турнира в Куйонге (при-
город Мельбурна), игра 
была остановлена по со-
гласию обеих сторон во 
втором сете при счете 5:5. 
К этому моменту тенни-
систки провели на корте 
уже более двух часов.

Любопытно, что на 
днях Мария Шарапо-
ва одной из первых по-
жертвовала 25 тысяч 
долларов в австралий-
ский фонд восстанов-
ления природы. Вскоре 
свой взнос на спасение 
диких животных в раз-
мере 500 тысяч долларов 

сделали участники ATP 
Cup, который проходил 
в трех городах Австра-
лии - Брисбене, Перте и 
Сиднее. При этом побе-
дитель турнира серб Но-
вак Джокович заявил, что 
сроки Australian Open 
надо перенести, ведь 
теннис просто игра, ра-
ди которой нет смысла 
рисковать здоровьем.

Но организаторы тур-
нира его не послуша-
лись, и вот результат: во 
вторник в матче квали-
фикации Australian Open 
стало плохо словенской 
теннисистке Далиле 
Якупович, которая сня-
лась из-за приступов 
кашля.

Устроители турнира 
теперь срочно ищут ва-
риант Б и обещают пере-
вести матчи в закрытые 
арены и залы Мельбур-
на, где есть кондицио-
неры. Но провернуть та-
кую махину, как турнир 
Большого шлема, в ко-
тором надо сыграть не-
сколько сотен матчей, 
представляется мало-
реальным.

Андрей ВДОВИН

«Барселону» 
возглавил Кике 
Сетьен.

Один из самых популяр-
ных и богатых футбольных 
клубов мира поменял глав-
ного тренера. На смену 
Эрнесто Вальверде в «Бар-
су» пришел Кике Сетьен. 
61-летнего специалиста не 
так хорошо знают в Рос-
сии. И, кажется, зря - в его 
биографии полно неорди-
нарных фактов. Так что в 
«Барсе» будет весело.

 � Кике Сетьен поме-
шан на шахматах. Он не 
просто любитель, он почти 
профессионал и у него есть 
даже звание - уровня кан-
дидата в мастера спорта. 
Тренер сражался за доской 
с Карякиным, Каспаровым 
и Крамником и постоянно 
сравнивает футбол с шахма-
тами: Модрич у него - ферзь, 
Роналду - ладья, Бэйл - слон.

 � Кике Сетьен собира-
ет майки футбольных 
звезд. Ламинирует их и 

вешает себе на стену. В 
его коллекции есть фут-
болки Бускетса, Модрича 
и Месси. Само собой, все 
с автографами и даже по-
желаниями.

 � Кике Сетьен - фанат 
Лионеля Месси. Как-то 
он подошел к аргентинцу 
и сказал ему: «Надеюсь, 
ты будешь играть до 60 
лет». Ему наверняка это 
припомнят, когда снова 
зайдет речь про условия 
продления контракта Лео 
с «Барселоной».

 � Кике Сетьен - рекор-
дсмен по контролю мя-
ча. Как-то раз его «Бетис» 
в матче против «Леганеса» 
владел мячом 82,5% игро-
вого времени. Это точно 
должно понравиться «Бар-
селоне».

 � Кике Сетьен был 
не первым номером в 
шорт-листе «Барсы». 
Перед ним каталонцы раз-
говаривали со своей леген-
дой Хави и с главным тре-
нером сборной Голландии 
Роналдом Куманом. Оба 
отказались.

Спорт

 � СМОТРИТЕ, КТО ПРИШЕЛ!

Лионеля Месси будет 
тренировать его фанат 
и любитель шахмат

Быстрее, выше, сильнее, 
больше!

Слушайте «Большой 
спорт» Николая 

Валуева
по средам 

в 22.00 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.
RU

Декабристы долгое время и не 
подозревали, что станут декабри-
стами. Но государю было угодно 
почить именно в канун декабря, и 
завертелось. Красивые молодые 
люди, победившие Наполеона, 
восстали против других красивых 
молодых людей, победивших Напо-
леона, а одного даже убили, причем 
в спину. Возмущение долго гото-
вилось, но произошло спонтанно. 
Диктатора избрали, но он не при-
шел - чем спас себя от виселицы, 
почти выигранное дело от выигры-
ша, а Россию от великих потрясе-
ний - за что ему все благодарны, 
но смотрят косо. Жертвами бес-
порядков, за вычетом офицеров, 
стали 1252 (тысяча, мать-перемать, 
двести пятьдесят два!) человека 
из нижних чинов и гражданских, 
ради освобождения которых все 
и затевалось. О них в дальнейшем 
ни словом не обмолвились поэтиче-
ские летописцы событий Пушкин, 
Галич, Асеев и Самойлов - ибо 
те не горели свободой, на площадь 
вышли случайно, Конституцию пу-

тали с Константином и вообще 
были расходным материалом ве-
ликих исторических пожарищ и 
прекрасных порывов души.
«Союз Спасения» уже на сле-

дующий день после премьеры был 
занесен в реестр преступлений пу-
тинского режима и эрнстовской 
пропаганды против свободомыс-
лия и нонконформизма - ибо в за-
вуалированной форме показывал 
нынешним якобинцам всю тщету их 
усилий, неясность целей, управлен-
ческую некомпетентность и бездар-
ность вождей. Если признать, что 
постановка совершалась именно с 
этой целью, то ей нужно аплодиро-
вать стоя. Ибо трудно найти более 
подходящую рифму сегодняшней 
подростковой смуте, чем декабрь-
ское выступление на Сенатской. 
В обоих случаях налицо полный 
поэтический кавардак в головах, 
нулевое представление о послед-
ствиях, чудовищное планирование 
и панское презрение к низшим со-
словиям, именем которых все и 
творилось.

«Сто прапорщиков хотели из-
менить весь государственный быт 
России», - приговорил мятеж госу-
дарственный человек Грибоедов, 
освобожденный из-под следствия 
ввиду глубинного понимания проис-
ходящей дурнины и упорно записы-
ваемый в декабристы безмозглыми 

литературоведческими тетушками. 
Между Чацким и Репетиловым, 
если вглядеться, невелика разница: 
оба пламенные позеры-балаболки 
внутри состоятельного круга.

Гордая максима «Сможешь вый-
ти на площадь, смеешь выйти на 
площадь» касается исключительно 
личного выбора, а не выведения 
под картечь батальона заморочен-
ных нижних чинов. Если вслепую 
ведешь в дело войска - обязан по-
бедить: захватывать артиллерию, 
изолировать штабы, блокировать 
возможное сопротивление, а если 
сил заведомо не хватает - не лезть. 
Ибо жертвенность твоя спроециру-

ется на тысячи непричастных и не 
подписывавшихся класть голову 
ради чудесных абстракций. Осво-
бождение крестьян и раздел зем-
левладений означали глобальный 
отъем собственности у правящих 
классов - странно было бы ожидать, 
что все это не окончится всеобщей 
гражданской войной. Вопрос: кто 
из прапорщиков готов был стрелять 
в своих вчерашних соучеников по 
Царскосельскому лицею? Кому 
страдания беспорточного земле-
пашца (которого большинство и 
в глаза не видело) были роднее 
переживаний брата по дворянско-
му классу?

Режиссер Кравчук, когда-то на-
воротивший глазуновских пошло-
стей в «Адмирале», ныне снял 
довольно спокойное кино близко 
к тексту следственных протоколов. 
Именно этого ему и не могут про-
стить. Все прежние стихи и фильмы 
о декабризме потому и являются 
нагромождением теней, воскли-
цаний, батальонной беготни и го-
рячечных сходок при свечах, что 
последовательное изложение со-
бытий покажет их полную сумятицу 
и чудеса дезорганизации. Продю-
серы Эрнст и Максимов первыми 
осознали абсолютную неопреде-
ленность современного общества 
относительно вопроса, кто же тог-
да был прав - 29-летний царь или 
30-летние мятежники. Они же впер-
вые укоренили в общественном со-
знании факт, что из пяти казненных 
трое (все офицеры) вообще не были 
на Сенатской площади, ибо принад-
лежали к Южному обществу. И что 
самым проблемным для управления 
в России является период между-
властия, когда одно царствование 
уже закончилось, а другое еще не 
началось.

Так что ключевым моментом, к 
которому сегодня готовятся обе 
(обе!) стороны, будет 2024-й, год 
окончания инвеституры нынешнего 
президента.

Как раз почти 200 лет известным 
событиям набежит.

Все рецензии 
автора 

на кино 
и сериалы -

на сайте kp.ru

«Союз Спасения»
2019.

Реж. Андрей Кравчук
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Максим Матвеев в фильме «Союз Спасения» 
сыграл князя Трубецкого.

Кровь на снегу - 
и пятна красные флажков

 � КИНО С ДЕНИСОМ ГОРЕЛОВЫМ
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Мария Шарапова за два часа 
чуть не сварилась на корте.

Шарапова не смогла 
доиграть из-за дыма
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Объявление:
«Пропала ОЧЕНЬ умная 

собака!
Шарик! Если ты читаешь 

это объявление, позвони, 
пожалуйста, домой!!!»

�  �  �
«Дедушка Мороз! Ког-

да я писал тебе, что хо-
чу стать всемирно из-
вестным, я не имел в 
виду международный 
розыск!!!»

�  �  �
Чужого горя не бывает!
Да и вправду: какое это 

горе, если оно чужое?!
�  �  �

Посмотрев зимнюю 
Олимпиаду, наша убор-
щица поняла, что зря 
теряет время, и устрои-
лась главным тренером 
по керлингу.

�  �  �
- Где будешь отдыхать ле-

том?
- В основном на работе, 

иногда домой буду прихо-
дить.

�  �  �
Жена попросила на-

глядно объяснить, что 
значит действия ЦБ пра-
вильные, но запоздалые.

- Ну это ты как бы в 
дерево уже врезалась, 

но руль потом все-
таки повернула!

На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Брак. 8. Не-
забудка. 9. Гном. 10. Виннуфоссен. 12. Месяц. 16. Мираж. 17. 
Верх. 18. Кроше. 20. Шут. 21. Тасмания. 22. Альпы. 26. Вен-
герка. 27. Шмель. 28. Дьяченко. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дефиле. 
2. Парная. 3. Кулфи. 4. «Окись». 6. Ренн. 7. Коми. 9. Гелий. 
11. Падуя. 12. Мекка. 13. Смоль. 14. Цветы. 15. Брюссель. 19. 
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Любовь ЖУКОВА, 
22 года, Барнаул:
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Хочу создать счастливую семью.
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Относительная влажность
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0 - 3 м/с
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ЗА ЗДОРОВЬЕМ - 
В БЕЛАРУСЬ
Депутат ПС Людмила 
Макарина-Кибак 
о современных 
технологиях в медицине

4

6
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14

Ученые Союзного государства создали транспортные карты 
глобального проекта «Один пояс - один путь», который 
позволит нам заработать миллиарды долларов

МЕЖДУ НАМИ ТАЕТ ЛЁН
Как сотрудничают 
регионы наших стран

УМНЫЕ РОДИТЕЛИ 
НЕ СКАНДАЛЯТ 
ПРИ ДЕТЯХ

Протоиерей 
Федор ПОВНЫЙ: 

ЦИФРА УБЬЕТ 
СОВЕТСКИЕ ФИЛЬМЫ 
НА ТЕЛЕВИДЕНИИ

Режиссер Карен 
ШАХНАЗАРОВ: 

Распространяется бесплатно

ВСЕ ПУТЕМ!
8
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ НАШ СОЮЗ: СОБЫТИЯ,

Дмитрий НЕРАТОВ

 � Президент России раскритиковал 
чиновников за проблемы в здраво-
охранении, экологии и экономике 
региона.

За последнее время Владимир Путин 
уже дважды побывал на полуострове. 
В декабре прошлого года открыл пас-
сажирское сообщение по Крымскому 
мосту. И вот на прошедшей неделе 
приехал в Ялту, где провел совещание 
по социально-экономическому разви-
тию Крыма и Севастополя. Разговор 
получился жестким - проблем немало, 
и президент дал понять, что в ближай-
шее время ждет результатов.

- За последние годы, конечно, сделали 
немало для раскрытия потенциала Кры-
ма и Севастополя, для их интеграции в 
общее социальное, правовое, хозяйствен-
ное и гуманитарное пространство Рос-
сии, - сказал Владимир Путин. - Сделано 
много, но еще не все. Еще нужно пора-
ботать над проблемами водоснабжения, 
водоотведения, над решением экологиче-
ских вопросов, которыми здесь, похоже, 
вообще никто никогда не занимался.

За последние годы полуостров кар-
динально меняется - строятся дороги, 
удвоилось промышленное производство, 
возведен новый аэропорт в Симферопо-
ле. Но надо решать и насущные вопросы:

- Самые простые, с которыми люди 
сталкиваются каждый день: ремонт до-
мов, реконструкция инженерных сетей, 
благоустройство придомовых терри-

торий и общественных пространств, 
парков, скверов, набережных. Речь идет 
не только о курортных туристических 
зонах, но обо всех населенных пунктах.

Особого внимания требует система 
здравоохранения. Там, по словам пре-
зидента, дела плачевны:

- Не хватает специалистов, здания 
и оборудование больниц, поликлиник 
изношены. Вот мы говорим о таких же 
проблемах в масштабах страны. Здесь 
хуже, чем в целом по России. Не все 
вопросы решены и с лицензированием 
медицинской деятельности. В итоге сло-
жился перекос в сторону платной меди-
цины. Нужно устранить этот дисбаланс.

В прошлом году в Крыму побывало 
почти 7,5 миллиона туристов, рост при-
мерно на десять процентов. Но жители 
и туристы жалуются на завышенные 
цены товаров первой необходимости - 
продукты, топливо, стройматериалы. 
Владимир Путин пообещал, что про-
блема решится с запуском железнодо-
рожных грузоперевозок:

- Открытие такого сообщения долж-
но позитивно сказаться на снабжении 
крымского рынка, его насыщении ка-
чественными и доступными товарами. 
С 1 июля в регулярном режиме будут 
осуществляться железнодорожные пере-
возки товаров. Нужно, чтобы уровень 
потребительских цен соответствовал 
уровню доходов жителей Севастополя 
и Крыма.

Власти полуострова до 1 марта долж-
ны представить комплекс мер, как будут 
исправлять ситуацию.

 � Верховный Главнокоманду-
ющий Вооруженными силами 
РФ наблюдал за совместными 
учениями Северного и Черно-
морского флотов.

Испытывали «Калибры» и «Моски-
ты». В учениях двух флотов, Север-
ного и Черноморского, участвовала 
авиация. МиГ-31К выпустили гипер-
звуковые «Кинжалы» - ракеты, кото-
рые летят в десять раз быстрее звука 
и маневрируют во время полета.

Президент следил за учениями 
с ракетного крейсера «Маршал Усти-
нов». В маневрах участвовали 50 ко-
раблей, включая ракетные крейсеры, 
40 самолетов и вертолетов.

Позже глава государства в Сева-
стополе подвел итоги учений на со-
вещании с руководящим составом 
Минобороны и командованием ВМФ:

- Военно-морской флот всегда был 
и остается важнейшей, если не клю-
чевой составляющей обеспечения 
национальной обороны и безопасно-
сти. И в XXI веке мы должны сохра-
нить и укрепить статус нашей стра-
ны как одной из ведущих морских 
держав. Как известно, в ближайшее 
время доля современных образцов 
вооружения и техники в ВМФ должна 
составить 70 процентов. Причем, по-
вторю, этого показателя нам нужно 
будет не только достичь, его нужно 
будет удерживать.

НЕБО ПРОНЗИЛИ «КИНЖАЛОМ»

Владимир ПУТИН о Крыме:

СДЕЛАНО МНОГО, НО ЕЩЕ НЕ ВСЕ

МОРСКОЙ БОЙ
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Лариса РАКОВСКАЯ

 � Президент Беларуси 
подвел итоги, очертил пла-
ны страны на ближайшее 
время и  пояснил, почему 
в  белорусско-российских 
отношениях нельзя «рвать 
по живому».

На традиционный прием 
главы государства в канун ста-
рого Нового года приглашают 
выдающихся людей. Тех, кто 
в минувшем году был на высо-
те профессионального успеха, 
искренне предан стране.

- Главное - не сбавлять ско-
рость и  не отклоняться от 
выбранного нами пути. Нас 
много, но Беларусь у нас одна. 
Сегодня мы сравниваем мир 
вокруг с океаном, который 
бесконечно в последнее вре-
мя штормит. Беларусь в нем 
хоть и не самый большой, но 
довольно крепкий корабль, 
который мы должны сохра-
нить, - это пожелание Алек-
сандр Лукашенко адресовал 
не только своим гостям, но 
и всему народу.

Напомнив о незыблемости 
государственной независи-
мости, президент еще раз 
напомнил, что братские от-
ношения Беларуси и России 
выше итогов переговоров по 
энергоносителям:

- Многие наши «свядомыя» 
спали и вдруг  - «потеря су-
веренитета!»  - проснулись 

и закричали: «Надо было еще 
тогда, лет двадцать тому на-
зад, пойти на мировые цены 
и отказаться от России». Если 
бы эти шаги сделали, мы бы 
с вами здесь не находились. 
Россия - не просто огромная 
страна, дружественный нам 
народ. Это страна, где мы 
покупали сырье. Самое глав-
ное (сырья море, мы можем 
купить его в любой стране) - 

это наш общий рынок. Мы 
все перелопачивали и пере-
рабатывали на этом простран-
стве. И что может случиться 
и случилось бы - посмотрите 
на соседнюю Украину. По жи-
вому все порвали и полома-
ли. И вот эти «наши», которые 
когда-то управляли страной, 
и их народ просто выкинул, 
отказавшись от их услуг, се-
годня начинают вопить, сели 

на коня. Будет время, я под-
робно доложу о  ситуации, 
которая складывается в мире 
вообще и, в частности, с на-
шей братской Россией. Но вы 
должны помнить: нет больше 
в мире народа, который бы 
с таким уважением и трепе-
том относился к белорусам, 
как россияне. По-разному мо-
гут устраивать пляски, сви-
стопляски, проводить пере-
говоры между руководством 
стран и элитами. Но надо смо-
треть глубже: россияне - наши 
люди, братья, которые всегда 
готовы подставить нам плечо 
в трудную минуту. И сегодня 
нет катастрофы, если мы да-
же не договоримся с Россией 
о том, о чем я только что ска-
зал. Живем же эти дни и бу-
дем жить не хуже, чем в 2019 
году. Очень быстро не разбо-
гатеем, но ни в коем случае 
не погибнем. Не те времена: 
мы стали на ноги. Стали бла-
годаря своему труду.

Александр Лукашенко 
рассказал об аналитической 
записке, которую ему предо-
ставили эксперты:

- Я не буду все пересказы-
вать, но что мне понравилось 
(это говорят не просто лю-
ди, которые к нам приехали 
в хоккей поиграть, туристы 

и так далее, а профессионалы 
и специалисты) - говорят, да, 
в Беларуси есть коррупция, но 
она или на минимуме, а если 
и наверху, то ее вообще ме-
стами нет. О белорусах они 
говорят (цитирую), что «это 
образованные, трудолюбивые 
люди» и, что меня впечатлило, 
«это люди, которые не возь-
мут то, что им не принадле-
жит». И это дорогого стоит. 
Мы должны быть такими. Мы 
должны жить в своей стране, 
должны понимать, во имя че-
го живем. И ни в коем случае 
не должны косо смотреть на 
своих соседей, особенно рос-
сиян. Кому-то очень хочется, 
чтобы мы столкнули два на-
рода. Тогда все - крест на нас. 
Сегодня отношения белорусов 
и россиян - показатель того, 
как должны развиваться от-
ношения не только между 
братскими государствами, не 
только между соседями, но 
и вообще. Даже между США 
и  Ираном: потузались, по-
тузались, по морде надавали 
друг другу и тихонечко дого-
вариваются, думают, неужели 
мы глупее. Поэтому не надо 
думать, что где-то на Западе 
или на Востоке кто-то нам 
принесет и подарит счастье. 
Счастье в наших руках.

РОССИЯНЕ ПОДСТАВЯТ ПЛЕЧО В ТРУДНУЮ МИНУТУ
Александр ЛУКАШЕНКО:

БЕ
ЛТ

А

После учебных стрельб два истребителя Су- пролетели в ста метрах
от крейсера. Владимир Путин показал летчикам поднятый вверх большой палец -
знак восхищения военным мастерством.

Александр 
Лукашенко в своих 

выступлениях любит 
импровизировать 

и уходить от 
подготовленного 

текста.
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Лариса РАКОВСКАЯ, 
Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � Приведет ли рекордно 
низкий прошлогодний уро-
жай ржи в России к росту 
цен на буханку черного?

«КИРПИЧ» 
НЕ УПАДЕТ
Минувшей осенью росси-

ян обескуражили цены на 
гречку. Продавцы только и 
успевали переписывать цен-
ники. К примеру, в Приморье 
к концу 2019 года они увели-
чились на восемнадцать про-
центов, в других регионах - на 
десять. Не успел покупатель 
прийти в себя, как новая на-
пасть - ржаной хлеб вот-вот 
подорожает и ударит по на-
шим кошелькам! Причина, 
по мнению экспертов, в низ-
ком урожае ржи в прошлом 
году. С 850 тысяч гектаров 
посевных площадей удалось 
собрать лишь 1,429 миллиона 
тонн зерна. Такого не было 

с 1965 года. Злую шутку сы-
грало и переориентирование 
российских производителей 
зерна на пшеницу. Все дело 
в экcпортной выгоде. За гра-
ницей ржаную муку не жалу-
ют, им пшеничную подавай.

Росстат уже подсчитал, что 
в прошлом году цены на хлеб 
выросли на 6,6 процента, 
а конкретно килограммовую 
буханку черного теперь де-
шевле 50 рублей в магазинах 
и не найдешь. Казалось бы, 
куда еще дороже-то? Но нет, 
специалисты обещают рост 

и в году наступив-
шем.

- Прогнозируем 
повышение цен на хлеб 
и хлебобулочные изделия 
из ржаной и смеси ржаной 
и пшеничной муки на 6,5 - 
7 процентов за год. Но рост 
будет постепенный, без рез-
ких скачков,  - сообщили в 
пресс-службе Российской 
гильдии пекарей и кондите-
ров.

В российской Ассоциации 
производителей и постав-
щиков продовольственных 

товаров считают, что такая 
ценовая политика заставит 
покупателей пересмотреть 
свой выбор.

- Часть покупателей черно-
го хлеба перейдут на серый, 
белый, и, таким образом, 
просто снизят спрос, - гово-
рит эксперт Дмитрий Вос-

триков.

СЯБРЫ 
ВЫРУЧАТ

Перспектива вы-
рисовывается не 
самая приятная. Но 
есть выход - попол-

нить закрома, чтобы 
избежать дефицита.

- Этому могут способ-
ствовать поставки ржаной 
муки из Беларуси, - расска-
зал в интервью РИА Новости 
руководитель Управления 
моделирования и прогно-
зирования Центра агро-
аналитики Минсельхоза РФ 
Рудольф Булавин.

В Министерстве сельского 
хозяйства и продовольствия 
Беларуси сообщили, что 
в 2018 году рожь в хозяйствах 
АПК страны занимала 251 
тысячу гектаров. Из-за лет-
ней засухи был получен не-
высокий урожай - 495 тысяч 
тонн. Рынок требовал боль-
ше. Поэтому в прошлом го-
ду посевные площади расши-
рили до 317 тысяч гектаров. 
Более благоприятная погода 
позволила увеличить и вало-
вой сбор до 742 тысяч тонн.

- Беларусь не продает за 
рубеж рожь в чистом виде, 
а поставляет ржаную муку. 
В 2018 году экспорт ее в Рос-
сию составил 33 тысячи тонн, 
в 2019-м - около десяти тысяч, 
поскольку год выдался неу-
рожайным и закрывали вну-
тренние потребности рын-
ка, - отметили в ведомстве.

В этом году в Синеокой на-
мерены отдать под рожь 376 
тысяч гектаров земли.

Александр ИВАНОВ

 � 118 стран могут посе-
щать россияне, не оформ-
ляя визы - таковы данные 
ежегодного Индекса при-
влекательности паспортов. 
РФ заняла в нем 51-е место, 
а Беларусь - 68-е.

Поехать буквально на все че-
тыре стороны могут японцы - 
жители Страны восходящего 
солнца со своими паспортами 
могут, не думая о дополнитель-
ных документах, отправляться 
в 191 государство. Первое место 
Япония занимает уже третий год 
подряд. Второе - у Сингапура, 
а третье заняли Республика 
Корея и Германия - граждане 
этих государств посещают без 
оформления дополнительных 
документов 190 и 189 госу-
дарств соответственно.

Россия свои позиции в этом 
рейтинге укрепляет год от года. 
Только в 2019-м заключила без-
визовые соглашения с четырьмя 
странами - Мьянмой, Саудов-
ской Аравией, Сьерра-Леоне и 
Суринамом. Вольготный режим 
въезда действует как с близки-
ми соседями - например, можно 
махнуть в Армению или Казах-
стан, так и с далекими, вроде 
Ботсваны, Филиппин и Ямайки.

Паспорт Беларуси в Индексе 
расположился на 68-м месте. 
Без визы жители Синеокой мо-
гут путешествовать в 75 стран, 
например, на Барбадос, в Катар, 
Малайзию и Черногорию.

На последней строчке в рей-
тинге  - паспорт Афганиста-
на: граждане этой страны без 
оформления визовых докумен-
тов могут посещать лишь 26 го-
сударств.

ФАКТЫ, МНЕНИЯ

ПОКАЖИТЕ 

ПУСТИЛИ ПО МИРУ
ДОКУМЕНТЫ

Борис ОРЕХОВ

 � В Туле в эти дни не по-
зимнему жарко от болель-
щицких эмоций. В столице 
российских оружейников 
стартовал Кубок губерна-
тора по волейболу среди 
женских команд.

Турнир с полным основа-
нием можно назвать и Куб-
ком Союзного государства. 
В  нем участвуют сильней-
шие коллективы наших 
стран  - местная «Тулица», 
«Протон-Саратов» (Саратов), 
«Заречье-Одинцово» (Москов-
ская область) и белорусская 
«Минчанка».

Почетными гостями спортив-
ного форума стали президент 
Всероссийской федерации 
волейбола, вице-президент 
Европейской конфедерации 
волейбола Станислав Шев-
ченко, генеральный секре-
тарь Всероссийской феде-
рации волейбола Александр 
Яременко, чемпионка Олим-

пийских игр, тулячка Ирина 
Кириллова.

Игры проходят на лучшей 
спортивной арене города  - 
манеже «Арсенал». На каж-
дом матче - трибуны битком. 
Поддержать своих девчонок 
приехали несколько десят-
ков болельщиков из столицы 
Сине окой. Когда на площадке 
появляется «Минчанка», над 
трибунами звонко разносится 

ободряющий клич: «Беларусь, 
Беларусь!» и взмывает вверх 
национальный флаг.

Среди гостей турнира - за-
меститель председателя Ко-
миссии по информационной 
политике Парламентского 
Собрания Союзного госу-
дарства Беларуси и России 
Владимир Афонский.

- За кого будете бо-
леть?  - поинтересовался 

у него корреспондент «СВ».
- За «Тулицу», хотя успеха 

желаю всем участникам меж-
дународного турнира. Коман-
ды выступают сильные. Уве-
рен, волейболистки России 
и Беларуси покажут отличную 
игру на радость болельщикам.

- Насколько важны такие 
спортивные мероприятия?

- Несмотря на жаркие сра-
жения на площадке, спорт 
всегда объединяет. Симво-
лично, что международный 
турнир на героической туль-
ской земле проводится в год 
75-летия Победы в Великой 
Отечественной войне. Здо-
рово и то, что в соревнова-
ниях участвует белорусская 
 команда. Ведь 20 лет назад 
образовалось Союзное госу-
дарство, которое объединило 
наши народы для защиты об-
щих интересов, истории, куль-
туры. Будем и впредь разви-
вать братское сотрудничество 
в различных сферах.

МЯЧ НАД СЕТКОЙ СОЮЗНЫЕ ОЧКИ
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Владимир 
Афонский: 
- Болею за наших 
и красивый 
волейбол.

Петербуржцы бьют в набат - с магазинных 
полок пропал хлеб, а ведь не война. Своими 
историями горожане делятся в социальных 
сетях.

- Вчера зашел за хлебом, а его там нет как 
вида. Спросил у продавца, она мне мутно как-
то ответила, что еще месяца два не будет, - 
пишет один из пользователей.

- И у нас перебои, особенно вечером не ку-
пить, - подхватил другой.

Скорее всего, это связано с сокращением 
закупок хлеба магазинами, а не с дефицитом. 
Причина - запрет на возврат непроданного 
товара со сроком годности до тридцати дней 
поставщикам, который действует с июня про-
шлого года.

БАТОНА НЕ НАЙДЕТСЯ? НАБЛЮДЕНИЕ
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ДОРОГ ХЛЕБ К ОБЕДУ

ФАКТ
С 1990 года по-

севные площади 
ржи в России со-
кратились в 9,4 

раза.

- Зато 
с белым все 
в порядке.
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Кристина ХИЛЬКО

 � Член Комиссии ПС по 
соцполитике, науке, куль-
туре и гуманитарным во-
просам рассказала «СВ», что 
удержит молодых врачей, 
почему в Беларусь едут па-
циенты со всего мира, и кто 
у кого учится.

ВРАЧ  
В «ТЕЛЕЭФИРЕ»
- Вы практикующий врач-

отоларинголог. Как удается 
совмещать парламентскую 
деятельность и работу  
в клинике?

- Мой рабочий день распи-
сан по минутам. Будильник 
звенит в полшестого. Утром 
отправляюсь в РНПЦ отори-
ноларингологии, где консуль-
тирую пациентов, провожу 
операции. Оттуда еду в пар-
ламент. Законодательством 
медицинская практика, на-
учная работа и преподавание 
депутатам разрешены.

В парламенте РБ я возглав-
ляю в социальную комиссию. 
Чтобы разобраться, какие из-
менения нужны в действую-
щие законы, нужно знать 
практику их применения. 
Погружение помогает видеть 
проблемы в сфере здравоохра-
нения изнутри.

Клиника, где я работаю, рас-
положена в моем избиратель-
ном округе. По сути, пациен-
ты - мои избиратели. Так что 
о насущных вопросах узнаю  
и в своем врачебном кабине-
те. Проблемы людей стара-
юсь решать оперативно, без 
пустых обещаний.

- Сегодня цифровые тех-
нологии позволяют врачам 
обмениваться мнениями 
за сотни и тысячи киломе-
тров, а пациенты могут по-
лучить консультацию спе-
циалиста не выходя из дома. 
Как телемедицина развива-
ется в Беларуси?

- Практически в каждой 
райбольнице есть необходи-
мое оборудование для видео-
связи. Телемедицина бережет 
время и силы пациента: не 
нужно ехать в профильный 
центр, многие из которых за 
сотни километров. Реализуем 
проект по созданию системы 
электронного здравоохране-
ния для обмена информацией 
между учреждениями.

Одно из нововведений - ин-
тегрированная электронная 
медицинская карта. Врач «од-
ним кликом» сможет посмо-
треть персональные данные 
пациента, узнать его исто-
рию болезни. В перспективе 
у каждого пациента появит-
ся личный кабинет: из дома 
можно будет записаться на 
прием к врачу, не вставая с 

дивана получить выписку из 
медицинских документов. Это  
и очереди в поликлиниках 
снизит, и систематизирует 
работу медучреждений.

МЕДИКИ  
ИЗ ОДНОЙ ШКОЛЫ
- Какие возможности дает 

сотрудничество с россий-
скими коллегами? Что им 
интересно в нашей стране 
и наоборот?

- Школы отоларингологов 
Санкт-Петербурга, Киева, 
где специалисты с мировы-
ми именами разрабатывали 
хирургические и диагности-
ческие методики, известны на 
всем постсоветском простран-
стве. Но и белорусам есть чем 
гордиться: за последние де-
сятилетия открыты специа-
лизированные центры с со-
временным оборудованием, 
подготовлены высококвали-
фицированные специалисты.

В последние годы наше здра-
воохранение достигло значи-
тельных успехов в разработ-
ке перспективных методов 
профилактики, диагностики  
и лечения. Осваиваются пере-
довые технологии, создаются 
новые препараты. Медики ак-
тивно обмениваются опытом 
на конференциях, симпозиу-
мах, семинарах.

У специалистов здравоох-
ранения Беларуси и России 
схожие подходы, методики, 
технологии, отсутствие язы-
кового барьера. И наша бли-
зость обусловлена не только 
тем, что мы все вышли из 
одной советской 
школы. Была 
приятно удив-
лена, когда в 
Белгородской 
клинике на 
стенде «Наши 

учителя» увидела фотографии 
белорусских кардиологов.

- В стране активно раз-
вивается медицинский ту-
ризм, причем ориентирован-
ный в основном на россиян.

- У нас особенно сильны по-
зиции в области онкологии, 
трансплантологии. По коли-
честву пересадок органов на 
миллион жителей мы уже пре-
восходим передовые страны 
Европы. Только кардиохирур-
гических операций в стране 
делают около шестнадцати 
тысяч. Ежегодно трансплан-
тологи спасают около пяти-
сот жизней. К услугам наших 
врачей прибегают граждане 
разных стран. Иностранцы,  
попадающие к нам на лече-
ние, его качеством очень до-
вольны. Привлекают гостей 
и демократичные цены. Каса-
ется это и системы оздоровле-
ния - места в белорусских са-
наториях обычно разбирают 
на месяцы вперед.

С МЕСТА В КАРЬЕРУ
- По данным Минздрава, 

в 2019 году из Беларуси для 
работы за рубежом уехали 
около двух сотен врачей, об-
ратно вернулись всего двад-
цать. Не возникнет ли у нас 
дефицит медиков?

- Наша профессия начинает-
ся с получения образования. 
Медуниверситеты выбирают 
сильные абитуриенты, про-
ходные баллы здесь одни из 
самых высоких среди вузов. 
Сюда идут мотивированные, 
амбициозные люди. В меди-
цинских университетах стра-
ны обучаются больше 15,2 ты-
сячи белорусских студентов и 
4,3 тысячи иностранных.

Хорошим стимулом для вра-
чей и для закрепления кадров 
на местах станет повышение 

зарплаты. По поручению 
главы государства она 
должна увеличиться на 
двадцать процентов  
в 2020 году и в два раза 
к 2025 году. Об этом 
Александр Лукашенко 
говорил на встрече со 

студентами и преподавателя-
ми. Гарантия хорошей зарпла-
ты и своего жилья - важно для 
любого молодого специалиста. 
Но не менее важно быть нуж-
ным на своей работе, видеть 
перспективы. Должно быть 
четкое понимание: хорошо 
там, где мы есть.

Проблема оттока кадров се-
годня слишком раскручена. 
Многие врачи, поработав за 
рубежом, возвращаются на 
родину. Приведу пример: 
один специалист из РНПЦ 
оториноларингологии уехал 
в Москву, второй во Францию, 
но через некоторое время они 
вернулись и сегодня работают 
в белорусских клиниках.

- В Беларуси все более вос-
требованными становятся 

врачи общей практики, их в 
народе называют семейными 
докторами. Заменят ли они 
участковых терапевтов?

- Таких врачей сегодня око-
ло трех с половиной тысяч.  
В Верхнедвинске открыта пер-
вая в стране поликлиника, 
спроектированная под каби-
неты врачей общей практи-
ки, оборудованная и осна-
щенная по спецстандартам. 
Прием семейным доктором 
уменьшает очереди, разгру-
жает узких специалистов для 
приема более сложных паци-
ентов. Конечно, на практике 
все выглядит иначе: просту-
дились - бежим к лору. А за 
рубежом к узкому специали-
сту отправляют только при 
конкретной проблеме.

Людмила МАКАРИНА-КИБАК:

- Ваша комиссия активно работает с 
Молодежной палатой. Старания моло-
дых парламентариев идут в унисон с 
деятельностью Парламентского Собра-
ния. Но у ребят есть и свои уникальные 
задумки и проекты.

- В год 75-летия Великой Победы  
к 9 Мая Молодежная палата представит 
долгожданный проект «Цифровая звез-
да». Это интернет-портал, где будут пу-

бликовать информацию о военных захо-
ронениях и памятниках. Сейчас активно 
формируем Молодежный совет.

Молодежная палата  - своеобразная 
школа наставничества. Ведь туда во- 
шли не только молодые действующие 
депутаты, но и те, кто в будущем плани-
рует ими стать. Двух ребят я взяла к себе  
в помощники и очень довольна их рабо-
той. Это активные, творческие, ответ-

ственные люди. Главное, им не безраз-
лично, как будет дальше развиваться 
Союзное государство.

Молодые парламентарии не раз отме-
чали, что им не хватает опыта. Но откуда 
же ему взяться, если нет практики? Мы 
готовы учить молодежь, чтобы традиции 
и опыт не прерывались, а только совер-
шенствовались благодаря новому взгляду 
поколения, которое идет за нами.

- Почему медицина и в Беларуси, и в России бессильна 
перед таким врагом человека, как онкология?

- Вопрос нужно ставить не так: почему многие люди настоль-
ко онкологически беспечны? Врачи нередко ставят диагноз 
только на поздних стадиях заболевания. Беды можно было 
бы избежать при своевременном обращении к специалистам.

Скажу больше: обсуждался вопрос, чтобы на законодатель-
ном уровне закрепить ответственность людей за свое здоро-
вье. Но от идеи пока отказались. Я говорю своим пациентам: 
сегодня лечатся все болезни, главное - вовремя их распознать. 
Белорусов и россиян нужно приучать ответственно относиться 
к своему образу жизни. Ведь самочувствие человека наполо-
вину определяется тем, как он живет.

Здоровый образ жизни - это физическое здоровье, пра-
вильное питание, отказ от вредных привычек. Важно, чтобы 
родители с детства следили за самочувствием ребенка и учили 
его ответственно относиться к себе.

Сейчас в Беларуси проводится проект по раннему выяв-
лению опухолей головы и шеи. К какому бы специалисту ни 
приходил пациент, он получает разъяснение, что нужно обра-
щать внимание на все изменения. Заметили припухлость на 
губе, лице, какие-то изменения - нужно срочно обращаться  
к отоларингологу.

БЕ
ЛТ
А

ЛЕЧАТСЯ ВСЕ БОЛЕЗНИ, ГЛАВНОЕ - 
ВОВРЕМЯ ИХ РАСПОЗНАТЬ

ЦЕНА БЕСПЕЧНОСТИ

КТО В ОТВЕТЕ ЗА ТВОЕ ЗДОРОВЬЕ?

БОЛЬШИЕ ИНИЦИАТИВЫ МЛАДШИХ КОЛЛЕГ ПОКОЛЕНИЕ NEXT
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Парламентарий уверена - 
наших людей нужно приучать 
ответственнее относиться 
к своему образу жизни.

В белорусские центры  
с современным оборудованием 
и высококвалифицированными 

специалистами приезжают 
на лечение со всего мира.
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Евгений БЕЛЯКОВ

 � «СВ» подводит неодно-
значные итоги финансовой 
жизни страны-2019.

БЮДЖЕТ 
ПУХНЕТ 
ОТ ПРОФИЦИТА
В предыдущие двенад-

цать месяцев мы не увидели 
почти никаких резких изме-
нений. Ни привычных коле-
баний курса, ни скачков цены 
на нефть, ни новых санкций. 
В российской экономике все 
было стабильно. Даже слиш-
ком. Но хорошо это или пло-
хо? Давайте разбираться.

Если мельком взглянуть на 
цифры, окажется, что за про-
шлый год мы стали значи-
тельно богаче (см. графику). 
У нас был сплошной профицит. 
Во-первых, доходы казны пре-
взошли расходы на три трил-
лиона рублей. Спасибо налого-
викам. Они собрали рекордное 
количество денег и превысили 
предыдущий показатель на во-
семь процентов.

Во-вторых, выросли резер-
вы всех мастей. Спасибо цене 
на нефть, которая радовала 
целый год. Стоимость «черно-
го золота» держалась в райо-
не $60 за баррель. Это почти 
в полтора раза больше, чем за-
ложено в бюджете - $42. А все 
излишки, как известно, идут 
в Фонд национального благо-
состояния.

Смущает лишь одна цифра - 
экономика почти не растет. 
Главный показатель  - вну-
тренний валовый продукт - 
увеличился на скромные 1,3 
процента. Это в два с лишним 
раза меньше, чем в среднем 
по миру. Даже США с их ги-
гантской экономикой растут 
быстрее - на два-три процен-

та в год. А с развивающимися 
странами вроде Китая и Ин-
дии даже сравнивать стыд-
но - те прибавляют по 6 - 7 
процентов. Такие темпы у 
нас были лишь в середине 

«нулевых».

БИРЖИ ВЗЛЕТЕЛИ, 
КРЕДИТЫ 
ПОДЕШЕВЕЛИ
Хорошие новости были 

и для граждан. За прошлый 
год сильно упали проценты по 
кредитам. Это связано с тем, 
что ключевая ставка Центро-
банка снизилась с 7,75 до 6,25 
процента годовых. В  итоге 
ипотека подешевела до 8 - 9 
процентов годовых, а кредиты 
наличными - до 11 - 13. Таких 
низких ставок в России не бы-
ло никогда.

Еще один важный индика-
тор - наш фондовый рынок. 
За прошлый год он вырос поч-
ти на треть. На биржу стали 
возвращаться частные инве-
сторы. Их число удвоилось по 
двум причинам. Во-первых, 
ставки по депозитам снижа-
ются. Это стимулирует граж-
дан искать более доходные 
возможности. Во-вторых, го-
сударство активно стимули-
рует вложения в российский 
фондовый рынок  - с помо-
щью ИИС (индивидуально-
го инвестиционного счета). 
В дополнение к рыночной до-
ходности по нему можно полу-
чить еще и налоговый вычет 
(13 процентов от вложенных 
средств).

ПРОГНОЗ-2020
Большинство экспертов 

считает, что в этом году Цен-
тробанк продолжит снижать 

ключевую ставку. То есть кре-
диты, скорее всего, еще поде-
шевеют. Но это одновременно 
плохая новость для вкладчи-
ков. Значит, ставки по депо-
зитам тоже снизятся.

При этом девальвации в на-
ступившем году не предвидит-
ся. Аналитики считают, что 
резких изменений не будет. 
Курсы доллара и евро оста-
нутся примерно на том же 

уровне - 65 и 72 рубля соот-
ветственно.

А вот биржи снова могут 
удивить. Российский рынок 
до сих пор считается недо-
оцененным. Поэтому акции 
отечественных компаний мо-
гут прибавить 20 - 30 процен-
тов. В отличие от российской 
экономики в целом. Рост ВВП 
прогнозируется не выше 1,7 
процента за год.

Софья КОЛЕСОВА

 � Прошедший год не принес 
Беларуси сильных потрясе-
ний, но наметил, как станет 
развиваться ее экономика 
в будущем.

НЕФТЯНОЙ ОТВЕТ
Вопросом, который регулярно возни-

кал в Беларуси весь год, был нефтяной. 
Дело в том, что российское сырье для 
братской республики стало стоить до-
роже. До прошлого года белорусы при-
обретали нефть без уплаты пошлины 
в российский бюджет. Но потом в РФ 
начали постепенно внедрять налоговый 
маневр, и все изменилось. Пошлина на 
добычу полезных ископаемых увеличи-
лась, и нефть подорожала. Потери бело-
русского бюджета от этого оцениваются 
примерно в 300 миллионов долларов.

Россия была и остается для Синеокой 
главным поставщиком сырья. Поэтому 
оставлять ситуацию нерешенной нель-
зя. Искать альтернативных продавцов - 
невыгодно. Покупки у них обойдутся до-
роже на 1,6 миллиарда долларов в год. 
Даже сейчас российское «черное золо-
то» для Беларуси дешевле мировых цен 
на семнадцать процентов.

Переговоры продолжаются в  на-
ступившем году. К  ценам на «чер-

ное золото» прибавился еще один 
пункт - размер тарифов на транзит 
российской нефти по территории 
республики.
В январе Президент Беларуси 

Александр Лукашенко подписал указ 
о введении налога на транзит нефти, 
объяснив это необходимостью создать 
резерв для ликвидации возможных эко-
логических последствий при авариях 
на нефтепроводе и других ЧП. Сейчас 
представители антимонопольных ве-
домств двух стран обсуждают обосно-
ванность заявленных тарифов.

Пока никаких серьезных последствий 
для белорусской экономики от подоро-
жания нефти не было. В дальнейшем 
при самом плохом раскладе это может 
привести к большому росту расходов 
из бюджета и повышению цен для на-
селения.

Россия готова субсидировать Бела-
руси выросшие затраты. Но это может 
произойти только после подписания 
интеграционных карт и сближения за-
конодательств наших государств.

БЕЗ ПОТРЯСЕНИЙ
Температуру экономики можно из-

мерить. Если она здорова, то в стране 
будет относительно невысокая инфля-

ция и, как следствие, низкая ставка 
рефинансирования.

По итогам 2019 года рост цен в Бе-
ларуси не превысил пяти процентов. 
Нацбанк снизил ставку рефинансиро-
вания до рекордных девяти процентов. 
А ведь еще в начале 2017 года этот по-
казатель составлял семнадцать процен-
тов. А были времена и похуже: в 2000 
году ставка подскакивала до 175 про-
центов.

Но самое главное - такое снижение 
свидетельствует о том, что Нацбанк 
уверен в экономике, то есть в следую-
щем году ожидает низкую инфляцию 
и отсутствие каких-то потрясений.

- Решение о снижении ставки рефи-
нансирования продолжит формировать 
предпосылки для постепенного замед-
ления роста цен в ближайшее время, - 
пояснил председатель правления Нац-
банка Беларуси Павел Каллур.

При этом в течение прошлого года 
росли реальные доходы населения. 
Они стали больше примерно на семь 
процентов. Правда, тратить белорусы 
заработанное не спешат, а пытаются 
сберечь. Объем банковских вкладов 
за двенадцать месяцев вырос на 10,8 
процента, до 24 миллиардов белорус-
ских рублей.

ДЕНЬГИ ЕСТЬ, А РОСТА НЕТ
Рубен ЕНИКОЛОПОВ, рек-

тор Российской экономиче-
ской школы:

- Главный итог 2019 года 
для экономики России - это 
вялый, стагнирующий рост. 
Видим достаточно хорошие 
отдельно взятые макропо-
казатели, но очень слабую 
общую динамику. 

Объяснение кроется в двух 
факторах. Во-первых, внеш-
нее давление из-за очень 
высокого уровня неопреде-
ленности, связанного с тор-
говыми войнами и с брекси-
том. Эта неопределенность 
отражалась как на глобаль-
ных рынках, так и на ситуа-
ции внутри России. 

Во-вторых, ситуация в ин-
вестиционном и деловом 
климате в стране продолжа-
ла оставаться негативной. 
Отметил бы очень жесткую 
фискальную политику и рост 
налоговой нагрузки на биз-
нес. Собираемость налогов 
увеличивается, но она не 
сопровождается увеличе-
нием расходов и тем более 
повышением их эффектив-
ности.

СЛОВО 
ЭКСПЕРТУ

В предыдущие двенад-

странами вроде Китая и Ин-
дии даже сравнивать стыд-

нас были лишь в середине 
«нулевых».

РФ

В прошлом году в Беларуси ста-
ли строить больше жилья. Особенно 
в Минской и Могилевской областях. 
А вот строительство домов в Минске 
затихает. Так происходит второй год 
подряд. И неслучайно.

- В старые добрые времена мы при-
няли концепцию будущей застрой-
ки и приведения в порядок Минска. 
Договорились потихоньку сворачи-
вать строительство и выносить его 
в города-спутники. Это нужно, чтобы 
не повторить печальную судьбу род-
ственных нам городов: Киева, Пите-
ра, Москвы, где трудовые ресурсы 
стягиваются в одно место. У нас уже 
и так больше двадцати процентов 
населения страны живет в Минске. 
Дальше нельзя, - заявлял Президент 
РБ Александр Лукашенко.

Начавшийся процесс означает 
дальнейшую децентрализацию. Фор-
мирование рабочих мест в регионах 
и повышение в них цен на недвижи-
мость и размера арендной платы. 
В белорусской столице со временем 
должна наблюдаться обратная си-
туация.

СТАРЫЙ ЛАД НА НОВЫЙ УКЛАД СТРОИТЕЛЬСТВО

МИНСК НЕ РЕЗИНОВЫЙПрошедший год не принес 

развиваться ее экономика 

ное золото» прибавился еще один 

республики.

СТАРЫЙ ЛАД НА НОВЫЙ УКЛАД
РБ
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Доходов у государства столько, что нулей 
в калькуляторе не хватает. Но простые 
люди на себе этого не ощущают.
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Дмитрий НЕРАТОВ

 � Области, районы и да-
же муниципальные обра-
зования России и Беларуси 
ищут все новые точки со-
прикосновения практиче-
ски по всем направлени-
ям. Постоянно предлагают 
друг другу взаимовыгодные 
проекты. Такие связи стано-
вятся реальной движущей 
силой развития Союзного 
государства.

ВЕЗИ МЕНЯ, 
ТРОЛЛЕЙВОЗ
В прошлом году статисти-

ческие ведомства двух стран 
зафиксировали хорошие тем-
пы роста внешнеторгового 
оборота регионов Беларуси 
и регионов России. Главы об-
ластей довольны результата-
ми, но считают, что возможно-
стей для приложения сил еще 
предостаточно. Так, зампред-
седателя Совета Республики 
Нацсобрания РБ Анатолий 
Исаченко видит незакрытую 
нишу сотрудничества в произ-
водстве медицинского стекла.

- Порядка шестидесяти про-
центов данной продукции 
Россия импортирует. Мы то-
же закупаем ее. Хотелось бы 
совместно заняться этой те-
мой. Есть перспектива и по 
посадочным материалам для 
воспроизвод-
ства леса. Нуж-
но объединить 
усилия и обе-
спечивать не 
только себя, но 
и поставлять 
продукцию в другие страны.

С этим согласны и в админи-
страции Новосибирской обла-
сти. Прорывными там считают 
совместные проекты, направ-
ленные на развитие коопера-
ции в промышленности, в 
науке, внедрении инноваций.

- Именно благодаря такому 
подходу наши деловые и дру-
жеские отношения будут креп-
че. А самое главное - создадим 
задел на будущее, - убежден 
губернатор Новосибирской 
области Андрей Травников.

В планах у новосибирцев 
несколько интересных про-
ектов. В ближайшие годы 
местные умельцы хотят пере-
вести самые грузоподъемные 
машины в мире - «БелАЗы» на 
электрическую тягу. В рамках 
совместной работы с белорус-
ским автогигантом дизельные 
генераторы заменят на нако-
пители на базе литий-ионных 

аккумуляторов. Также раз-
работают аккумуляторные 
троллейвозы и подземные 
погрузочно-доставочные ма-
шины для угольных разрезов, 
рудников и шахт.

- Еще наш завод «Элек-
тропривод» делает тяго-
вые системы для «БелАЗов» 
грузоподъемностью 90 тонн, - 
рассказывает Травников. - Экс-

плуатационные 
и полигонные 
проверки пер-
вых образцов 
прошли успеш-
но, теперь дело 
за стендовыми 

и ходовыми испытаниями. 
Другой пример. Троллейбусы 
«Белкоммунмаша» уже осна-
щаются в пилотном формате 
новосибирскими литийион-
ными батареями. Такие ма-
шины уже бегают в Санкт-
Петербурге и еще в нескольких 
городах других стран. Эти 
примеры показывают, поче-
му нужно больше внимания 
уделять совместному разви-
тию науки.

ВАКЦИНА ИЗ ЯЙЦА
Рязанская область идет по-

хожим путем. Летом этого года 
местный филиал Федерально-
го научного агроинженерно-
го центра ВИМ заключил до-
говор о научно-техническом 
сотрудничестве с Институтом 
технологии металлов НАН Бе-
ларуси. Стороны вместе про-
водят исследования, которые 
помогут создать новые техно-

логии для сельского хозяйства.
- Одна из наших компаний 

«Форт» разрабатывает и про-
изводит современные вак-
цины, а также уникальные 
препараты, востребованные 
в иммунологии, ревматоло-
гии, нефрологии и онкологии. 
Для этого ряд белорусских пти-
цефабрик увеличил объем 
производства биоматериала, 
который используется для про-
изводства вакцин. Это яркий 
пример кооперации, - говорит 
губернатор Рязанской обла-
сти Николай Любимов.

В числе поставщиков - Мо-
гилевская область. За пять лет 
товарооборот этого региона 
с Россией составил более 10 
миллиардов долларов, а сфе-
ры сотрудничества постоян-
но расширяются. Участвует 
компания и в двух совместных 
проектах.

- Сегодня мы переходим от 

простых товарообменных от-
ношений к операционным, - 
рассказал «СВ» губернатор 
Могилевской области Лео-
нид Заяц. - Например, «Мо-
гилевлифтмаш» - у предпри-
ятия по производству лифтов 
на территории России больше 
семидесяти дилеров, несколь-
ко сборочных производств, 
ряд сервисных центров. 
А еще компания участвует 
в двух совместных проектах. 
Впрочем, и российские игро-
ки активны на белорусском 
рынке. Только в нашей обла-
сти зарегистрировано больше 
трехсот организаций с россий-
ским капиталом. Например, 
«Данон-Шклов» (производ-
ство молочной продукции), 
«Кровельный завод «Техно-
НИКОЛЬ» (производство 
строительных материалов). 
Мы, конечно, больше заинте-
ресованы в создании совмест-

ных предприятий. Как, напри-
мер, в производство товаров 
на основе природного абсор-
бента трепела, добываемого 
на месторождении «Стальное» 
в приграничном Хотимском 
районе.

Резервы нужно искать не 
только в сфере производства. 
Ежегодно страны обменива-
ются значительным туристи-
ческим потоком.

- Большой потенциал мо-
жет быть даже не у крупных 
и популярных, а у отдаленных 
и малоизвестных курортов 
и туристических объектов. Та-
кие изюминки для любителей 
путешествий, которые подчер-
кивают местные особенности 
и характерные черты того или 
иного региона России или Бе-
ларуси, - считает председа-
тель Брестского облсовета 
депутатов Юрий Наркевич. - 
И, несмотря на плодотворное 
сотрудничество в сфере туриз-
ма, некоторые вопросы здесь 
требуют решения на законо-
дательном уровне. Наверное, 
самый резонансный из них - 
создание единого визового 
пространства. Специалисты 
считают, что это обеспечит 
приток средств в бюджеты 
обеих стран и даст толчок раз-
витию новых туристических 
направлений. Повлияет благо-
творно на туриндустрию и от-
мена роуминга между нашими 
странами. Этот шаг сделает 
пребывание туристов более 
комфортным и привлекатель-
ным.

НОВЫЙ ТОВАРООБОРОТ. ЧТО ОН НАМ НЕСЕТ?

Руслан КУХАРУК, глава 
города Тюмени:

- Машиностроение, торфо-
добыча, торфопереработка, 
развитие агропромышлен-
ного комплекса и медицин-
ского туризма... Это самые 
перспективные направления 
для сотрудничества Тюмен-
ской области и Беларуси. 
Здесь множество возмож-

ностей для взаимовыгодной коопера-
ции. Интересен, например, 
проект по открытию с ком-
панией «Марко» совместного 
производства специализиро-
ванной обуви на площадке 
одного из наших индустри-
альных парков. Также гото-
вы объединить усилия двух 
стран для пошива спецодеж-
ды и изделий из технических 
тканей. Тут предполагается 
слаженная работа с белорус-

скими компаниями «ВЕРАС» и «Мо-
готекс».

Позитивные тенденции уже давно 
наметились, но не стоит забывать, 
что их надо постоянно поддерживать. 
Поэтому при сотрудничестве особое 
внимание уделяется образованию и 
повышению профессионального уров-
ня всех вовлеченных сотрудников. Тут 
большое подспорье для нас  - вузы 
Тюменской области и Синеокой. Они 
постоянно укрепляют связи не толь-
ко в учебной и методической рабо-

те, но и в научно-исследовательской. 
Самое перспективное в этом отно-
шении направление - межвузовское 
взаимодействие в сфере аграрного 
образования. В скором будущем ждем 
открытия учебно-практического класса 
сельскохозяйственной техники МТЗ 
на базе Механико-технологического 
института Северного Зауралья, ко-
торый расположен в Тюмени. У нас 
ценят общую историю, совместные 
достижения и дружественные связи 
с Беларусью.Пр
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И РБ ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ САЙТЕ

Три четверти всех «БелАЗов» 
трудится в автохозяйствах 
горнодобывающих 
предприятий РФ.

В изготовлении большинства 
вакцин против гриппа 
используются --дневные 
оплодотворенные куриные 
яйца.
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Елена АЛЕКСИНА, председа-
тель Гомельского районного 

исполнительного комитета:
- Сегодня в отрасли пти-

цеводства существует 
необходимость развития 
качественного родитель-
ского стада бройлерной 
птицы. И одной из реаль-
ных альтернатив могло бы 
быть создание в Союзном 
государстве селекционно-
гибридного центра брой-
лерной птицы, праро-
дительского стада, что 
позволит на треть снизить затраты 
по данному направлению.

Время требует внимания и к раз-
витию совместной сырьевой базы, 
представленной сейчас семенной 
продукцией иностранной селекции. 
Имеющаяся мощная научная база 
России позволяет разработать семена 
для почв Гомельского района.

По направлению «овощеводство» 

проблемным вопросом у белорусских 
предприятий является отсутствие вы-
сокопродуктивных семян, раствори-

мых минеральных удобрений 
и средств защиты растений. 
Создание совместных пред-
приятий по данным направле-
ниям позволит существенно 
снизить себестоимость ко-
нечного продукта, расши-
рить географию поставок 
и маржинальность отрасли. 
Предлагаем создать при ас-
социации «Теплицы России» 
профессиональный совет 

представителей России и Беларуси, 
компаний производителей оборудова-
ния и поставщиков услуг для выработ-
ки мероприятий по сокращению затрат 
на производство тепличной продукции 
и привлечения инвестиций в отрасль 
при финансировании в том числе из 
бюджета Союзного государства.

И, конечно же, нужны совместные 
логистические центры.

 � В традиционном для наших 
стран льняном производстве хотят 
объединить усилия и возродить 
промышленные мощности.

За два года товарооборот меж-
ду Республикой Марий Эл и Белару-
сью вырос в 2,4 раза. Жаловаться вро-
де не на что, но есть проблема, кото-
рая требует немедленного вмешатель-
ства со стороны Союзного государс-
тва.

- Для нас и Беларуси актуально 
производство льна, - поясняет глава 
республики Александр Евстифе-
ев.  - Сейчас есть огромное желание 
вернуться в эту отрасль. Но проблем 
много. Мы потеряли технику и техноло-
гию переработки. Утратили семенной 
фонд. Колоссальные проблемы.

Объяснить суть сложившейся в от-
расли ситуации попробовал предсе-
датель Витебского облисполкома 
Николай Шерстнев. По его словам, 
сегодня Россия и Беларусь производят 
вместе около ста тысяч тонн льна. Это 
мало - в советские годы объемы были 
в четыре раза больше.

- В целом спрос и на сырье, и на про-
дукцию льноводства в мире растет, - 
говорит Шерстнев. - На первом месте 
Франция, производящая порядка 580 
тысяч тонн льноволокна. Бельгия на 

втором месте. Дальше - Союзное го-
сударство.

Пока в России нет целевой федераль-
ной поддержки льноводства, регионы 
самостоятельно изыскивают возмож-
ности поддержать отрасль. За послед-
ние тридцать лет только Смоленская 
область начала строительство льноза-
вода в стране. Он пока единственный. 
В Беларуси ситуация чуть лучше - там 

принятая в начале 2000-х программа 
«Лен» помогла частично модернизиро-
вать производство, закупить технику, 
поддержать семеноводство, сохранить 
университет для подготовки кадров. 
Пришло время объединить усилия.

- Нужен совместный кластер от под-
готовки специалистов до производства 
техники, оборудования и, конечно, об-
щего рынка, чтобы конкурировать се-

годня не только с Европой, но и дик-
товать свои позиции в мире, - говорит 
Шерстнев.

Модернизация отрасли двух стран 
должна идти под контролем Союзного 
государства. Почти все губернаторы, 
опрошенные «СВ», в один голос заяви-
ли, что надо срочно строить перераба-
тывающие линии и уходить от покупок 
техники из-за рубежа.

- К сожалению, мы пока вынуждены 
обращаться к европейским произво-
дителям. Нас ставят в очередь, причем 
на годы. Надо вернуться к теме вос-
становления заводов. Когда-то техника 
в России производилась прекрасная. 
Что-то мы в Беларуси начали уже сами 
делать, потому что жизнь заставила. Не 
хотелось бы допустить конкуренции. 
Что-то есть у нас, что-то в России. Мы 
вместе должны работать в этом направ-
лении, - заключил Шерстнев.

Председатель Гродненского об-
ластного исполнительного комите-
та Владимир Кравцов считает, что 
в одиночку такую задачку не решить:

- Только с россиянами мы можем вер-
нуться в мировые лидеры по производ-
ству этой уникальной культуры, у кото-
рой, я думаю, очень большое будущее.

Игорь ЖУК, председатель Гроднен-
ского областного Совета депутатов:

- Между регионами Беларуси и Рос-
сии подписаны сотни соглашений, но 
будем честны и откро-
венны, иногда не все эти 
документы наполнены 
реальными делами и за-
канчиваются реализаци-
ей конкретных проектов. 
Предлагаю создать на 
уровне Союзного государ-
ства фонд или програм-
му грантов по поддержке 
инициатив регионов. Это 
позволило бы еще больше 
укреплять наши связи. 

Реализация конкретных проектов по-
зволила бы показать нашему населе-
нию, что мы делаем в рамках Союзно-
го государства. Другое предложение. 
Сейчас мы в нашей стране зани-
маемся совершенствованием системы 
органов местного самоуправления. Мы 
создали ассоциации местных советов 

депутатов. Аналогичные об-
щественные структуры есть 
и в России. И нам, безусловно, инте-
ресен опыт наших ближайших сосе-

дей в этой сфере. Поэтому надо 
создать координационный совет 
по развитию органов местного 
самоуправления в рамках Со-
юзного государства.

Сегодня очень много гово-
рится об информатизации, IT-
технологиях, цифровизации 
и так далее. Действительно, 
и в России, и в Беларуси мно-
го положительных изменений 
в этом направлении. Мы дви-

жемся вперед. Но если мы говорим 
об интеграции в рамках Союзного го-
сударства, то, на мой взгляд, нужно 
реализовать хотя бы один пилотный со-
вместный проект по информатизации, 
допустим, системы здравоохранения. 
Сразу оценят наши люди. Это был бы 
своеобразный прорыв в рамках инте-
грации Союзного государства.
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МЕЖДУ НАМИ ТАЕТ ЛЁН СЕЛЬСКОЕ 
ХОЗЯЙСТВО

В советские времена 
льноводам в качестве 
награды выделяли машины, 
премировали новой техникой. 
Сегодня эту практику 
собираются возродить 
в Союзном государстве.
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Вениамин СТРИГА

 � Ученые Союзного государства 
разработали транспортные карты 
глобального проекта «Один по-
яс - один путь». Получилась целая 
разветвленная сеть маршрутов, 
которая позволит нашим странам 
заработать миллиарды долларов.

ЕСТЬ КУДА РАСТИ
«Из варяг в греки», «Дорога  специй», 

«Великий шелковый» - с древних вре-
мен торговые пути были одной из 
основ экономики. Продавцы богате-
ли, покупатели дивились диковинным 
товарам, а города, через которые про-
ходили купеческие тракты, росли как 
на дрожжах. В современном мире эти 
законы продолжают работать. Сей-
час инфраструктурные проекты - это 
и новые рабочие места с высокими 
зарплатами, и новые отрасли эконо-
мики, и немалые деньги за транзит.

Проект «Один пояс  - один путь» 
разрабатывается уже не первый год 
(предлагаемые маршруты см. в гра-
фике на стр.12). Речь о масштабной 
торговой артерии, которая свяжет 
Азию и Европу, а важнейшие транс-
портные узлы окажутся как раз на тер-
ритории России и Беларуси. Путь этот 
во многом еще предстоит построить, 
но ожидаемый эффект впечатляет.

- Торговля стран Юго-Восточной 
Азии и Европы растет гигантскими 
темпами. В 2015-м объем экспорта 
из стран ЕС в Китай составил 188,8 
миллиарда долларов. В 2017-м - уже 
221,4 миллиарда, - привел цифры за-
ведующий кафедрой РЭУ имени 
Плеханова Руслан Абрамов. - Объ-
ем импорта в страны 
ЕС из Китая растет не 
меньше: с 388,9 мил-
лиарда долларов в 2015 
году до 421,8 миллиар-
да в 2017-м.

Расти есть куда, оче-
видно. Но предел роста 
товарооборота уперся в транспорт.

ДОРОГИ: БЕЗ ПЫЛИ  
И ТУМАНА
Сейчас львиная доля товаров из 

КНР и других азиатских стран пере-
правляется в Европу по морю. Но, как 
оказалось, сами игроки этого рын-
ка не считают нынешнее положение 
дел с доставкой удовлетворительным. 
Долго, дорого и… коррупционно. Да 
еще и ракеты на некоторых участках 
палят куда ни попадя. Выражаясь 
языком бизнеса, повышаются риски 
и страховые издержки. То есть Юж-
ная ветвь современного «Великого 
шелкового пути» не так уж и надежна. 
Проблемы разные - от политической 
нестабильности до понимания проек-
та как «дойной коровы». Власти неко-
торых регионов стали задирать цены 
на транзит до невменяемого уровня.

Казалось бы, почему не везти в та-
ком случае сушей? Но мощности 
Транссиба и БАМа были рассчитаны 
на внутренние потребности, и резерва 
там было мало. На сегодня они загру-
жены под завязку. Как и проложенные 
некогда пути из России в Поднебесную 
и в Европу через Беларусь и Польшу. 
Хотя при грамотном подходе это на-
правление сократило бы срок достав-
ки втрое. Пятнадцать суток вместо 
нынешних 45. А значит, и объемы 
торговли могут вырасти кратно.

Вот почему Китай и выказал свою 
заинтересованность в развитии транс-

портных артерий. Да не на словах, 
а прямыми инвестициями: Подне-
бесная уже вложила свыше 80 мил-
лиардов долларов в регионы, распо-
ложенные вдоль маршрута «Одного 
пояса - одного пути». И готова про-
должать. Причем КНР не единствен-
ный потенциальный инвестор. Запад-
ные корпорации не только покупают 

в Азии, но и продают 
туда.

Теперь Минску, Мо-
скве, чтобы выиграть 
и предложить заказ-
чикам конкурентный 
продукт, надо быть 
максимально разво-

ротливыми. И согласованными. Для 
чего в том числе Союзное государство 
и было когда-то создано. К работе уже 
подключили группу ученых, чтобы 
просчитать самые эффективные для 
экономики маршруты.

ГОТОВЫ ВКЛАДЫВАТЬСЯ
Внутри КНР эффект уже показал се-

бя: прокладывая «Шелковый путь 2.0» 
до города Урумчи, заложили множе-
ство новых городов-спутников и тех-
нопарков, свободных экономических 
зон и логистических «сухих портов», 
исследовательских центров новейших 
компьютерных, медицинских, техни-
ческих наук. И тут экономический 
эффект только одного такого мощного 
логистического центра с развязками 
оценивается в суммы, превышающие 
десять миллиардов долларов. Такие же 
хабы предстоит создавать и в России, 
и в Беларуси. За счет создания только 
одного технопарка «Великий камень» 
ВВП Республики Беларусь должен вы-
расти на один-два процента. Экспорт 
вырастет на 1,5 - 5,2 миллиарда дол-
ларов в год. В регионах прокладки 
магистралей зарплаты и количество 
рабочих мест вырастут - за счет соз-
дания инфраструктуры обслуживания 
путепроводов, технического сопрово-
ждения современной логистики в том 
числе.

- Очевидно, необходимо рассматри-
вать такие крупные проекты с учетом 
проектирования новых, скоростных 

участков. А это уже технологии XXI 
века, и требуют они не только техни-
ческих решений, но и модернизации 
управления экономикой. Вплоть до 
создания или наделения полномочия-
ми наднациональных органов, - счи-
тает Руслан Абрамов.

Оказалось, львиную долю кило-
метража таких дорог и транспорт-
ных узлов могут предложить как раз 
страны Союзного государства - Россия 
и Беларусь. 

- Можно предложить инвесторам 
целый пакет проектов с нескольки-
ми развязками, - продолжает Абра-
мов. - И они смогут выбрать наиболее 
интересные пути железных и автомо-
бильных дорог. Когда со временем 
произойдет наращивание объемов 
транзита, будут привлекаться следу-
ющие проекты путепроводов и логи-
стических центров, которые вполне 
можно объединить в  единую сеть.  
И правительства готовы вкладываться.

 � Какие существуют проблемы 
в проработке грандиозного про-
екта «до винтика»?

На свои деньги потянуть такой про-
ект полностью ни одному бюджету, 
даже государственному, невозможно. 
Ну или очень сложно. И для начала 
необходимо решить ряд вопросов,  
без чего привлечь инвесторов и на-
чать реализацию стройки не полу-
чится.

Прежде всего у наших государств 
нет проработанной общей стратегии 
развития логистики. Отдельные про-
екты есть, мосты и дороги тоже. Но 
рассчитывают их из локальных по-
требностей. Например, довезти нефть 
из Тюмени или загрузить южные ку-
рорты отдыхающими. А транзитные 
мощности берут так, с кондачка: мо-
жет, надо, а может, и не надо. Не го-
воря о региональной интеграции хотя 
бы в рамках ЕАЭС: если груз попа-
дает в Беларусь, то, чтобы доехать 
до Китая, необходимо пересечь 2 - 3 
границы. Пока что это удорожает до-
ставку на десять процентов и повы-
шает сроки почти вдвое.

- То есть если проложить дорогу 
оптимально по геофизическим и гео-
графическим параметрам, не факт, 
что она станет оптимальной с точки 
зрения преодоления прочих барьеров. 
Таможенный союз внутри своих границ 
многие вопросы такого рода снимает, 
но эти нормы пока не покрывают все 
потенциально интересные направле-

ния, - объясняет Руслан Абрамов. - Мы 
посчитали: есть до пятнадцати направ-
лений в СГ, которые присущи только 
внутренним линиям, а международным 
транзитерам до них дела нет. А вот ес-
ли сделать их безбарьерными - такой 
интерес может проявиться, и туда тоже 
придут инвесторы. Очевидно, Союз-
ное государство Беларуси и России на 
сегодня имеет больший опыт и боль-
шую степень проработанного межго-
сударственного взаимодействия. А кто 
больше готов, тот и выигрывает в кон-
куренции.

Специалисты провели ревизию то-
го, что при развитии логистической 
интеграции России и Беларуси нужно 
устранить в первую очередь: несогла-
сованность политики по построению 
транзитной среды между РФ и РБ. До 
сих пор нет общих правил по внешне-
му транзиту, каждая страна дает свой 
логистический тариф.

Наднациональные органы СГ, спо-
собные решать такие и подобные во-
просы, уже существуют. Например, 
Высший Государственный Совет  
и Совмин, Постоянный Комитет СГ. Но 
для начала настоящих, масштабных 
общих проектов нужно наделить их 
необходимыми полномочиями. Опыт 
по таможенному законодательству в 
рамках СГ и Таможенного союза под-
тверждает - эта задача вполне вы-
полнима, было бы желание. В данном 
случае - желание иметь в обозримом 
будущем хорошие дороги и на них за-
рабатывать.

ЛОМАТЬ? НЕТ, СТРОИТЬ! НАСУЩНЫЙ ВОПРОС

Се
рг

ей
 Е

РМ
О

ХИ
Н/

ТА
СС

ТРАНЗИТ ПОЙДЕТ 
КАК ШЕЛКОВЫЙ

SOUZVECHE.RU
О СТРОИТЕЛЬСТВЕ СКОРОСТНОЙ 
МАГИСТРАЛИ МЕЖДУ МОСКВОЙ, 

МИНСКОМ И ПЕТЕРБУРГОМ 
ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ САЙТЕ

Дороги, связывающие 
Старый Свет с Азией 
через Беларусь 
и Россию, 
будут скоростными 
и автоматизированными.



16 - 22 января / 2020 / № 2 9ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТОРГОВЛЯ

ВЕЛИКОЛЕПНАЯ СЕМЕРКА И КИТАЙ
 � Специалисты предложили несколько вариантов новых, современных путепроводов, 

которые обеспечат быстрый транзит товаров между Западом и Востоком, и сравнили их  
с уже действующими. Будущие магистрали способны серьезно повысить ВВП наших стран 
и развить регионы России и Беларуси.
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Евгения  
ЗАБОЛОТСКИХ,  
Анна ПОПОВА

 � Настоятель прихода 
храма-памятника во имя 
Всех Святых в Минске в ин-
тервью «СВ» рассказал 
о  том, что на самом деле 
может сохранить единство 
наших народов.

Отец Федор известен как 
личный духовник Президен-
та Беларуси Александра Лу-
кашенко. Однако сам на эту 
тему предпочитает не рас-
пространяться, как и о том, 
что именно он крестил сына 
главы республики Николая. 
Поясняет: не в том дело, что 
это секрет, а в том, что есть 
вопросы, которые не стоит 
выносить на публику.

«СИЛЫ ЗЛА БУДУТ 
ПОСРАМЛЕНЫ»
- Союзному государству ис-

полнилось двадцать лет. Со-
лидная дата. Но некоторые 
из тех белорусов, кому при-

мерно столько же, погляды-
вая на Украину, ратуют за 
полную независимость рес-
публики. Как относитесь 
к таким настроениям?

- Если кто-то высказал свое 
мнение, это вовсе не означает, 
что такова позиция большин-
ства. Никто не переубедит ме-
ня, что русские и белорусы - 
братья. Мы вышли из одного 
восточно-славянского этноса. 
Господь учит любить друга, 
даже если он поворачивает-
ся спиной. И молиться о нем. 
Учит быть благодарным тому, 
кто спасал не раз.

Я благодарен нашему стар-
шему брату за поддержку 
п р а в о с л а в -
ной Беларуси 
в  XVI и  XVII 
веках. Благо-
дарен русско-
му народу за 
то, что хранит 
чистоту истины и Церкви Хри-
стовой, и за общую Великую 
Победу, без которой не было 
бы независимой Беларуси.

Господь учит надеяться. 

И я надеюсь, что силы зла, ко-
торые заставляют наш народ 
быть неблагодарным, будут 
посрамлены.

- Как относитесь к распа-
ду Советского Союза?

- По-моему, это было есте-
ственное состояние и движе-
ние вперед. Участники этих 
процессов лишь способство-
вали их ускоренному разви-
тию.

- Как церковь в Беларуси 
будет отмечать 75-летие 
Победы?

- Прежде всего молитвенной 
памятью. Но есть еще уни-
кальный проект «Во славу об-
щей Победы». Он торжествен-

но освящен 14 
октября 2018 
года Патри-
архом Кирил-
лом и поддер-
жан и озвучен 
главой госу-

дарства. В  крипте храма-
памятника 8 или 9 мая раз-
местят землю со многих 
уголков мира, где шли битвы 
и находятся воинские захо-

ронения. В  братских моги-
лах лежат рядом и белорусы, 
и русские, и украинцы. Дума-
ется, проект поможет нам еще 
раз переосмыслить не только 
культуру нашей памяти, но 
и правду о победе, которая до-

сталась невероятными уси-
лиями и жертвами. В крипте 
организуем музей, где будет 
собрана информация с каждо-
го захоронения. Акция стала 
всенародной, и нам приятно, 
что храм воинской славы, 

НЕДОРАЗУМЕНИЯ В ДВУСТОРОННИХ 
ОТНОШЕНИЯХ НЕ ДОЛЖНЫ БЫТЬ 
ОБЩИМ ДОСТОЯНИЕМ

Протоиерей Федор ПОВНЫЙ:

 � Почему, если увидел человека, 
который лучше живет - нужно по-
радоваться за него. И как стать 
счастливым?

- Отец Федор, при Всехсвятском 
храме работает Дом милосердия. 
Как он появился?

- Проект родился не спонтанно. В ли-
хие 90-е мое церковное послушание 
проходило за границей, в Германии. 
И я видел, как в побежденной стра-
не относились к ветеранам, инвали-
дам. Доставляя гуманитарную помощь  
в Беларусь и в Смоленщину, наблю-
дал, как относились к ним же в стране-
победителе. Человек, который отдал 
государству, семье все, оказывался 
выброшенным на задворки жизни.  
И тогда родилась идея, которую мы 
реализовали. Дом милосердия - народ-
ное название. На деле это приходской 
социально-реабилитационный центр. 
Пока, к сожалению, не имеет аналогов 
в масштабах Православной церкви.

На его базе работает стационар на 
семьдесят койко-мест, есть лицензия 
на сорок видов медицинской деятель-
ности. Все работает, живет и, я бы 
даже сказал, процветает. Приезжают  
к нам из Подмосковья. Дети привозят 
возрастных родителей из России, Бе-
ларуси и даже Европы.

- Вы упомянули 90-е. Как относи-
тесь к тому, что появилась мода на 
них?

- Когда критикуют наши взаимоотно-
шения и особенно президента Алек-
сандра Лукашенко, у меня внутри по-
является возмущение. Ведь молодежь 
понятия не имеет, как было. Я тогда 

возвратился из сытой и благополучной 
Германии под те проекты, которые за-
думали. Видел страну в развале в пол-
ном смысле слова. То, что сделано за 
эти годы, не только в рамках союзного 
строительства, но прежде всего в са-
мой республике - перед глазами. Когда  
мы не ценим того, что имеем, появля-
ется опасная тенденция потерять то, 
что есть.

- В современном обществе тренд 
быть счастливым. Тогда и карьера, 
и личная жизнь складываются. Что 
нужно делать, чтобы, как поется в 

известной песне, хорошее настрое-
ние не покидало нас?

- Ничего. Быть собой. Смотреть на 
мир и благодарить бога за то, что жи-
вешь. Начинать нужно не с ропота  
и зависти, недовольства и всяких от-
рицательных чувств. Увидел человека, 
который лучше одет, лучше сказал, 
лучше сделал дело - порадуйся за не-
го. Лучше живет? Вдвойне порадуйся. 
Когда научимся этому, радость будет 
возвращаться сторицей, а с нею и сча-
стье придет. Есть такая формула: за-
висть - скорбь человека о благополучии 

ближних. Меня часто приглашают освя-
тить жилище. Некоторые внимательно 
смотрят: какой священник придет в их 
дом? Сколько раз я совершал этот чин 
и всегда радовался. Знаете, я хоть уже 
больше 35 лет священник, до сих пор не 
могу привыкнуть к богослужению. Ког-
да совершаю литургию - будто первый 
раз стою перед престолом. И за этот 
священный трепет благодарю Госпо-
да. Нам ведь совсем немножко нуж-
но. Жизнь на Земле есть подготовка 
к вечности. Когда это понимаешь, все 
обретает иной смысл, каждое дело ста-
новится событием. Ну кто нам мешает 
так жить?

ДОСЬЕ «СВ»
Федор Повный родился 20 июня 

1959 года в деревне Селец Брагин-
ского района Гомельской области. 
Окончил Академию искусств, полу-
чив диплом дизайнера интерьеров, 
а после службы в армии, в 1983 
году, Московскую духовную семи-
нарию и академию. Был личным 
секретарем Митрополита Минского 
и Белорусского Филарета. В воз-
расте 27 лет Повного направили 
служить в храм-памятник Русской 
славы в Лейпциге. После возвра-
щения в Беларусь как дизайнер, 
архитектор и художник создал два 
крупных проекта в Минске: храм-
памятник в честь Всех Святых  
и Дом милосердия. Обладатель 
ордена Почета и Рождественской 
премии «За духовное Возрожде-
ние». Женат на минской журна-
листке Елене, имеет дочь, тоже 
Елену.
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ЗАВИСТЬ - СКОРБЬ О БЛАГОПОЛУЧИИ БЛИЖНЕГО

Отец Федор уделяет особое внимание семьям, которые посещают приход.

Радоваться за ближнего, 
не испытывать 
негативных эмоций - 
рецепт счастья прост, 
считает батюшка.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � В эти выходные тысячи росси-
ян и белорусов окунутся в купель 
по случаю праздника Крещения.

НОГИ В ТЕПЛЕ
Для жителей Сибири и Дальнего 

Востока уже начали делать проруби 
в скованных крепким льдом реках и 
озерах. Там настоящая русская зима 
с колючим морозом! В европейской 
части России и Беларуси крещенских 
морозов не предвидится. Столбики тер-
мометров редко сейчас 
опускаются ниже нуле-
вой отметки.

- Зато ноги подмора-
живать на льду не бу-
дет, а в воду и с берега 
забежим, - шутят в со-
циальных сетях те, кто 19 января со-
бирается совершить обряд омовения.

В канун праздника возникает много 
дискуссий на тему: нырять в прорубь 
или нет? Многие считают, что трое-
кратное погружение в холодную воду  
с головой избавляет человека от гре-
хов и приносит здоровье на весь год.  
В церкви подтверждают, что вода в этот 
день действительно является символом 
новой жизни, духовного обновления. 
Ведь именно в момент крещения Иису-
са в реке Иордан на него сошел Святой 
Дух в виде ослепительно белого голу-
бя, но в грехах-то каются на исповеди. 
Поэтому окунание в прорубь не равно 
просветление, но церковнослужители 
не против зимних крещенских купаний.

НЫРЯЕМ В ВАННОЙ
В российской столице оборудуют 

больше шестидесяти мест для крещен-
ских купаний. Центральной точкой для 
совершения обряда станет площадь 
Революции, где по традиции установят 
резервуары со святой водой. На вос-
токе города можно будет окунуться  
в прудах Бабаевский, Красный или Май-
ский, а на юге Москвы оборудуют купе-
ли на Борисовских и Верхних прудах. 
Стадион «Динамо», Бездонное озеро 
и Останкинский пруд примут гостей  
и жителей северных районов столицы.

В Минске в ночь на 19 
января откроют восемь 
мест для омовения близ 
спасательных станций. 
Два пункта разместят 
на Минском море. Бу-
дут ждать верующих на 

водохранилищах Дрозды, Птичь, Кри-
ница, Вяча и на Комсомольском озере.

Чтобы удобно было входить в воду, 
построят специальные настилы, рядом 
поставят кабинки для переодевания,  
а для согрева предложат горячий чай. 
Следить за ныряющими будут спаса-
тели и врачи.

В некоторых городах не ограничива-
ются освящением только рек и озер.  
В 2012 году в Великом Новгороде 
появилась традиция совершать свя-
щенный чин на городском водозаборе. 
Потечет из крана святая вода также на 
Камчатке, в Липецке, Самаре, Улан-
Удэ и в других городах, что позволит 
их жителям организовать комфортную 
купель прямо в ванной.

ДУХОВНЫЕ

В ПРОРУБЬ С ГОЛОВОЙ

ВРАЧИ ОБРАЩАЮТ 
ВНИМАНИЕ  В ЛЕДЯНОЙ  

ВОДЕ НАХОДИТЬСЯ  
СЛЕДУЕТ НЕ ДОЛЬШЕ  

15 СЕКУНД

ИНТЕРЕСНЫЙ ФАКТ
В Библии говорится, что во время крещения Иисуса Христа река Иор-

дан впервые изменила свое течение и стала вытекать из Мертвого моря. 
Данное природное явление можно было бы списать на легенду. Однако 
каждый год 19 января сотни паломников становятся свидетелями того, 
как на священной реке появляется множество водоворотов, и волны Иор-
дана начинают нестись в другую сторону. Правда, прагматики уверены, 
что возмущение воды вызывают толпы паломников, заходящих в этот 
день в совсем небольшую речушку.

 �  Не ныряйте в прорубь в состоянии  
алкогольного опьянения.

 � Перед окунанием проведите десятиминутную раз-
минку. Достаточно будет простых упражнений - приседания и наклоны. Погру-
жайтесь в воду медленно.

 � Чтобы не заболеть, раздеваться надо только перед самым погружени-
ем в воду, а после купания нужно хорошо растереться и быстро одеться.

 � Купание в ледяной воде противопоказано больным сахарным диабетом, 
беременным женщинам, людям, страдающим от повышенного артериально-
го давления, сердечно-сосудистыми заболеваниями и заболеваниями почек.

ПРАЗДНИК СОВЕТЫ 
СПАСАТЕЛЕЙ
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строящийся в  Кубинке под 
Москвой, повторяет нашу 
инициативу.

ПРОЛЕТАЯ  
НАД БЕЛАРУСЬЮ  
И РОССИЕЙ
- Каким образом капсулы 

попадут в Минск?
- Это целый процесс. Снача-

ла в районах собирают со всех 
захоронений по горсти зем-
ли, помещают ее в капсулы. 
При участии молодежи, вете-
ранов. Все почувствуют при-
частность к великому делу. 
Следующий этап таков. У ме-
ня, как и у любого человека, 
есть слабость: любовь к по-
летам. Мы договорились с на-
шим клубом ДОСААФ о том, 
что будем делать по шесть 
рейсов в каждую область. В те 
регионы, которые сильнее по-
страдали во время войны - 
больше. Собранные капсулы 
вертолетом доставят в Минск 
и поместят в крипте. Только 
белорусских будет не менее 
120, а ведь еще живо отклик-
нулись на нашу инициативу 
в других странах. Посол Мол-
давии объехал все захороне-
ния, где вместе с белорусами 
погребены жители его стра-
ны: часть земли, в такой же 
капсуле, поедет в Молдавию, 
а часть останется в Беларуси. 
Так, уже на уровне историче-
ской памяти укрепляем связи 
не только с нашим союзным 
другом, партнером и братом, 
но и с теми странами, которые 

некогда входили в состав ве-
ликой страны.

- На чем будете летать?
- Конечно, не на своем лич-

ном скромном вертолетике. 
Я тут пошутил над журнали-
стами, сказал, что есть лич-
ный вертолет. Возникла пау-
за. «Но вы же понимаете, что 
об этом расскажем?», - спро-
сили меня. Я ответил: «Конеч-
но. Хотите вместе пилотиро-
вать?» Ребята оживились: 
«Когда?» - «Да прямо сейчас!» - 
и достал радиоуправляемый 
вертолет. Им, кстати, управ-
лять порой сложнее, чем на-
стоящим.

- Так же увлеченно расска-
зывал мне недавно о поле-
тах на вертолете Леонид 
Якубович. Причем над Бела-
русью. Не планируете при-
влечь его к проекту?

- Может быть. Мы дружим. 
Оба любим Ми-2. Как говорят 

летчики, если умеешь летать 
на нем, справишься с любым 
вертолетом.

«НЕ ВЫНОСИТЕ СОР 
ИЗ ИЗБЫ»
- Как сохранить единство 

во время экономических 
штормов и политических 
бурь?

- Когда границ не существо-
вало, люди из одного рода жи-
ли в соседних деревнях, те-
перь разведенных по разным 
государствам. Какое-то время 
они сохраняли единство, но 
время шло - умирали старей-
шие, которые были братьями 
и сестрами. Их дети встреча-
лись лишь на похоронах оче-
редного долгожителя. Внуки 
друг друга почти не знали. 
А их потомки общаться пере-
стали. Следующие поколения 
уже забыли, что у них были 
общие предки.

Эта незамысловатая исто-
рия хорошо показывает, что 
единство удерживает обще-
ние. Нашим народам, несмо-
тря на то что нас связывает 
кровное родство и  общая 
духовная база, нельзя ни на 
один день прекращать комму-
никацию. Какие бы серьезные 
претензии ни предъявляли 
друг другу правящие элиты, 
люди должны сохранять кон-
такты.

А вот их эффективность 
можно оценивать через бы-
тующие в народе стереотипы 
друг о друге. Белорусы давно 
не бульбаши, но в сознании 
россиян - по-прежнему. В Рос-
сии не все дороги ужасны, а те 
жители Синеокой, кто не вы-
езжал за пределы родной стра-
ны, до сих пор так считают.

Когда друг о друге мы ста-
нем говорить со знанием де-
ла, можно будет сказать, что 

коммуникация работает эф-
фективно. И, к слову, общение 
идет часто через интернет, 
по телефону. Поэтому связь 
должна быть максимально до-
ступной и дешевой.

Для поддержания любого 
союза нельзя выносить сор 
из избы. Это правило обыч-
но передают мудрые мате-
ри своим дочерям. Никогда 
умные родители не скандалят 
при детях и не выясняют от-
ношений на виду у соседей. 
Думаю, аллегория ясна.

Недоразумения в двусторон-
них отношениях не должны 
быть общим достоянием. 
Нужно продумывать каждое 
слово, уходящее в информа-
ционный поток, чтобы не да-
вать повода слетаться воро-
нью, иметь четкую систему 
противодействия любым по-
пыткам расшатать дружеские 
отношения.

- И еще один важный момент. В боль-
ших семьях есть старейший. Не будучи 
уже физически силен, он поддерживает 
дух рода и передает традиции. Благо-
словенны Богом семьи, в которых есть 
такой человек. Вот так и в союзе двух 
стран важна идеологическая ось. На ее 
формирование требуется обращать та-
кое же пристальное внимание, как и на 
экономическое сотрудничество.

Беларусь четыре века жила под воз-
действием польской культуры, но сохра-
нила свою русскость. Эта верность порой 

стоила жизни или лишала социального 
благополучия. Свое желание быть в союзе 
с Россией белорусский народ подтвердил 
на референдуме в 1995 году. И последние 
социальные опросы говорят о том же. 
Какие еще доказательства российской 
стороне нужны, чтобы убедиться в пре-
данности нашего народа?

Сегодня, когда дети наших детей уже 
почти не помнят родства, потому что мы 
о нем не говорим, западные соседи умело 
используют это обстоятельство, чтобы 
вернуть былое культурное и политическое 

влияние, заманивают белорусов мате-
риальными благами. Однако в русском 
идентификационном коде заложено пер-
венство идей над материей.

Мне видится, что Русская православная 
церковь может актуализировать это, если 
призовет белорусов к соработничеству на 
ниве духовного и социального служения 
и не будет рассматривать Белорусский 
Экзархат как свою провинцию. Приставка 
«со» означает в данном случае диалог 
мнений, результатом которого станет со-
гласие. Поэтому желаю нашим народам 
не терять духа соборности ради матери-
альной выгоды.

«ДУХ РОДА ВАЖЕН ДЛЯ НАРОДА» ДОСЛОВНО

Грехи ледяная вода не смоет, 
но организм закалит.
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Анна ПОПОВА, 
Кристина ХИЛЬКО

 � Нынешняя зима снегом 
нас совсем не балует. Но 
унывать не стоит: на гор-
нолыжных базах и курор-
тах наших стран на подмогу 
скупой на осадки природе 
пришли снежные пушки. 
«Настреляли» целые скло-

ны, на которых очень 
неплохо катается.

СОРОЧАНСКИЕ 
ГОНКИ
Даже у тех, чей рабочий гра-

фик слишком плотный, что-
бы сорваться в Домбай или на 
Шерегеш, есть отличный шанс 
встать в этом сезоне на лыжи. 
Всего час езды от Москвы - и 
вы в «Сорочанах». Здесь есть 
10 трасс с перепадом высот 
до 90 метров и протяженно-
стью чуть больше километра 
и гора высотой 225 метров. 
Днем свои силы пробуют но-
вички и те, кто еще не дорос 
до черных трасс. А вот с ве-
чера и до глубокой ночи по 
местным склонам рассекают 
смельчаки и экстремалы - ну и 
те, кто ценит катание без толп 
и очередей. Кстати, с насту-
плением сумерек продолжает 
работать и трасса для сноутю-
бинга - благодаря специаль-
ному освещению по четырех-
сотметровому склону можно 
прокатиться хоть в полночь. 
Ждут здесь и горнолыжников 

элегантного возраста - от 
80 лет: для них действу-

ет специальный тариф «По-
четный» - если его оформить, 
баланс ски-пасса «подрастет» 
на восемь тысяч рублей. Пе-
ревести дух и подкрепиться 
можно в кафе и ресторанах на 
территории курорта, а при же-
лании - и остаться с ночевкой.

 � ГДЕ: Московская область, 
Дмитровский район, деревня 
Курово, 68

 � ЧАСЫ РАБОТЫ: поне-
дельник с 14.00 до 24.00, 
вторник с 10.00 до 24.00, 
среда-четверг с 10.00 до 
01.00, пятница с 10.00 до 
03.00, суббота с 09.00 до 
02.00, воскресенье с 09.00 
до 01.00

 � БИЛЕТЫ: ски-пасс - от 90 
российских рублей, прокат 
снаряжения для сноуборди-
стов - от 1700 российских ру-
блей, для лыжников - от 1900 
российских рублей

ИГОРНОЕ 
НАСТРОЕНИЕ
Еще один областной гор-

нолыжный курорт, что на-
зывается, «шаговой доступ-
ности», располагается в 
Ленинградской области. От 
Санкт-Петербурга - всего 54 
километра. Зимние развлече-
ния тут - на любой вкус. Хоть 
массовое катание на коньках, 
хоть соревнования по керлин-
гу. И, конечно же, добрый де-
сяток склонов - протяженно-
стью 4,2 километра. На двух 
делают первые «шаги» начи-
нающие лыжники. Специ-
альные маршруты проло-
жены для тех, кто горным 

предпочитает беговые лыжи, 
не забыли и о любителях ска-
тываться с горы на ватрушках. 
Перепад высот тут составляет 
от 88 до 116 метров: подъем-
ники размещены так, чтобы 
каждый день можно было пла-
нировать новый маршрут.

 � ГДЕ: Ленинградская об-
ласть, Приозерский район, 
54-й километр

 � ЧАСЫ РАБОТЫ: поне-
дельник  - среда, суббота 
с 10.00 до 24.00, четверг, вос-
кресенье с 10.00 до 22.00, 
пятница с 12.00 до 22.00

 � БИЛЕТЫ: ски-пасс - от 800 
российских рублей за час, 
абонемент на проход на все 
склоны - от 200 российских 
рублей. Прокат комплекта 
горнолыжного снаряжения - 
от 840 российских рублей, 
для сноуборда - от 940 рос-
сийских рублей

ШВЕЙЦАРСКИЙ 
ПРИЕМ
Центр активного отдыха 

« Л о г о й с к » 
принимает 
лыжников 
с середи-
ны ноября. 
Всего сорок 
минут езды от 
Минска  - и вы в Мекке 
любителей зимнего экстри-
ма. Выписывать виражи на 
сноубордах и лыжах можно 
на пяти трассах. Их общая 
протяженность  - около пя-
ти тысяч метров, а перепад 
высот - 82 метра. Почти как 
30-этажный дом! Фишка 
основной трассы - неравно-
мерный склон: наверху кру-
то, потом полого. Толкучки 
и очередей нет - здесь рабо-
тает четырехкресельная ка-
натная дорога, которая за 
час может перевести до двух 
тысяч человек. А сам подъем 
занимает всего пять минут. 
Добрались наверх - полюбуй-
тесь окрестными видами - не 
зря Логойск с его удивитель-
ными холмистыми пейзажа-
ми называют белорусской 
Швейцарией.

Новички осваивают азы 
катания под присмотром 
инструкторов на невысоком 
11-метровом склоне. Для ро-
дителей с детьми работает 
тюбинг-аттракцион «Весе-
лая ватрушка». А экстремалы 
спешат в сноу-парк, где уста-
новлены фигуры для трюков, 
аэроподушка для тренировки 
прыжков с трамплина и есть 
сноуборд-кросс трасса.

 � ГДЕ: Минская область, Ло-
гойский сельсовет, 36

 � ЧАСЫ РАБОТЫ: поне-
дельник - четверг с 12.00 до 
23.00, пятница с 12.00 до 02.00, 
суббота с 10.00 до 02.00, вос-
кресенье с 10.00 до 22.00

 � БИЛЕТЫ: полный - от 1200 
российских рублей (в стои-
мость включены два часа 
катания и прокат комплекта 
снаряжения)

СО СКЛОНА - 
В ДУШИСТЫЕ 
ТРАВЫ
По соседству с «Логой-

ском» находится еще один 
комплекс - «Силичи». Скло-
ны здесь покруче, поупраж-

няться в мастерстве можно 
на 10 горнолыжных трассах. 
Особо популярны скоростная 
для любителей прокатиться 
с ветерком и «долгоиграю-
щая» 850-метровая, кстати, 
самая протяженная в Белару-
си. Скучно не будет ни профи, 
ни новичкам. В фанпарке соо-
рудили зону фигур для сколь-
жения по снежным волнам. 
Для тех, кто любит попрыгать-
покрутиться, работает зона 

биг-эйров - трамплины для 
высоких и затяжных прыж-
ков. На первой линии разме-
щается «взлетка» с пролетом 
6 и 8 метров, а на второй - 
с пролетом 9 и 12 метров.

Особая романтика - ката-
ние под звездным небом. Це-
ны - ниже, а людей - меньше. 
В этом году ночные заезды бу-
дут проходить весь сезон по 
пятницам и субботам с десяти 
часов вечера и до двух ночи. 
В «Силичах» можно провести 
уик-энд: остановиться в уют-
ном деревянном домике, по-
пробовать блюда белорусской 
кухни. Новинка этого года - 
баня «по-царски», в которой 
можно париться, лежа на по-
душках из душистых трав.

 � ГДЕ: Минская область, Ло-
гойский район

 � ЧАСЫ РАБОТЫ: поне-
дельник  - четверг с 12.00 
до 23.00, пятница с 12.00 до 
02.00, суббота с 9.00 до 02.00, 
воскресенье с 9.00 до 23.00

 � БИЛЕТЫ: полный - от 1100 
российских рублей (в стои-
мость включены два часа 
катания и прокат комплекта 
снаряжения)
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СКОРОСТНОЙ РЕЖИМ

БЕЛАРУСЬ

РОССИЯ

УМЧУ В КУКИСВУМЧОРР
В Мурманской области можно не только по-

кататься на лыжах, но еще и понаблюдать 
северное сияние. Ради этого стоит выдержать 
путешествие с несколькими перекладными: 
сначала до города Апатиты, потом до Кировска 
и затем до курорта Большой Вудъявр. Пусть 
долго, зато какое удовольствие прокатиться по 
склонам самого высокогорного горнолыжного 
комплекса в Северо-Западном регионе стра-
ны! За Полярным кругом и се-
зон подольше, а уж сколь-
ко воспоминаний можно 
привезти отсюда! Пере-

пад высот 
тут достига-
ет 550 ме-

тров, трасс - множество: десяток синих, по 
шесть красных и черных и учебная, зеленая. 
Их протяженность - до полутора километров. 
А помимо классического катания можно попро-
бовать силы и во фрирайде. Захотелось новых 
впечатлений? По соседству есть еще склоны 
курорта со звучным названием Кукисвумчорр.

 � ГДЕ: Мурманская область, Ки-
ровск, Северный и Южный склоны горы 
Айкуайвенчорр

 � ЧАСЫ РАБОТЫ: вторник - суббота с 10.00 
до 19.00, воскресенье - понедельник с 10.00 
до 18.00 (Северный склон), воскресенье - 
четверг с 10.00 до 18.00, пятница - суббота 
с 10.00 до 19.00 (Южный склон)

 � БИЛЕТЫ: ски-пасс - от 600 россий-
ских рублей за два часа, абонемент 
на один день - от 1300 российских 
рублей, абонемент на неделю - от 
5800 российских рублей. Прокат сна-

ряжения - от 1430 российских руб-
лей

ЗИМНИЕ 
«АМЕРИКАНСКИЕ 

ГОРКИ»
Любители острых ощущений 

ждут подходящей погоды - в минском 
центре «Солнечная долина» в этом году пла-

нируют запустить тобогган. Развлекательный аттракцион 
с экзотическим названием напоминает «американские гор-
ки». Садишься в специальное кресло-вагончик и мчишься 
по рельсам. Накатавшись вдоволь, можно и пофестивалить. 
В этом году в «Солнечной долине» обещают много культурно-
развлекательных мероприятий. На одно из них заглянет олим-
пийская чемпионка по лыжной акробатике Алла Цупер.

 � ГДЕ: Минск, улица Корженевского, 45
 � ЧАСЫ РАБОТЫ: с 10.00 до 22.00
 � БИЛЕТЫ: полный - от 1000 российских рублей (в стои-

мость включены два часа катания и прокат комплекта 
снаряжения)

Поезд из ватрушек 
отправляется с третьего 
пути большого склона.
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Вот кто-то с горочки 
скатился: на трассах 
место найдется 
и для сноубордистов, 
и для лыжников. 
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Елена ТЕРЕНТЬЕВА

 � Накануне Нового года Давид-
Городокскому колядному обряду 
присвоили статус нематериальной 
историко-культурной ценности. 
Спустя две недели местные жители 
и гости вновь окунулись в сказоч-
ную атмосферу веселого народного 
гулянья.

Голова из валенка, тело из двух пле-
теных корзин, сверху - белое покры-
вало, сзади - хвост из льна.

- Покрепче вяжи, Андрусь! Мне всю 
ночь конем скакать... - говорит один 
из «коников» Николай.

Подготовка к обряду проходит 
с шутками-прибаутками, но костюм 
делают на совесть. Эту сложную кон-
струкцию через несколько минут всад-
ник наденет на себя и не снимет до 
глубокой ночи. Да, быть Конем совсем 
непросто!

Старинный славянский праздник 
Щедрец (или Щедрый вечер) здесь 
отмечается по особому сценарию: 
с приближением темноты на улицы 
выходят десятки красочных «Кони-
ков» в сопровождении ряженых.

Кажется, что весь Давид-Городок 
в этот вечер гремит барабанами, на 
каждой улице музыка и песни. Цен-
тральной фигурой народного карна-

вала является белый Конь. Другие тра-
диционные маски - это Дед и Баба, 
Цыган и Цыганка, Смерть с косой, 
Звездочет, Медведь, Волк, Аист (его 
здесь ласково зовут Буська), Черт, 
Баба-Яга. В последние годы добави-
лись современные персонажи: в груп-
пе колядующих теперь Человек-паук, 
Шрек и Джек Воробей. Все потому, 
что и молодежь рада участвовать 
в старинном обряде, но парням да 
девушкам больше охота быть пира-
тами Карибского моря, чем волком 
или медведем.

«Коник» с всадником и другие пер-
сонажи шумной гурьбой передвига-
ются по городу, вваливаясь в дома 
и собирая угощения за веселые ку-
плеты и добрые пожелания в адрес 
щедрых хозяев. Колядовщики захо-
дят только в те дома, где горит свет, - 
верный знак того, что здесь их ждут 
и готовы вместе с ними спеть и стан-
цевать, а главное, от души одарить 
гостинцами или деньгами. Местные 
говорят, что «коников» нужно встре-
чать с искренней радостью, только 
тогда год будет счастливым. За вечер 
в каждый дом может зайти с десяток 
веселых компаний «коников». Об их 
появлении возвещают громкие звуки 
трубы или барабана. Сколько придет, 
столько хозяева и примут без отказа - 
ведь это же Щедрец!

- Персонаж Коня характерен для 
региона, - рассказывает обществен-
ный эксперт Министерства культуры РБ в сфере нематериаль-

ного культурного наследия, филолог и журналист Регина 
Гамзович, которая не первый год наблюдает за обрядом 

в Давид-Городке. - Менялись только образы всадника. 
Он мог быть в рыцарской накидке и шляпе с пером 

или в военной шинели. Конструкция «коника», 
песня колядовщиков на полесском наречии 

и ее мелодия - все это очень архаичное, 
самобытное.

Главная песня праздника называ-
ется «Сосна»: «Там стояла cосна 
тонка, вусока! Шчодры вэчор! Тонка, 
вусока, лісцэйком шырока! Шчодры 

вэчор!» Всего в песне более 20 купле-
тов, но сегодня колядующие обычно 

поют 6 - 7 самых известных. Полный текст колядной 
песни хранится в музее Давид-Городка.

Когда и почему в полесском Давид-
Городке появился колядный обряд «Ко-
ники»? Одни считают, что ему око-
ло ста лет и зародился обряд в годы 
Первой мировой войны, когда здесь 
квартировали казаки, которые и при-
думали «щедровать» таким образом. 
Якобы именно они «сконструировали» 
первого «коника».

Другие утверждают, что традиция 
уходит в древность. Как известно, 
у многих православных праздников 
языческие корни. Так, до принятия хри-
стианства славяне пышно и оживлен-
но чествовали языческого бога Коля-
ду - покровителя пиршеств и веселья. 
Считалось, что гуляли в эту ночь не 
только люди, но и нечисть. И многие 
языческие обряды были направлены 
на то, чтобы отогнать злых духов. Са-
мое действенное - это шум. Трубили 

в рога, звонили в колокольчики, играли 
на свистелках и пищалках, усердно 
били по сковородкам и металличе-
ским мискам, колотили по заборам 
и воротам.

В некоторых регионах Люблинского, 
Волыно-Ровенского и Пинского Поле-
сья для «отпугивания» молодые кава-
леры гарцевали на лошадях.

Было время, когда христианские 
обряды запрещались, но «Коники» 
в Давид-Городке «бегали» всегда. 
С конца 1980-х колядный Щедрец пре-
вратился в веселый народный карна-
вал, в котором участвует весь древний 
полесский город.

Популярность карнавала растет, на 
него съезжаются гости из соседних 
Пинского, Дрогичинского, Житкович-
ского районов и фольклорные коллек-
тивы из России. Приезжают много ту-
ристов из Москвы, Санкт-Петербурга, 
Великих Лук и Владимира.

ИСТОРИЯ ВОПРОСА

ОТКРЫВАЙТЕ ВОРОТА, 
«КОНИКИ» ИДУТ СЮДА!

КОММЕНТАРИЙ
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Главный герой - принц 
(то есть солдат) 
на белом коне.
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УС Каких только персонажей в этот 
вечер не увидишь! К традиционным 
волкам и медведям добавились 
и современные маски.

Как и сто лет назад, 
колядовщики стучат в окна 
и просят за свои песни плату.

От дома к дому ходят и взрослые, и дети. Их ждут 
с нетерпением и украшают каждое крыльцо.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � Известный режиссер 
рассказал «СВ» о  подарке 
к  95-летию «Мосфильма», 
воскрешении старых картин 
и законопослушных зрителях.

...НАКОНЕЦ 
ПОСТРОИЛИ
- Карен Георгиевич, если гово-

рить об итогах прошедшего 
киногода, что бы выделили?

- Сильно разочарован лауреа-
тами прошедших кинофести-
валей. Не увидел ничего тако-
го, про что мог бы сказать, что 
произвело впечатление. Думаю, 
мировое кино вообще пережи-
вает серьезный художественный 
кризис. И Россия тут не в луч-
шей ситуации. Но наша миссия 
остается прежней - производить 
высококачественное кино.

- Что же тогда назовете 
самым важным за 2019-й?

- Для меня это то, что 
к юбилею «Мосфильма» за-
кончили два грандиозных 
объекта. Современный 
Дом костюма и рекви-
зита, а также кинокон-
цертный павильон.

- Это вы как гендирек-
тор киностудии говорите...

- Сами посудите, с середины 
прошлого века подобное строи-
тельство не велось. Последний 
раз в 50-е годы. Тогда создали 
второй и третий блоки «Мос-
фильма». Старый Дом костюма 
находился в ужасном здании. 
Его построили по проекту ово-
щебазы, и он был, конечно, не 
приспособлен для хранения уни-
кальной коллекции из миллиона 
костюмов, предметов мебели, 
реквизита.

- В массовом сознании «Мос-

фильм» будто бы государ-
ственная киностудия. Неуже-
ли на эти и другие проекты ни 
копейки не получили «сверху»?

- «Мосфильм» работает как 
рыночное предприятие и из го-
сударственного бюджета ниче-
го не получает. Ни на проекты, 
ни на зарплаты. Делаем все ис-
ключительно за счет средств, 
которые зарабатываем, и на про-
тяжении достаточно долгого ко-
личества лет удается сохранять 
рентабельность.

ПЛЕНКА МЕЖДУ 
ПРОШЛЫМ  
И БУДУЩИМ
- Для создания фильмов хва-

тает средств?
- Да, четыре картины у нас 

в  производстве. 
И  еще высту-

паем в роли 
сопродюсе-
ров «Большу-

щей охоты», «Паркета» Саши 
Миндадзе, «Воздуха» Алексея 
Германа-младшего, «Водите-
ля» питерского режиссера Влада 
Фурмана.

- Ваша студия единственная, 
которая помимо цифрового 
кино работает с пленочными 
фильмами. В современную эпо-
ху кому они интересны, кроме 
отдельных эстетов?

- В США, например, работа-
ет девятнадцать лабораторий, 
специализирующихся на плен-
ке. В Российской Федерации 
осталась одна. Причем нерен-
табельная. Мы дотируем ее за 
счет своей прибыли. Содержим 
для того, чтобы сохранить про-
цесс. При этом пленка остается 
востребованным сегментом. На 
нее продолжают снимать. На-
пример, Валерий Тодоровский 
создал так последнюю картину 
«Одесса». И стояла дилемма: вы-
брать лабораторию в Праге или 
у нас? Пришел на «Мосфильм». 
Кстати, в киноархивах всего ми-
ра хранят именно пленки. У нас 
же все исходники перевели на 
цифру, но никому не известно 
ее будущее. Форматы меняются 
каждые два года. А вот пленка 
останется. В этом нет сомнений. 
Вот как винил на аудиорынок 
вернулся. Например, наша му-
зыкальная студия популярна, 
потому что там стоит аналого-
вый, а не цифровой пульт.

- Лаборатория позволяет 
еще и восстанавливать ста-
рые картины. Какие недавно 
отреставрировали?

- В 2019 году - «Судьбу чело-
века», «Калину красную», «Де-
тей Дон-Кихота», «Июльский 
дождь». Занимаемся «Неокон-
ченной пьесой для механиче-
ского пианино». И «Освобожде-
нием». Безусловно выдающаяся 
картина была в тяжелом состо-
янии. Исходные материалы  - 
ужасные. Рассчитываем выпу-
стить фильм в прокат к 75-летию 
Победы.

Карен ШАХНАЗАРОВ:

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � В седьмой раз в Москве 
открывается фестиваль 
«Первозданная Россия». 
Он впервые пройдет в Го-
стином Дворе.

Одна из главных тем нынеш-
ней выставки - Красная книга. 
Покажут больше 450 сним-
ков российских фотографов-
натуралистов. В их объективы 
попали белые медведи, дальне-
восточные леопарды, морской 
единорог нарвал, скрывающий-
ся в арктических морях, неве-
роятные пейзажи и удивитель-
ные растения.

- Остро стоят проблемы со-
хранения природного и куль-

турного наследия России, без 
которых невозможно познание 
своей страны, - говорит руко-
водитель фестиваля Тамара 
Пантелеева. - В каждом регио-
не есть уникальные места, а 
еще миллионы людей, жела-
ющих познакомиться с дикой 
природой страны. А Общерос-
сийский фестиваль - удобный и 
доступный способ сделать это.

А еще тут вывесят снимки 
из семнадцати особо охраня-
емых природных территорий 
России: от национального пар-
ка «Русская Арктика» до Го-
сударственного заповедника 
«Командорский». Кроме того, 
будут представлены фотогра-
фии одиннадцати объектов Все-
мирного наследия ЮНЕСКО.

Впервые покажут снимки 
итальянских фотографов, за-
печатлевших Апеннинский по-
луостров, и 27 работ детей - 
победителей фотоконкурса.

Пройдет и независимый фе-
стиваль фильмов о природе 
«Разумный кинематограф».

Так, покажут ленту о жем-
чужине Центрального Казах-
стана - Каркаралинском на-
циональном парке. Громкая 
премьера - «Оленный всадник» 
Ивана Головнева. В основе - 
дневники двух оленеводов: 
советского и современного.  
В них рассказывается о тради-
циях камчатских эвенов - ма-
лочисленного народа Дальне-
го Востока. Картина Татьяны 
Обозовой «Сохранить песню» 

расскажет о редкой малень-
кой птице  - пересмешнике.  
А в короткометражке Алексея 
Зацепина можно будет посмо-
треть на Горный Алтай с высо-
ты птичьего полета.

Завершится фестиваль 16 
февраля.

 � Цена билетов: 450 рублей 
для взрослых, 250 рублей 
для детей и льготников.

- Кажется, что реставрация стала важной частью 
мировой киноиндустрии.

- Именно! Все крупные фестивали проводят сегодня 
так называемые конкурсы киноклассики. И Каннский, 
и Венецианский, и Берлинский. «Мосфильм» в послед-
ние годы постоянно участвует во всех. У нас был опыт 
выпуска «Сталкера» на экраны. Оказалось, не так пло-
хо. Даже коммерческий успех был. Советские фильмы 
до сих пор востребованы и популярны на телеканалах, 
но перед нами стоит серьезная проблема. С приходом 
цифры на телевидение есть риск, что весь советский 
фильмофонд окажется невостребованным. Его нельзя 
будет показывать.

- Это почему?
- В России реставрацией занимается только «Мос-

фильм». Делаем порядка шести-семи картин в год, 
и этого, конечно, недостаточно. Но сил на большее нет. 
Думаю, для этого нужна и государственная программа. 
При этом не надо путать реставрацию со сканирова-
нием и переводом в цифру, которые не представляют 
большой сложности. Купил машину и отсканировал 
за два часа, а реставрация - очень сложный процесс. 
Чистим каждый кадр. Некоторые картины, например, 
«Ивана Грозного» Эйзенштейна, которую в свое вре-
мя показывали в Каннах, приводили в порядок восемь 
месяцев. При этом общая стоимость работы - несколько 
миллионов рублей. И, подчеркну, мы это делаем тоже за 
счет средств «Мосфильма». И еще важно подготовить 
людей, которые будут этим заниматься в дальнейшем. 
На улице их не найдешь. Нужно научить, да еще и так, 
чтобы полюбили это дело.

- Ваша киностудия вообще известна тем, что сама 
растит специалистов.

- Вот уже двадцать лет проводим бесплатные занятия. 
Их окончили несколько тысяч человек. Сейчас, напри-
мер, идут курсы вторых операторов, ассистентов по 
актерам и ассистентов звукорежиссеров. Приезжают 
учиться и из бывших республик. Из Узбекистана, на-
пример. Их принимаем тоже бесплатно, потому что 
если хочешь получить реально толковых людей, нельзя 
делить их на платных и бесплатных. И если посмотреть 
на состав съемочных групп в России, то половина будут 
наши выпускники.

- На носу 75-летие Победы. Между тем некоторые 
школьники мало знают о войне. У «Мосфильма» 
же внушительная коллекция военных фильмов. Не 
планируете бесплатно показать их ребятам?

- Да, воспитанием занимаемся. Каждый день подпи-
сываю десятки писем-просьб о том, чтобы разрешить 
бесплатные показы, в том числе и военных картин. За-
мечу, что российские граждане стали достаточно юри-
дически законопослушными. Допустим, пишут из села 
Кукуево Новосибирской области: «Разрешите показать 
в нашем клубе без оплаты «Они сражались за Родину». 
Для наших жителей». И разрешаем. Я бы вообще ввел 
курс отечественного кино в школах. Кстати, во Фран-
ции такое есть. В обязательной школьной программе.
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ИВАН ВАСИЛЬЕВИЧ  
ЕДЕТ В КАННЫ

ПРОБЛЕМА

АРКТИЧЕСКИЙ ЕДИНОРОГ И ПЕСНЬ ПЕРЕСМЕШНИКА АНОНС

МИЛЛИОН КОСТЮМОВ ХРАНИЛИ, 
КАК НА ОВОЩЕБАЗЕ

Создатель «Мы из джаза» и «Зимнего 
вечера в Гаграх» убежден, что пленочные 
фильмы нужно сберечь для будущего.

На выставке интересно 
и взрослым, и детям.
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- Весной перееха-
ли жить в Минск из 
Москвы и впервые 
встретили здесь Но-
вый год. Встал вопрос с ел-
кой - у нас ее можно сдать 
в утиль или зоопарк. А куда 
девать деревце в белорус-
ской столице?

- В этом году в Минске впер-
вые протестируют систему по 
централизованному сбору 
елей для утилизации. После 
их переработки на заводе по-
лучится сырье для повторного 
использования.

Сдать елку в столице Сине-
окой очень просто. В первую 
очередь надо очистить ее от 
мишуры и других украшений, 
иначе микропластик может 
попасть в окружающую среду. 
Жителям Московского, Фрун-
зенского и Октябрьского рай-
онов надо вынести деревце 
на контейнерную площадку 
заблаговременно - 19 и 26 ян-
варя в эти районы приедет 
специальный мусоровоз. Жи-
телям других районов глав-
ный символ праздника можно 
будет отнести на специальную 
площадку для крупногабарит-
ных отходов в своем районе 
без привязки к определенной 
дате. Вывозить отсюда дерев-
ца будут два раза в неделю до 
1 февраля.

В Москве действительно 
уже несколько лет проходит 
ежегодная акция по приему 
новогодних деревьев. Пере-
работанные елочки исполь-
зуются в сельском хозяйстве 
и для благоустройства улиц. 
Пункты приема работают во 
всех двенадцати округах сто-
лицы до конца февраля.

Кроме этого, новогодние 
деревца принимает Москов-
ский зоопарк, ведь для неко-
торых обитателей зоосада это 
самое настоящее лакомство. 
Но есть важное правило - де-
ревце для зоопарка должно 
быть чистым, и принимают 
только те деревца, которые 
не наряжали на праздники.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ ЖИЗНЬ» 

(16+)
08.00, 17.00 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» 

(16+)
09.15 «Ru/By. Кто лидер соцсетей: 

креативная иллюстрация или 
анимация?!» (12+)

09.30 «Ru/By. Instagram & Реальная 
жизнь: фитнес-блогеры или 
виртуальные чемпионы ЗОЖ» 
(12+)

09.45, 19.30, 00.15 «ОБОЧИНА» 
(12+)

11.30 «Наши люди. Дарья 
Московская» (12+)

12.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15 «ПОСТОРОННИМ ВХОД 

РАЗРЕШЕН» (6+)
15.15, 02.30 «Сборная Союза. 

Неизвестный Старшинов» (12+)
16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ ЖИЗНЬ» 

(16+)
19.00 «Наши люди. Александр Яцко» 

(12+)
21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
22.15, 04.15 «ПОСТОРОННИМ 

ВХОД РАЗРЕШЕН» (6+)
02.15 «Славянский проект» (12+)
03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 

ЛЮДИ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 Мультфильмы (12+)
07.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ ЖИЗНЬ» 

(16+)
08.00 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)
09.15 «Наши люди. Дарья 

Московская» (12+)
09.45, 19.30, 00.15 «НЕСТЕРКА» 

(12+)
11.30 «Наши люди. Александр Яцко» 

(12+)
12.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15 «СМОТРИ В ОБА!» (12+)
15.15 «Сборная Союза. Юрий Титов» 

(12+)
16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ ЖИЗНЬ» 

(16+)
17.00 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)
18.15 Мультфильмы (12+)
19.00 «Ru/By. Кто лидер соцсетей: 

креативная иллюстрация или 
анимация?!» (12+)

19.15 «Ru/By. Instagram & Реальная 
жизнь: фитнес-блогеры или 
виртуальные чемпионы ЗОЖ» 
(12+)

21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
22.15 «СМОТРИ В ОБА!» (12+)
02.15 «Славянский проект» (12+)
02.30 «Сборная Союза. Юрий Титов» 

(12+)
03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 

ЛЮДИ» (16+)
04.15 «СМОТРИ В ОБА!» (12+)

06.00, 11.15, 18.00 «Ночь перед 
Рождеством». Мультфильм (12+)

07.00, 12.00, 04.30 «БРАТУШКА» 
(12+)

08.30 «НЕСТЕРКА» (12+)
10.00 «Карта Родины. Псковский 

Кремль и Мальская долина» 
(12+)

10.45 «Перспективы. Клуб экспертов. 
Союзный Сапсан. Из Москвы 
до Минска за 3 часа: 
реальность или миф?» (12+)

13.30 «Ru/By. Без университетов, или 
Как блогеры учат профессиям» 
(12+)

13.45 «Ru/By. Соцсети vs Реального 
времени» (12+)

14.00, 22.30 «СВИРИДОВЫ» (16+)
19.00 «Партнерство. Электромобиль: 

как «запрячь» электричество?» 
(12+)

19.30 «Новое PROчтение. Книжный 
блогинг» (12+)

20.00, 04.00 «Союзинформ. Итоги» 
(12+)

20.30 «Карта Родины. Псковский 
Кремль и Мальская долина» 
(12+)

21.15, 03.30 «Перспективы. Клуб 
экспертов. Союзный Сапсан. 
Из Москвы до Минска за
3 часа: реальность или миф?» 
(12+)

21.45, 02.45 «Славянский проект» 
(12+)

22.00 «Наши люди. Дарья 
Московская» (12+)

02.00 «Карта Родины. Псковский 
Кремль и Мальская долина» 
(12+)

06.00, 11.10, 17.50 «Снегурочка». 
Мультфильм (12+)

07.10, 19.00 «Лики Богоматери 
(Владимирская)» (12+)

07.40, 21.00 «Лики Богоматери 
(Казанская)» (12+)

08.10, 21.30 «Лики Богоматери 
(Федоровская)» (12+)

08.40, 02.30 «Лики Богоматери 
(Неупиваемая чаша)» (12+)

09.10, 03.00 «Лики Богоматери 
(Минская)» (12+)

09.40, 03.30 «Лики Богоматери 
(Жировицкая)» (12+)

10.10, 05.00 «Лики Богоматери 
(Белыничская)» (12+)

10.40, 05.30 «Лики Богоматери 
(Нечаянная радость)» (12+)

12.20 «Карта Родины. Псковский 
Кремль и Мальская долина» 
(12+)

13.05 «Славянский проект» (12+)
13.20 «Наши люди. Александр Яцко» 

(12+)
13.50, 22.30 «СВИРИДОВЫ» (16+)
19.30 «Ru/By. Кто лидер соцсетей: 

креативная иллюстрация 
или анимация?!» (12+)

19.45 «Ru/By. Instagram & Реальная 
жизнь: фитнес-блогеры, или 
Виртуальные чемпионы ЗОЖ» 
(12+)

20.00, 04.00 «Беларусь. Главное» 
(12+)

22.00 «Ru/By. Без университетов, или 
Как блогеры учат профессиям» 
(12+)

22.15 «Ru/By. Соцсети vs Реального 
времени» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ ЖИЗНЬ» 

(16+)
08.00 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)
09.15 «Ru/By. Забота о себе онлайн, 

или Интернет для здоровья» 
(12+)

09.30 «Ru/By. Круче, чем в кино: 
реальная жизнь из YouTube» 
(12+)

09.45, 01.25 «Славянский проект» 
(12+)

10.00 «УЧЕНИК ЛЕКАРЯ» (12+)
11.30 «Новое PROчтение. Комиксы 

на пике популярности» (12+)
12.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15 «СУПРУГИ ОРЛОВЫ» (12+)
15.15 «Сборная Союза. Александр 

Медведь» (12+)
16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ ЖИЗНЬ» 

(16+)
17.00 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)
19.00 «Наши люди. Владимир 

Дмитрук» (12+)
19.30 «УЧЕНИК ЛЕКАРЯ» (12+)
21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
22.15 «СУПРУГИ ОРЛОВЫ» (12+)
00.20 «Уновис» (12+)
01.30 «УЧЕНИК ЛЕКАРЯ» (12+)
03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 

ЛЮДИ» (16+)
04.15 «СУПРУГИ ОРЛОВЫ» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 Мультфильмы (12+)
07.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ ЖИЗНЬ» 

(16+)
08.00 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)
09.15 «Новое PROчтение. Комиксы 

на пике популярности» (12+)
09.45 «Славянский проект» (12+)
10.00 «ЧТО С ТОБОЙ 

ПРОИСХОДИТ?» (12+)
11.30 «Наши люди. Владимир 

Дмитрук» (12+)
12.15 «АКАДЕМИЯ»  (12+)
13.15 «У МАТРОСОВ НЕТ 

ВОПРОСОВ!» (12+)
15.15 «Сборная Союза. Марина 

Лобач» (12+)
16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ ЖИЗНЬ» 

(16+)
17.00 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)
18.15 Мультфильмы (12+)
19.00 «Наши люди. Янина Мелехова» 

(12+)
19.30 «ЧТО С ТОБОЙ 

ПРОИСХОДИТ?» (12+)
21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
22.15 «У МАТРОСОВ НЕТ 

ВОПРОСОВ!» (12+)
00.20 «Покорители Terra Incognita» 

(12+)
01.25 «Славянский проект» (12+)
01.30 «ЧТО С ТОБОЙ 

ПРОИСХОДИТ?» (12+)
03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 

ЛЮДИ» (16+)
04.15 «У МАТРОСОВ НЕТ 

ВОПРОСОВ!» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 

«Союзинформ» (12+)

06.15 Мультфильмы (12+)

07.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ ЖИЗНЬ» 

(16+)

08.00 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)

09.15 «Наши люди. Владимир 

Дмитрук» (12+)

09.45 «Славянский проект» (12+)

10.00 «АФРИКАНЫЧ» (12+)

11.30 «Наши люди. Тео» (12+)

12.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)

13.15 «ИНОПЛАНЕТЯНКА» (12+)

15.15 «Сборная Союза. Евгений 

Зимин» (12+)

16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ ЖИЗНЬ» 

(16+)

17.00 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)

18.15 Мультфильмы (12+)

19.00 «Новое PROчтение. Комиксы 

на пике популярности» (12+)

19.30 «АФРИКАНЫЧ» (12+)

21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)

22.15 «ИНОПЛАНЕТЯНКА» (12+)

00.20 «Река жизни» (12+)

01.25 «Славянский проект» (12+)

01.30 «АФРИКАНЫЧ» (12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 

ЛЮДИ» (16+)

04.15 «ИНОПЛАНЕТЯНКА» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 Мультфильмы (12+)
07.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ ЖИЗНЬ» 

(16+)
08.00 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ»  (16+)
09.15 «Наши люди. Янина Мелехова» 

(12+)
09.45 «Славянский проект» (12+)
10.00 «НЕ БОЛИТ ГОЛОВА У ДЯТЛА»  

(12+)
11.30 «Ru/By. Забота о себе онлайн, 

или Интернет для здоровья» 
(12+)

11.45 «Ru/By. Круче, чем в кино: 
реальная жизнь из YouTube» 
(12+)

12.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15 «КСЕНИЯ, ЛЮБИМАЯ ЖЕНА 

ФЕДОРА» (12+)
15.15 «Сборная Союза. Эллина 

Зверева» (12+)
16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ ЖИЗНЬ» 

(16+)
17.00 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ»  (16+)
18.15 Мультфильмы (12+)
19.00 «Наши люди. Тео» (12+)
19.30 «НЕ БОЛИТ ГОЛОВА У ДЯТЛА»  

(12+)
21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
22.15 «КСЕНИЯ, ЛЮБИМАЯ ЖЕНА 

ФЕДОРА» (12+)
00.20 «Маэстро Анисимов» (12+)
01.25 «Славянский проект» (12+)
01.30 «НЕ БОЛИТ ГОЛОВА У ДЯТЛА»  

(12+)
03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 

ЛЮДИ» (16+)
04.15 «КСЕНИЯ, ЛЮБИМАЯ ЖЕНА 

ФЕДОРА» (12+)

INSTAGRAM & РЕАЛЬНАЯ ЖИЗНЬ: 
КТО КРУЧЕ, ФИТНЕСБЛОГЕРЫ 
ИЛИ ВИРТУАЛЬНЫЕ ЧЕМПИОНЫ 
ПО ЗОЖ. РАЗБИРАЕМ, МОЖНО 
ЛИ ДОВЕРИТЬ ИНТЕРНЕТУ 
СВОЕ ЗДОРОВЬЕ И ТРЕНДЫ, 
ДЕЛАЮЩИЕ ЖИЗНЬ ЯРЧЕ 
И ИНТЕРЕСНЕЕ. ЛУЧШИЕ 
БЛОГЕРЫ РОССИИ И БЕЛАРУСИ 
В ПРОГРАММЕ О ТОМ, ЧТО НИКАК 
НЕЛЬЗЯ ПРОПУСТИТЬ В СОЦСЕТЯХ 
НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ. 
СМОТРИТЕ ШОУ RU/BY НА КАНАЛЕ «БЕЛРОС» 
16 ЯНВАРЯ В 9.30

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА
«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА»
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«ВТОРАЯ РОДИНА» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«НАШИ ЛЮДИ»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

«АФИША СОЮЗА»: суббота - 15.40

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС»:
1-я среда месяца - 14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

20 января 21 января 22 января 23 января

16 января 17 января 18 января 19 января

Радио «КП»

97,2 FM

«Союзное государство. Новости» -
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» -

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» -
по средам в 15.58

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

Подготовил Антон ПИКУС.

2. УВИДЕТЬ ЦАРЕВО 
ГОРОДИЩЕ

Название у города - говорящее. 
Во второй половине XVII века на 
берегу реки Тобол крестьянин Ти-
мофей Невежин основал слободу 
как раз у подножия древних кур-
ганов. Захоронениям этим больше 
1,5 тысячи лет. И примерно столь-
ко же охотники за сокровищами 
пытались откопать здесь клады. 
Неудивительно, если вспомнить, 
что самый большой из могильных 
холмов назывался Царев курган. 
Предание гласит, что возвел его 
богатый хан. Когда у него умерла 
любимая дочь, он приказал всем 
своим слугам руками насыпать го-

ру и похоронить под ней девушку 
со всеми богатствами, которыми 
владел.

Слобода тоже сперва получила 
название Царево городище. Вско-
ре здесь вырос острог со сторо-
жевыми башнями и крепостной 
стеной. До наших дней деревян-
ные постройки не дожили, но уви-
деть их все же можно. В 2013 году 
в центре города возвели культурно-
исторический комплекс «Царево 
Городище», где воссоздали по 
описаниям фрагмент крепости 
с одной из башен. Здесь часто про-
водят экскурсии, театрализо-
ванные представления 
и квесты.

4. НАЙТИ ГЕРОЕВ «СОЮЗА СПАСЕНИЯ»
Премьера фильма о декабристском восстании 1825 

года наделала шума. После выхода «Союза спасения» интерес 
к событиям тех лет вспыхнул с новой силой. В Кургане им по-
священо сразу несколько музеев. После неудачи на Сенатской 
площади декабристов ссылали за Урал. Таким образом в городе 

на Тоболе оказались три десятка мятежников. Среди них полков-
ник Михаил Нарышкин, который со своим полком должен был 

поддержать восстание из Москвы. В особнячке на улице Климова, 
где он провел четыре года, открыли Дом-музей декабристов. Всю 

обстановку восстановили по точным описаниям из писем его жены 
Елизаветы, которая разделила ссылку с мужем.

Здесь же оказался на поселении и лицейский друг Пушкина - Вильгельм 
Кюхельбекер. В доме на улице Куйбышева, где он жил, теперь работает единственный 
в стране музей, посвященный этому поэту-декабристу.

1. ОТЫСКАТЬ ДОМ 
ИЗ КРУЖЕВА

Архитектурой Курган похож на большин-
ство небольших сибирских городов. Од-
ноэтажные купеческие особняки, вокруг 
которых выросли панельные высотки. Но 
на фоне и тех и других сияют несколько 
невероятных «жемчужин».

Дом купца Дунаева на улице Климова 
называют самым нарядным в Кургане. Он 
будто сплетен из деревянного кружева и 
изящных декоративных элементов. Даже 
железные водостоки - резные. Разбогатев-

ший на муке купец выстроил особняк для 
сына, как свадебный подарок. А получилось, 
что создал одну из визитных карточек го-
рода.

Еще один шедевр деревянного зодчества 
стоит на улице Пушкина. Дом инженера Фе-
дора Остапца появился в самом начале XX 
века. Он уникален тем, что соединил в себе 
бревенчатую архитектуру с европейским 
модерном. Необычные формы, налични-
ки с богатым декором и башенки на кры-
ше сразу привлекает внимание, особенно 
в окружении стандартных пятиэтажек.

3. ОТПРАВИТЬ ПОСЛАНИЕ 
В КОСМОС

Эту достопримечательность в 130 км от Кургана 
можно увидеть из самолета и даже с орбиты Земли. 
А вот гуляя прямо по ней, и не догадаешься, где 
ты. Будто просто бродишь по сосновому бору. Этот 
грандиозный объект появился в 1970 году. Сорок 
тысяч деревьев высадили в форме надписи «Ле-
нину 100 лет». Высота каждой буквы - восемьдесят 
метров, а общая длина - все шестьсот.

Придумал этот необычный зеленый массив главный 
лесничий Звериноголовского лесхоза Александр Кан-
щиков. Своеобразное послание в космос. Собственно, 
именно по снимкам со спутника через сервис Google Earth 
надпись и обнаружили. До этого о ней знали лишь местные жители. 
За несколько десятилетий сосны вымахали, текст по-прежнему отчет-
ливо виден с высоты. А на земле просто одним лесом стало больше.

5. СНЯТЬ СТРЕСС 
В ЦЕЛЕБНОМ ОЗЕРЕ

Место это издавна было окутано тайной. 
И хранили ее, по легенде, огромные медве-
ди. Никого не пропускали к воде. Отсюда 
и название - Медвежье озеро. По другой 
версии, нарекли водоем так из-за цвета. 
Вода здесь бурая, как шкура косолапого, 
и больше напоминает квас. Не подумай-
те, что грязная. Цвет ей придают колонии 
мельчайших рачков. А еще они выделяют 
особые ферменты, обладающие рассла-
бляющим и успокаивающим действием, 

которые делают воду невероятно целеб-
ной. Особенно благотворно она влияет на 
нервную систему. Вот где надо спасаться 
от стресса.

От Кургана до водоема - около 180 км, но 
преодолеть их стоит. Специалисты утверж-
дают, что по своим полезным свойствам 
грязь Медвежьего даже превосходит зна-
менитую грязь Мертвого моря. Полностью 
испытать ее благотворное влияние можно 
в санатории, который стоит прямо на бе-
регу озера.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ В КУРГАН

В ПОМОЩЬ 
ТУРИСТУ

 � Расстояние от Москвы до Курга-
на - 2060 км, путь на машине займет 

26 часов. От Минска - 2790 км, 35 часов 
дороги.

 � Прямой перелет из столицы РФ обой-
дется от 3,8 тысячи рублей в одну сто-
рону. Из Беларуси можно добраться 
с пересадкой через Москву. Билет - 

от 6,7 тысячи рублей.
 � Проживание в гостинице - 
от 1,4 тысячи рублей.

Это вам не «С добрым утром!» написать 
мелом под окном. Для создания этого 
сообщения ушло сорок тысяч сосен.

Дом купца Дунаева 
местные жители 
называют самым 
нарядным в городе.

Посмотрев фильм о восстании декабристов, многие 
захотели больше узнать об участниках тех событий.
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